
«Все, кого встретил 
в Донбассе, — герои». Рассказ 
экс-мэра Краснодара, 
ставшего командиром 
группы аэроразведки 

СИТУАЦИЯ Почему в России нет своей народной «Википедии» 
и когда она будет 

Фейки 
до востребования 

Павел Дульман

В
чера в Свято-Успенской 
Киево-Печерской лавре 
началось мирное проти-

востояние верных православ-
ных и светских властей, требу-
ющих полного выселения мо-
нахов и в целом канонической 
Украинской православной 
церкви из древнейшей святы-
ни.

В первой половине дня ре-
жим Зеленского не рискнул 
применять силу к насельникам 
и пастве, пришедшей в лавру. 
Больше тысячи человек собра-
лись  здесь  рано  утром до 

рассвета на молебен: велико-
постное утреннее богослуже-
ние в небольшом Крестовоз-
движенском храме начиналось 
в 6.30 утра. После начались 
акафист Успению Божией Ма-

тери и литургия Преждеосвя-
щенных даров с участием мит-
рополита Онуфрия. Братия из-
брала единственную доступ-
ную им и заранее оглашенную 
форму сопротивления беззако-

нию нацистов — непрерывный 
молебен. Храм мог вместить не 
всех, и сотни людей остались 
на улице под холодным весен-
ним дождем, многие молились 
на коленях.

Распорядок молебнов в хра-
ме Всех преподобных Печер-
ских, Крестовоздвиженском, 
храме Агапита Печерского и 
храме Иконы Божией Матери — 
тех, откуда УПЦ еще не изгна-
на, расписан до субботы, их 
трансляция ведется на сайте 
монастыря. Но только от Зе-
ленского и компании 
зависит, как долго они 
продлятся.

Владимир Емельяненко

О
т 25 до 60 тысяч 
запросов в секунду 
п о л у ч а е т  р у с -
скоязычная «Вики-
педия» в сутки. По-
исковик № 1 и на-
родная по числу 
к л и к о в  и н т е р -
нет-энциклопедия 

почти вычистила из поисковых 
систем научные справочники. 
Вики-ресурс не только монопо-
лизировал интернет-поиск, но и 
превратился в инструмент вир-
туальной войны. Сайт жестко 
переформатирует представле-
ние об исторических фактах и 
создает новые. Как  переломить 
ситуацию и не подносить инфо-
патроны, а диктовать законы 
своего информационного про-
странства, разбирается «РГ». 

Битва при Роскомнадзоре
Фейки, которые «Википедия» 

сделала «научными» фактами, — 
Россия устроила «резню в Буче», 
Вооруженные силы РФ разруши-
ли родильный дом в Мариуполе, 
устроили теракт в драмтеатре 
Мариуполя и обстреливали За-
порожскую АЭС — перерастают в 
сражение за понимание будуще-
го. Бумажную битву с рус-
скоязычным сегментом «Вики-
педии» с переменными неудача-
ми с 2010 года ведет Роскомнад-
зор . Формально надзорное ведо-
иство  приземлило иностранную 
ИТ-платформу — ввело пять оп-
ций наказаний за нарушение 
российских законов. «Википе-
дия» ответила вхождением в 
июне 2022 года в состав корпо-
рации «Гугл» и окончательно 
встроилась в информационную 
войну против России, отделы-
ваясь от Роскомнадзора отказом 
от штрафов или их оплатой, ко-
торую оспаривает через суды. 

Еще на каждый штраф или 
предупреждение Роскомнадзо-
ра «Википедия» отвечает новым 
наступлением. Сначала был 
«экспертный» пост о том, что в 
Курской битве 1943 года не 
было победителей. Затем после-
довал вывод о том, что победу во 
Второй мировой войне одержа-
ли «союзные силы Европы после 
открытия второго фронта 
США». Когда же весной 2022 
года Роскомнадзор  начал блоки-
ровать доступ к сайтам-иноаген-
там — «Медуза», Би-би-си, радио 
«Свобода» и «Дойче Велле» 

(*все запрещены в РФ) за ложь о 
российской армии и СВО, «Ви-
кипедия» не просто перешла в 
контрнаступление. Ее «эксперт-
ные» посты — «Резня в Буче» и 
«Дискуссионная площадка» ста-
ли опираться на «проверенные» 
источники… «Медузу», Би-би-

си, радио «Свобода»  и «Дойче 
Велле».  Сообща они обвиняют в 
«геноциде» мирных жителей 
Украины Вооруженные силы 
России и ведут «научную» поле-
мику о том, что «государству 
Русь—Украина свыше 150 лет, 
как и научной дискуссии о нем».

— «Ру-Вики», так мы называ-
ем «Википедию» на русском 
языке, буквально перепевает 
иноагентов, — говорит бывший 
редактор русской редакции «Ви-
кипедии», руководитель проек-
та «Руниверсалис» Павел Фро-
лов. — Я знаю, что редакторы 

блокировку «Ру-Вики» считали 
неминуемой. Ан, нет. В бан от-
правлены их поставщики ин-
формации, а «Википедия» легко 
получает то, за что идет конку-
рентная борьба между россий-
скими СМИ. Она выскакивает на 
первых строчках в поисковике 
«Яндекса», имеет миллионные 
просмотры, чего «Яндекс» не 
удостаивает отечественные 
СМИ.  Я не разделяю такой логи-
ки защиты своего ин-
формационного про-
странства. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сегодня в полночь истек срок, 
когда православные монахи должны были покинуть 
Киево-Печерскую лавру

Ночь перед торжеством 
беспредела

02
Врио губерна-
тора Омской 
области назна-
чен Виталий 
Хоценко

04
Жилье 
подешевело 
в 11 регионах

04
ЦБ с 2014 года 
наращивал 
вложения 
в безопасные 
активы

05
Самые попу-
лярные смарт-
фоны 2023 года 
по версии 
Яндекс Маркет

05
Финансовый 
омбудсмен РФ 
выявил недо-
бросовестные 
практики 
банков

06
Зачем 
президент 
США подогре-
вает протесты 
в Израиле

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Дурачков в «Википедии» нет. Там пишут такие промывающие 
мозги тексты, что Би-би-си и все иноагенты обзавидуются 
тому, как ненавидеть Россию и жить за ее счет

А К Ц Е Н Т

Несмотря на угрозы киевского режима, 
более тысячи человек пришли в Свято-
Успенскую Киево-Печерскую лавру 
на молебен против беззакония нацистов

Александр Бастрыкин 
о нарушениях 
в нацпроектах 
и уголовных 
делах

Медики обсуждают 
риски 
дистанционной 
продажи 
лекарств

Московский Политех 
завел 
экологичный
квадроцикл

Эксперты ООН: 
С таким 
потеплением мы 
не сталкивались 
уже 200 тысяч лет
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В Минске 
открылся 
конгресс молодых 
ученых Беларуси 
и России / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

ФИНАНСЫ Банки 
продолжают привлекать 
вклады в долларах и евро 

Твердые 
в валюте

Гульнара Вахитова

Несмотря на продолжающуюся девалютизацию на 
рынке вкладов населения, ряд кредитных организаций 
предлагает повышенные ставки по валютным депози-
там. Это может объясняться интересом к приобрете-
нию валютных финансовых инструментов, стремлени-
ем сбалансировать валютную позицию, а также жела-
нием заработать на обменных операциях, отмечают 
опрошенные «Российской газетой» аналитики.

Сейчас, по данным финансового маркетплейса 
Банки.ру, ставки по валютным вкладам доходят до 5% 
годовых. Например, ВТБ предлагает ставку 5,02% го-
довых сроком на 3 месяца. Затем идет НС Банк со став-
кой 4% годовых, Москоммерцбанк — 2,5%, банк 
«Санкт-Петербург» и Новикомбанк — 1%, Россельхоз-
банк — 0,8%, Московский кредитный банк — 0,3%, Аль-
фа-банк — 0,1%, в то время как в Сбербанке ставка со-
ставляет до 0,01%. Совкомбанк с 29 марта возобновил 
прием валютных вкладов, максимальная ставка дости-
гает 3% годовых.

«Риск дальнейших санкций сохраняется, действуют 
ограничения ЦБ — снятие средств с валютных депози-
тов возможно только в рублях, таким образом, суще-
ственный процент от суммы сбережений будет поте-
рян при двойной конвертации», — предупре-
ждает управляющий директор проекта Фину-
слуги Московской биржи Игорь Алутин.

СВЯЗЬ Роуминг 
между странами ЕАЭС 
может быть отменен

Тарифные 
планы

Олег Капранов

Россия может отменить международный сотовый роу-
минг с входящими в Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС) Казахстаном, Киргизией и Арменией к 
2025 г. По сообщениям СМИ, соответствующий доку-
мент был разослан Евразийской экономической 
комиссией (ЕЭК) всем крупным мобильным операто-
рам 16 марта. Эксперты скептически оценивают пер-
спективы полной отмены роуминга, так как это потре-
бует компенсировать операторам связи выпадающие 
доходы. 

В письме ЕЭК просит до 14 апреля предоставить 
данные о количестве абонентов, объеме и стоимости 
оказанных услуг сотовой связи абонентам государств 
— членов ЕАЭС с 1 января 2020 года по 31 декабря 
2022 года, а также сведения о полученных доходах. В 
минэкономразвития «РГ» подтвердили «проведение 
преимущественно экспертно-аналитических меро-
приятий, направленных на проработку раз-
личных аспектов снижения роуминговых та-
рифов». 

ПРАВО В законе пропишут 
правила оплаты 
общего имущества 
в коттеджных поселках

Поднять 
шлагбаум

Владислав Куликов

В Госдуме рассматривается законопроект, прописыва-
ющий статус общего имущества в частных поселках — 
коттеджных, дачных и т.п. Самое главное: станет ясно, 
кто и как должен платить за общие дороги, детские 
площадки, будки охраны и т.п.

Инициатива была внесена в Госдуму правитель-
ством страны и сейчас готовится ко второму чтению. В 
судебной практике возникает масса споров, когда жи-
тели поселков недовольны счетами от правления. Оби-
ды взаимные. Управленцы считают, что дачники жад-
ничают. Дачники, в свою очередь, обвиняют в скупости 
управленцев.

Законопроект предусматривает, что с жителей по-
селков могут брать членские и целевые взносы. В член-
ские будет входить в том числе плата за содержание 
общего имущества. Целевые же можно будет собирать 
под конкретные задачи. Допустим, если надо провести 
кадастровые работы для оформления общего имуще-
ства. При этом жильцы смогут знакомиться со всей до-
кументацией, проясняющей, зачем потребовалось 
столько денег и куда ушли средства. Если что-то не нра-
вится, можно будет обжаловать в суд. Но и уклониться 
от оплаты счетов только потому, что они не 
нравятся, будет нельзя. Правление сможет 
взыскать долги по платежам через суд.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.03.23

Австралийский доллар  51,5984
Азербайджанский манат  45,2812
Армянский драм**  19,8290
Белорусский рубль  26,9559
Болгарский лев  42,6684

Бразильский реал  14,8807
Венгерский форинт**  21,9105
Вон Республики Корея***  59,0912
Вьетнамский донг****  32,6137
Гонконгский доллар*  98,2302

Грузинский лари  29,9386
Датская крона  11,2028
Дирхам ОАЭ  20,9595
Доллар США  76,9781
Евро  83,4859

Египетский фунт*  24,9145
Индийская рупия**  93,1038
Индонезийская рупия****  51,0194
Казахстанский тенге**  16,9183
Канадский доллар  56,4935

Катарский риал  21,1478
Киргизский сом**  88,0555
Китайский юань  11,1622
Молдавский лей*  41,6573
Новозеландский доллар  48,1729

Новый туркменский манат  21,9937
Норвежская крона*  73,8796
Польский злотый  17,8132
Румынский лей  16,8834
СДР  103,5086

Сербский динар**  71,1131
Сингапурский доллар  57,9262
Таджикский сомони*  70,5360
Таиландский бат*  22,4724
Турецкая лира*  40,3003

Узбекский сум****  67,5724
Украинская гривна*  20,8431
Фунт стерлингов  94,8909
Чешская крона*  35,2674
Шведская крона*  74,1872

Швейцарский франк  83,6809
Южноафриканский рэнд*  42,4257
Японская иена**  58,6410

1,8 миллиона статей в «Википедии» 
дописываются и модерируются 
из головного офиса в США. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВИЗИТ Николай Патрушев 
рассказал о новых угрозах 
для ШОС и мира

Провоцируют 
войну

Иван Егоров

Ситуацию в Афганистане, западные санкции и спрово-
цированный США и НАТО конфликт на Украине, а так-
же другие угрозы для ШОС обсудили в среду в Нью-Де-
ли секретари Совбезов Шанхайской организации.

Как заявил коллегам секретарь Совбеза РФ Нико-
лай Патрушев, один из ярчайших примеров стремле-
ния американцев и их сателлитов к мировой гегемонии 
— это спровоцированный ими кризис на Украине. 

«На территории государств НАТО активно ведет-
ся подготовка украинских военнослужащих. Около 
50 стран, входящих в так называемую коалицию Рам-
штайн, участвуют в вооруженном конфликте на сторо-
не киевского режима», — заявил Патрушев. 

В то же время он еще раз подчеркнул, что, несмотря 
на неуклонно возрастающую военную помощь Украи-
не со стороны США 
и Запада, все заяв-
ленные цели спе-
циальной военной 
операции будут не-
пременно достиг-
нуты. 

«Мы добьемся 
демилитаризации 
и денацификации 
Украины, обеспе-
чим территориаль-
ную целостность 
Российской Федера-
ции и безопасность 
нашего населения», — сказал Патрушев. При этом он 
обратил внимание на биологические угрозы у границ 
и на территории организации. «Имеются неопровер-
жимые доказательства масштабной биологической де-
ятельности, ведущейся Вашингтоном на территории 
Украины, а также вовлеченности в эти процессы аме-
риканских элит», — заявил Патрушев.

Однако, по его словам, далеко не только Украина 
стала полигоном для испытания биологического ору-
жия. «В прицеле США и другие бывшие республики 
СССР, такие как Грузия, Молдавия, а также ряд госу-
дарств — членов ШОС»,— подчеркнул Патрушев.

Он также предупредил коллег, что Запад своей по-
литикой провоцирует начало третьей мировой войны.

По словам Патрушева, провокационное поведение 
Запада в контексте кризиса на Украине способно при-
вести к катастрофическим последствиям. «Оно проти-
воречит сути Совместного заявления лидеров стран 
«ядерной пятерки» от 3 января 2022 года, в котором 
был подтвержден постулат о недопустимости ядерной 
войны», — подчеркнул секретарь СБ РФ. 

Одновременно Вашингтон, Лондон и их союзники 
продолжают поощрять нацистско-русофобские на-
строения Киева. Аналогичным образом, как напомнил 
Патрушев, западники действовали и перед началом 
Второй мировой войны в надежде направить нацист-
ский режим против Москвы, что в конечном счете при-
вело к потерям десятков миллионов жизней.  

СОВФЕД 
Сенаторы 
 поддержали 
закон 
о госфинанси-
ровании 
 детских 
 фильмов

БЮДЖЕТ 
ИДЕТ В КИНО 
Дмитрий Гончарук

Создание и прокат националь-
ных художественных фильмов 
для детей и подростков полно-
стью профинансируют за счет 
бюджета. Такие поправки в За-
кон «О государственной под-
держке кинематографии РФ» 
вчера одобрил Совет Феде-
рации.

Группа парламентариев раз-
работала документ в соответ-
ствии с поручением Владими-
ра Путина, которое президент 
дал по итогам заседания Сове-
та по реализации госполити-
ки в сфере защиты семьи и де-
тей. Законом устанавливается 
возможность полного государ-
ственного финансирования 
производства и проката худо-
жественных фильмов для детей 
и юношества. Одновременно 
определяется понятие «фильм 
для детей и юношества». 
Причем по тематике, содержа-
нию и художественно-стили-
стическому решению такая ки-
нолента должна соответство-
вать физическому, психическо-
му, духовному и нравственно-
му развитию детей.

Минкультуры будет прини-
мать решение о госфинансиро-
вании в размере 100% сметной 
стоимости производства, опре-
деляемой на дату заключения 
госконтракта или соглашения 
о предоставлении субсидии из 
федерального бюджета.

«Качественное детское 
кино, направленное на воспи-
тание подрастающего поколе-
ния с опорой на наши духовно-
нравственные ценности, — это 
вложение в достойное будущее 
нашей страны», — сказала на 
пленарке один из авторов ини-
циативы, глава Комитета Сов-
феда по науке, образованию 
и культуре Лилия Гумерова. 
Спикер СФ Валентина Матви-
енко попросила ее находиться 
по этому вопросу в тесном кон-
такте с минкультуры и Сою-
зом кинематографистов. «Надо 
постараться сделать так, что-
бы выделяемые государством 
средства пошли на правильные 
цели и чтобы мы получили воз-
рожденное детское кино, воз-
рожденные детские мультфиль-
мы», — пояснила она.

Закон поможет увеличить 
количество фильмов для де-
тей и юношества, их качество 
и выпуск в широкий кинопро-
кат, а «околокиношных» про-
ходимцев не подпустят к бюд-
жетным деньгам, заверила Гу-
мерова «Российскую газету». 
«Я уверена, что это будут каче-
ственные фильмы, поскольку 
они будут сниматься по итогам 
конкурсов, отберут только те 
сценарии, которые достойны 
госфинансирования», — доба-
вила сенатор. Она напомнила, 
что за последние пять лет в 
отечественный кинопрокат вы-
шло 89 лент, ориентированных 
на детскую аудиторию. Их по-
смотрели около 50 миллионов 
человек.    

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Важно правильно отвечать на спрос аграриев 
на сельхозмашины

Техника с гарантией  
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин обсудил с гла-
вой «Росагролизинга» 

Павлом Косовым вопросы обес-
печения отечественных аграри-
ев необходимой им сельхозтех-
никой.

Компания занимается этим 
уже более двух десятилетий, 
повышает уровень технологи-
ческой оснащенности сельхоз-
производителей, предоставляет 
малым и средним предприяти-
ям возможность приобретать 
нужные им машины, оборудо-
вание по ставке до 6%, подчерк-
нул глава кабмина. «Фактиче-
ски каждый третий трактор и 
каждый четвертый комбайн, 
которые отгружают российские 
производители, приобретаются 
с помощью «Росагролизинга». 
Это очень значительная, суще-
ственная поддержка», — сказал 
он. Компания тоже не остается 
без поддержки — государством 
ей было направлено около 26 

миллиардов рублей под такую 
программу.

За последние пять лет «Ро-
сагролизинг» инвестировал ре-
кордные 90 миллиардов руб-
лей для приобретения техни-
ки, рассказал Косов. «Мы всего 

приобрели и передали в лизинг 
12,7 тысячи единиц техники. Та-
ких цифр, показателей у компа-
нии не было никогда», — отме-
тил генеральный директор. 
Основной клиент компании — 
малые фермерские хозяйства, 
больше других нуждающиеся в 
длинном и дешевом финансиро-

вании. Лизинг агротехники ста-
новится все более востребован-
ным. В прошлом году он показал 
рост в 10%. «Мы действительно, 
несмотря ни на какие измене-
ния на рынке, продолжаем фи-
нансировать под 6% годовых. 

У нас самый длинный срок фи-
нансирования — до восьми лет, в 
зависимости от вида техники», 
— заявил Павел Косов.

Отдельно глава «Росагроли-
зинга» остановился на таком 
аспекте, как качество россий-
ской сельхозтехники: «Она аб-
солютно не уступает никаким 

импортным аналогам, она абсо-
лютно надежная, качественная, 
удобная». А одно из главных 
преимуществ — сервис, гаран-
тийное обслуживание и запча-
сти всегда в наличии. «По всем 
вариантам отечественной тех-
ники нам нужно, без сомнения, 
стремиться к тому, чтобы улуч-
шать все ее параметры и смот-
реть внимательно за обратной 
связью», — подчеркнул Миха-
ил Мишустин. А еще важно пра-
вильно реагировать на спрос, 
возросший на сельхозтехнику, в 
том числе отечественную, после 
введения санкций, указал он.

Тем более это актуально сей-
час, когда в стране начинаются 
весенние полевые работы. Пре-
мьер-министр поинтересовал-
ся, как проходит оформление 
сделок в «Росагролизинге», как 
используются цифровые техно-
логии. Компания практически 
перешла на полностью роботи-
зированную типовую сделку в 
лизинге. На цифровой площадке 
можно подать заявку, получить 

одобрение и договор, подписать 
его с помощью электронной 
цифровой подписи, отслежи-
вать поставку техники со сто-
роны завода, объяснил Павел 
Косов. В планах подключение 
по всем регионам услуг по элек-
тронной регистрации, получе-
нию паспорта транспортного 
средства и номерных знаков.

Нужны стране машины круп-
нее тракторов и комбайнов. Гла-
ва правительства спросил, как 
обстоят дела с проектом отече-
ственного зерновоза. Такие 
суда необходимы для экспорта 
отечественной продукции. «Ро-
сагролизинг» заказал в произ-
водство проект по строитель-
ству двух типов балкеров — на 
40 и 60 тысяч тонн. «В течение 
ближайших двух-трех лет го-
ловные корабли будут спущены 
на воду, а после этого запустит-
ся серия», — рассказал Косов. 
Совместно с министерством 
сельского хозяйства компа-
ния собрала заявки — уже есть 
запрос на более чем 60 судов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с правительством рост 
зарплат и защиту финансового суверенитета страны 

Вектор движения

Айсель Герейханова

Н
аметившийся эко-
номический рост в 
России не должен 
расслаблять чинов-
ников. Власти на 
всех уровнях обя-
заны действовать 
быстро, без бюро-
кратии и проволо-

чек. Об этом президент РФ Вла-
димир Путин заявил на совеща-
нии с правительством и ЦБ, ко-
торое он провел в среду по ви-
деосвязи.

Главная цель российских 
властей состоит в том, чтобы 
гражданам РФ жилось лучше, 
заявил Владимир Путин, откры-
вая совещание. На этом пути 
есть результаты. «Заработные 
платы и реально располагае-
мые доходы населения в целом 
по стране вновь стали расти в 
реальном выражении. Да, это 
пока очень скромные цифры», 
— сказал Путин. Реальная зара-
ботная плата с октября 2022 
года подрастает на 0,3%, 0,4%, 
0,6%, а реально располагаемые 
доходы граждан в четвертом 
квартале 2022 года увеличи-
лись на 0,9% к тому же периоду 
2021 года. «Конечно, это очень 
мало, но это все-таки движение 
в правильном направлении», 
— отметил Путин. Инфляция в 
России по итогам марта может 
опуститься ниже 4%. «По неко-
торым оценкам, она и дальше 
будет замедляться, а значит, ре-
альные доходы граждан долж-
ны ускориться. Рассчитываем, 
что свой вклад внесет и допол-
нительное повышение МРОТ 
в начале следующего года на 
18,5%», — добавил президент.

В свою очередь вице-пре-
мьер Татьяна Голикова расска-
зала, что рост реальных зарплат 
за последние 5 лет в РФ соста-
вил 22,1%. «Мы рассчитываем 
на то, что развитие экономики 
и темпы ее роста, а также созда-
ние новых рабочих мест обес-
печат рост минимального раз-

мера оплаты труда, реальных 
заработных плат, доходов насе-
ления, которые являются инди-
каторами этого приоритета», 
— сказала она. В целом порядка 
3,6 млн человек в России вышли 
из категории бедности с 2017 по 
2022 год.

Путин также констатиро-
вал, что безработица в РФ оста-
ется на рекордно низком уров-
не, но не все проблемы решены. 
По словам президента, в целом 
есть вопросы к качеству рабо-
чих мест, а в отдельных регио-
нах и населенных пунктах уро-
вень безработицы гораздо выше 
среднего по стране показателя.

Позитивные тенденции на-
метились и в демографии. Так, 
продолжительность жизни в РФ 
выросла, а смертность, наобо-
рот, продолжает снижаться. По 
данным Росстата за прошлый 
год, продолжительность жиз-
ни в России выросла на 2,7% за 
год. Сейчас она составляет 72,8 
года. Продолжает снижаться 
смертность. «Принципиально 
важно поддержать эти тенден-
ции в области демографии», — 
заметил Путин.

Говоря о ситуации в россий-
ской экономике в целом, Путин 
отметил, что с июля прошлого 
года она демонстрирует пози-
тивную динамику. «В том чис-
ле за счет освоения бизнесом 
образовавшихся ниш запад-
ных компаний на нашем рынке 
— за счет тех, кто ушел с наше-
го рынка, а также благодаря ак-
тивному развитию связей с бы-
строрастущими странами Вос-
тока и Юга», — рассказал пре-
зидент.

Но это не должно никого рас-
слаблять, подчеркнул президент. 
«Нужно поддержать, усилить 
положительные тенденции в на-
шей экономике, повысить ее эф-
фективность, обеспечить техно-
логический, кадровый и финан-
совый суверенитет, причем дей-
ствовать нужно быстро, без лиш-
ней бюрократии и проволочек», 
— призвал президент. Путин 
предупредил, что в перспекти-
ве санкции могут негативно ска-
заться на положении дел в эко-
номике страны, поэтому надо 
обеспечить устойчивое увели-
чение внутреннего спроса. По 
его словам, в текущей ситуации 

именно спрос становится веду-
щим фактором экономическо-
го роста. В связи с этим важно не 
допустить ни ускорения, ни из-
быточного замедления инфля-
ции в стране. «Динамика вну-
треннего спроса должна соот-
ветствовать ориентирам Банка 
России по инфляции», — отметил 
Путин. Президент также поста-
вил задачу снять все структур-
ные ограничения, мешающие 
деловой активности. Это касает-
ся в том числе сферы логистики, 
финансов и подготовки кадров. 

Отдельно президент потребо-
вал уделить повышенное внима-
ние обрабатывающей отрасли. 
«Пока динамика нашей обра-
батывающей промышленно-
сти остается слабой, к сожале-
нию, — ниже уровня прошлого 
года», — отметил он. Путин так-
же заявил, что первостепенная 
цель — восстановить наиболее 
пострадавшие отрасли, такие 
как автопром и лесопромыш-
ленный комплекс. «В то же вре-

мя необходимо обеспечить бы-
стрый запуск новых проектов 
в обрабатывающих отраслях, 
особенно в производстве высо-
котехнологичной продукции», 
— указал глава государства. Пу-
тин отметил, что решения по 
поддержке таких проектов при-
няты, и поставил задачу быстрее 
внедрять новые меры поддерж-
ки отечественной промышлен-
ности. Он уточнил, что речь идет 
о кластерной инвестиционной 
платформе и промышленной 
ипотеке. 

О мерах, направленных на 
повышение инвестиционной ак-
тивности и укрепление финан-
сового суверенитета РФ, доло-
жил первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов. Он рассказал, что 
кабмин разработал пять направ-
лений, и в их числе — увеличение 
предложения длинных денег, 
укрепление доверия инвесторов 
к финрынку РФ и использование 
цифровых финансовых активов. 
Белоусов сообщил, что прави-
тельство прорабатывает разре-
шение сделок с цифровым ру-
блем на традиционных площад-
ках. По его словам, эта работа 
может завершиться уже в этом 
году. И тогда могут быть разре-
шены сделки с ним в рамках тра-
диционной финансовой инфра-
структуры на бирже.

Кроме того, правительство 
РФ предлагает ввести в оборот 
конвертируемые ценные бума-
ги нового типа. «Такой инстру-
мент предоставит эмитенту пра-
во выпустить привилегирован-
ные акции, конвертируемые в 
голосующие акции при условии 
наступления определенного со-
бытия. Например, при невыпла-
те по ним дохода», — рассказал 
вице-премьер. По задумке, это 
даст дополнительную защиту 
инвесторам. Белоусов также со-
общил, что законопроекты об 
инвестиционных счетах нового 
типа будут внесены в Госдуму в 
апреле. «Для данного типа инве-
стиционных счетов будут при-
меняться налоговые льготы как 

в виде вычета на всю внесенную 
сумму, так и в виде освобожде-
ния доходов от уплаты НДФЛ. 
Причем возможность примене-
ния этих льгот будет только в 
том случае, если средства на сче-
тах используются в течение пяти 
и более лет», — пояснил он.

Белоусов также считает, что 
необходимо постепенно возоб-
новлять раскрытие финансо-
вой отчетности эмитентов для 
увеличения привлекательности 
фондового рынка России. Еще 
одна предлагаемая мера — раз-
решить нерезидентам, вложив-
шимся в РФ уже при режиме 
жестких антироссийских санк-
ций, дать право выводить «но-
вые» инвестиции под контролем 
властей.

Правительство также предла-
гает ввести институт долевого 
страхования жизни. «Это будет 
являться классическим стра-
хованием и одновременно даст 
гражданам возможность инве-
стировать часть уплаченной 
страховой премии в выбранные 
ими инструменты и активы для 
получения инвестиционного до-
хода», — пояснил Белоусов.

В свою очередь глава минфи-
на Антон Силуанов рассказал, 
что интерес со стороны граждан 
РФ к финансовым вложениям 
изменился — он снижается. По 
его словам, новые возможности 
на финансовом рынке, среди 
которых, например, програм-
ма долгосрочных сбережений, 
позволят гражданам «не просто 
держать деньги под подушкой 
или в банке, а дать возможность 
надежно вложить эти деньги 
и использовать дополнитель-
ные возможности для получе-
ния дохода». Министр считает, 
что долгосрочные инвестиции — 
надежный инструмент для кон-
сервативных инвесторов, ко-
торый в перспективе принесет 
больший доход, чем банковские 
депозиты.   

Владимир Путин назвал «хорошим 
набором» меры кабмина по под-
держке инвестиций от граждан. 

А К Ц Е Н Т

В целом порядка 3,6 млн человек 
в России вышли из категории бедности 
с 2017 по 2022 год

А К Ц Е Н Т

За последние пять лет «Росагролизинг» 
инвестировал рекордные 
90 миллиардов рублей 
для приобретения техники

Против России 
на Украине дей-
ствуют около 
50 стран так назы-
ваемой коалиции 
Рамштайн
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ПРОЕКТ На мед 
введут ГОСТ

КАК ПЧЕЛЫ

Елена Манукиян

В России появится стандарт 
качества на мед, сообщили в 
минпромторге. Но сначала по-
нятие «мед» пропишут в зако-
не, после этого медом нельзя 
будет маркировать все подряд, 
а фальсификация продукта по-
влечет за собой ответствен-
ность переработчиков, уточнил 
вице-премьер — глава минпром-
торга Денис Мантуров. Законо-
проект уже подготовлен сена-
торами.

По словам руководителя 
АНО «Российская система ка-
чества» Максима Протасова, 
в существующем ГОСТе 25629-
2014 «Пчеловодство» прописа-
но определение понятия «мед 
натуральный», но в маркиров-
ке продукции в основном ис-
пользуется общее наименова-
ние вида пищевой продукции — 
«мёд». В результате нередко 
за него выдают искусственный 
продукт, сделанный с помощью 
обычного сахара, пищевых 
добавок и усилителей вкуса. 
А в половине случаев вид меда 
в упаковке не соответству-
ет заявленному на этикетке, 
то есть дешевый мед выдается 
за более дорогой.    

КАДРЫ Врио губернатора 
Омской области назначен 
Виталий Хоценко

Из Донецка 
в Омск

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин назначил врио губер-
натора Омской области Виталия Хоценко, который до 
недавнего времени занимал пост главы правительства 
ДНР. Прежний руководитель региона Александр Бур-
ков ушел в отставку по собственному желанию.

Президент предложил Хоценко возглавить Омскую 
область в ходе рабочей встречи, которую он провел по 
видеосвязи. «Вы почти 5 лет проработали на северах, 
проблемы Сибири для вас понятны, небезразличны. Как 
вы смотрите на предложение, которое я сделал?» — спро-
сил глава государства. «У вас полное представление о 
том, чем Сибирь живет, чем Омская область живет», — 
отметил Путин. Хоценко заявил, что предложение очень 
почетно. «Приложим все усилия, чтобы сделать жизнь 
людей лучше. Рабо-
ты много, но мы ее 
не боимся», — ска-
зал он.

Путин также 
обратил внимание 
на большое количе-
ство нерешенных 
задач в регионе. «По 
своим климатиче-
ским параметрам 
Омская область от-
носится к наиболее 
приемлемым для 
жизни человека, что 
называется, а с точки зрения развития экономики, со-
циальной сферы сделать нужно очень много для того, 
чтобы жизнь людей в этом регионе соответствовала 
тому, чего они заслуживают», — сказал глава государ-
ства. Отдельно Путин отметил работу Хоценко на посту 
председателя правительства ДНР. «Сейчас работаете 
председателем правительства в ДНР, работаете в целом 
хорошо, проблем там очень много, вы не боитесь этих 
проблем, решаете их», — добавил Путин. Президент по-
просил Хоценко все проанализировать и поговорить с 
коллегами: и с теми, кто сейчас работает в Омской обла-
сти, и с теми, кто может прийти на обновление команды.

Назначение Хоценко — это третья перестановка в гу-
бернаторском корпусе за последние две недели. Причем 
уже второй раз на такой пост назначают чиновников из 
новых регионов России — 15 марта Владимир Путин на-
значил врио губернатора Чукотки зампреда правитель-
ства ЛНР Владислава Кузнецова. А 17 марта врио губер-
натора Смоленской области был назначен Василий Ано-
хин, до этого он занимал должность директора депар-
тамента регионального развития правительства РФ.

Виталий Хоценко — выпускник четвертого потока  
«школы губернаторов», программы подготовки кад-
рового управленческого резерва госслужбы Высшей 
школы государственного управления (ВШГУ). Он так-
же финалист конкурса «Лидеры России» 2018—2019 
годов. В разные годы он работал в правительстве Став-
ропольского края, в органах госвласти Ямало-Не-
нецкого автономного округа, был директором депар-
тамента региональной промышленной политики и 
проектного управления Минпромторга России. 

Назначение 
Хоценко — это тре-
тья перестановка 
в губернаторском 
корпусе за послед-
ние две недели
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«ВСЕ, КОГО ВСТРЕТИЛ В ДОНБАССЕ — ГЕРОИ»

Анна Юркова, Луганская 

Народная Республика

Б
ывший мэр Краснода-
ра, депутат Госдумы 
Евгений Первышов 
пять месяцев выпол-
няет боевые задачи в 
зоне специальной во-
енной операции. Сей-
час он возглавляет 
подразделение аэро-

разведки группы БАРС «Кас-
кад» на Луганском направле-
нии. В его подчинении несколь-
ко расчетов БПЛА. Наша встре-
ча состоялась в городе, изрядно 
искалеченном при отступлении 
украинскими силовиками: раз-
биты все центральные комму-
никации, пострадали высотные 
здания — где-то сорваны крыши, 
частично осыпаны стены, дей-
ствует жесткий комендантский 
час. Враг находится в десяти ки-
лометрах от окраин и продолжа-
ет обкладывать улицы снаряда-
ми. В такой тяжелой обстановке 
сложно признать в командире 
расчетов БПЛА с позывным Ку-
бань недавнего градоначальни-
ка — на нем бронежилет с под-
сумками, через плечо переки-
нут автомат, подбородок и щеки 
покрывает борода. В разгово-
ре он сразу признается, что и 
дальше намерен находиться с 
ребятами на передовой. Учиты-
вая нехватку времени, свое ин-
тервью мы записали прямо в до-
роге на позиции одного из его 
расчетов.

Евгений Алексеевич, к какому 
армейскому корпусу вы отно-
ситесь и что представляет со-
бой группа БАРС «Каскад»?

Е В Г Е Н И Й  П Е Р В Ы Ш О В :  В о е н н о е 
подразделение БАРС «Каскад» 
сформировалось в Донецке сра-
зу после начала спецоперации, 
возглавил его полковник Дмит-
рий Саблин, зампред Комите-
та Госдумы по обороне и лидер 
«Боевого Братства». Поэтому в 
его состав вошли прежде всего 
ветераны с боевым опытом, 
ясно понимающие, что нужно, а 
чего — нет, взявшие на вооруже-
ние новые технологии и технику. 

Всего создано 11 отрядов, спе-
циализирующихся на разведке, 
причем по всей линии сопри-
косновения. Моя группа расче-
тов прикомандирована ко 2-му 
армейскому корпусу. Конечно, 
изначально не ожидал попасть 
сюда. Когда в октябре подал 
заявление в городской военко-
мат, то думал, направят в один из 
добровольческих специальных 
казачьих отрядов.

А что вообще подвигло вас пой-
ти добровольцем?

ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: Весной про-
шлого года в качестве депутата 
Госдумы я поехал в Ростовскую 
область, чтобы поддержать на-
ших бойцов. И вместе с Нурба-
гандом Нурбагандовым, отцом 
Героя России Магомеда Нурба-
гандова (помните, как он муже-
ственно сказал перед своими 
убийцами легендарную фразу 
«Работайте, братья!»), посетил 
госпиталь. Обошли с ним все па-
латы, поговорили с каждым во-
енным (а это 300 человек, из ко-
торых многие — тяжелораненые, 
перенесшие ампутацию ног или 
рук). И вот один парень бросает 
нам вслед: «Вы только про нас 
не забывайте». Его слова вреза-
лись в сознание, и я понял: что-
бы не забыть, надо быть с ними. 
За плечами уже был некоторый 
боевой опыт: проходил сроч-
ную службу в специальной мо-
торизированной части, в 1995 
году участвовал в урегулирова-
нии осетино-ингушского кон-
фликта, три месяца находился 
на «Черменском» блокпосту. 
Направляясь сейчас в Донбасс, 
я чувствовал себя более уверен-
ным, понимал, с чем могу столк-
нуться.

Как отнеслась к вашему реше-
нию семья?

ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: С пониманием. 
Никто не задавался панически-
ми вопросами: «Зачем? Поче-
му?» А когда я вернулся через 
первые три месяца домой, жена 
сразу спросила: «Наверно, бу-
дешь продлевать контракт?» 
Когда близкие люди тебя под-
держивают, то и фронтовые ли-
шения переносятся легче. Обу-

чение проходил на военном по-
лигоне в Ростовской области, 
затем — в Донецке. В подразде-
лении нам рассказывали о ню-
ансах управления БПЛА (до это-
го момента я не сталкивался с 
ними в своей практике). А на-
чинал обычным техником, то 
есть собирал аппарат, запускал, 
принимал, разбирал и, наконец, 
задавал параметры управле-
ния. Сейчас я являюсь старшим 
группы по всей территории Лу-
ганской области.

Какие задачи у вашего подраз-
деления?

ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: Мы входим в со-
став фронтовой разведки. Наша 
задача — обследовать местность, 
выявлять живые силы и технику 
противника непосредственно от 
линии боевого соприкосновения 
до той глубины, которую можем 
охватить. И если выявляем цели, 
то передаем данные реактивной 
артиллерии для корректиров-
ки огня. О нашей работе хочется 
шутливо сказать словами одно-
го из героев кинофильма «Тот са-
мый Мюнхгаузен»: «…не скажу, 
что это подвиг, но вообще что-то 
героическое в этом есть». Ребя-
там в простреливаемых окопах 
куда тяжелее, но со своей сто-

роны мы делаем все возможное, 
чтобы им было безопаснее ра-
ботать.

За весь период у нас не было 
потери дронов. Хотя с той сторо-
ны для их сбивания используют 
ПВО, системы радиоэлектрон-
ной борьбы. Конечно, техника 
порой ломается в самый ненуж-
ный момент, но пока ремонтиру-
ем своими силами.

А как вы оцениваете роль до-
бровольческих формирований 
в СВО?

ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: Они самоотвер-
женные и профессиональные 
воины. Мы, кстати, с ними тесно 
сотрудничаем: их полигон рас-
полагается недалеко от нас, со-
общаем обо всех наших вылетах 
и по их просьбе, когда есть воз-
можность, обследуем нужные 
районы. Признаюсь, если бы не 
участие в боевых действиях до-
бровольческих отрядов и част-
ных военных компаний, поло-
жение на фронте было бы иным. 
Они схожи с партизанскими со-
единениями, а вы помните из ис-
тории Великой Отечественной 
войны, как это движение откры-
ло настоящий второй фронт про-
тив немцев, изматывая их посто-
янным уничтожением техники и 
складов с фуражом. Сейчас в эти 
формирования привлекают луч-
ших специалистов, они компе-
тентно распределяют солдат, 
приставляя новичков к более 
опытным командирам, совер-
шают грамотные ротации, чтобы 
ребята могли передохнуть от гря-
зи окопов, постираться, подле-
читься, в конце концов. Вот поче-
му у них есть успех.

Пригодился ли вам опыт гра-
доначальника в вашей службе 
здесь на передовой?

ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: Пригодился в том 
плане, что я больше обращаю 
внимание на гражданское насе-
ление. В ноябре в прифронтовой 
полосе наблюдались серьезные 
перебои с продуктами, пред-
приятия разрушены, денег, есте-
ственно, ни у кого нет. А здесь 
остались не только пенсионеры, 
но и семьи с детьми. Поэтому по-

ступавшую гуманитарную по-
мощь распределял между теми, 
кто в ней больше всего нуждался. 
В целом могу только восхищать-
ся жителями ДНР и ЛНР. Они вы-
стояли в терроре, длившемся по-
чти девять лет, и при этом про-
должали налаживать свой быт. 
Даже сейчас, когда кварталы ско-
шены огнем, нередко вижу, как 
люди выходят на улицы с лопата-
ми, метлами, пытаются навести 
порядок. Они устали от постоян-
ных обстрелов и, самое страш-
ное, привыкли к ним.  

Помню, в Донецке отправи-
лись с товарищем на централь-
ный рынок, и вдруг в торговые 
ряды за трамвайными путями 
прилетает снаряд. Взрыв. В сле-
дующую секунду мы перемахи-
ваем за бетонный парапет. И тут 
замечаю дедушку. Он смотрит 
на нас спокойно и говорит: «Ну, 
что вы хотели, это война, внучи-
ки!» До сих пор он у меня перед 
глазами.

К вам часто просятся в подраз-
деление?

ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: Да, желающих 
послужить действительно много.

А кто для вас герой?
ЕВГЕНИЙ ПЕРВЫШОВ: Все ребята, кото-
рых я здесь встретил. Все без ис-
ключения. Не важно, совершили 
они подвиг либо нет, уже нахо-
ждение этих пацанов на передо-
вой достойно уважения, каждый 
выполняет свою задачу, и если 
где-то произойдет сбой, то весь 
фронт посыплется. 
 ВОТ ПРИВЕДУ ПРИМЕР: служивший 
со мной парень полез на выш-
ку устанавливать антенну, так 
пока поднимался, успел снять 
пять растяжек. Он не военный от 
слова «совсем». Или направлен-
ный к нам на обучение 24-летний 
парень из Луганска. Командир 
дал ему задание взорвать мост, 
контролируемый ВСУ. К нему, 
естественно, подходов не было. 
Так он с товарищем прикрепил 
бомбу к шине, пустил ее по реке и 
дистанционно привел в действие. 
Это же придумать еще надо... 

Так что все они — настоящие 
герои.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты РСЗО «Град» бьют по целям, координаты которых передают операторы БПЛА и артиллерийская разведка. 

Евгений Первышов с легкостью сменил комфортный кабинет градоначальника на зону военной спецоперации. Уже пять месяцев бывший чиновник возглавляет подразделение аэроразведки. 

А К Ц Е Н Т

Могу только восхищаться жителями 
ДНР и ЛНР. Они выстояли в годы террора. 
Они устали от постоянных обстрелов и, 
самое страшное, привыкли к ним

МИНОБОРОНЫ

РАНЕНЫМ БОЙЦАМ ВРУЧИЛИ НАГРАДЫ 
И ДОКУМЕНТЫ НА ЖИЛЬЕ
Юрий Гаврилов

В 
реабилитационно-образо-
вательном центре на базе 
филиала госпиталя им. 

Вишневского очередной груп-
пе участников специальной во-
енной операции вручили серти-
фикаты об окончании курса до-
полнительного профессиональ-
ного обучения. 

Раненым кадровым воен-
ным, стремящимся и готовым 
после лечения продолжить 
службу, по решению министра 
обороны России Сергея Шойгу 
предоставили такую возмож-
ность. 

Не все они по состоянию здо-
ровья вернутся в строевые ча-
сти. Но подходящие для служ-
бы посты в армии для них на-
шли. Но прежде организовали 
переобучение этих людей.

«Министром обороны под-
писаны приказы о назначении 
вас на воинские должности 
и присвоении воинских зва-
ний. Принято решение о выда-
че вам удостоверений ветера-
на боевых действий. Кроме 
того, по поручению министра 
военнослужащим будут вру-
чены государственные награ-
ды», — обратился к участникам 
СВО генерал-лейтенант Юрий 
Бобров из Главного управле-
ния кадров военного ведом-
ства. 

В этот раз награжденных 
было двенадцать. Погоны под-
полковника и Золотую Звезду 
Героя генерал вручил Макси-
му Шоломову. Семеро участни-
ков спецоперации получили из 
его рук ордена Мужества. Двое 

— медаль «За отвагу». Другие — 
медали Суворова и Жукова.

Кроме того, 54 человека ста-
ли обладателями документов на 
получение жилья.

«Вы обеспечены им с уче-
том расположения нового ме-
ста службы, транспортной до-
ступности и наличия объектов 
социальной инфраструктуры», 

— объяснил Артем Святненко 
из департамента жилищного 
обеспечения и управления жи-
лищным фондом Минобороны 
России. 

Он также напомнил о пра-
ве этих военнослужащих полу-
чать ежемесячную денежную 
компенсацию за аренду на но-
вом месте службы квартиры 
или другой жилплощади. 

Между тем в зоне СВО наши 
войска продолжают методич-
но перемалывать живую силу 
и технику врага. Обобщенные 
данные о том, какой урон нане-
сли наши войска вооруженным 
силам Украины за сутки, при-
вел официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал Игорь Конашенков. 

В списке уничтоженных на 
различных направлениях СВО — 

до 550 вражеских военнослужа-
щих, 15 боевых бронированных 
машин, 16 автомобилей и пи-
капов, противотанковая пушка 
МТ-12, артиллерийская систе-
ма М777 производства США, а 
также гаубицы «Мста-Б» и Д-20, 
самоходки «Акация» и «Гвозди-
ка», три танка, четыре БМП и 
бронетранспортер. 

«В районе населенного пунк-
та Старица Харьковской обла-
сти поражен склад боеприпа-
сов», — доложил Конашенков. 

Около Семеновки в Донец-
кой Народной Республике наши 
войска ликвидировали узел свя-
зи противника. 

П о д  О р л я н к о й  в  Ха р ь -
ковской области, у Авдеевки в 
ДНР и у Новоберислава в Хер-
сонской области были разби-
ты четыре пункта управления 
подразделений ВСУ.

Кроме того, наши средства 
ПВО за сутки сбили 8 укра-
инских беспилотников и 6 реак-
тивных снарядов американской 
РСЗО HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

Раненым военным, готовым после лече-
ния продолжить службу, по решению 
министра обороны России Сергея Шойгу 
предоставили такую возможность

АРМИЯ

МОБИЛИЗОВАННЫЙ БОЕЦ СБИЛ УКРАИНСКИЙ САМОЛЕТ ИЗ ПЗРК «ВЕРБА»

Иван Петров

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало интер-
вью с недавно моби-

лизованным военнослужащим 
по имени Александр. В одном 
из первых же боев новобран-
цу удалось выстрелом из пере-
носного зенитного ракетно-
го комплекса (ПЗРК) «Верба» 
сбить украинский штурмовик 
Су-25.

Военнослужащий рассказал, 
что в учебном центре было не-
легко, но он смог втянуться. По 
его словам, волновался больше 
на тренировках, во время заня-
тий на тренажере. А когда была 
поставлена реальная боевая за-
дача, то выполнил ее уверенно 
и спокойно. «Инструкторы и 
офицеры хорошие все — объяс-
нили, показали, рассказали. И 

благодаря этим тренировкам 
я смог поразить цель», — гово-
рит он.

У подразделения, в котором 
служит Александр, уже два сби-
тых украинских самолета.

«Поступила команда, воз-
можно, работа авиации», — 
рассказывает Александр. Захо-
дило два звена. И сначала само-
леты были за пределами рабо-
ты комплексов «Верба». А по-
том они пошли на второй заход 
и оказались очень близко.

«Подождал, когда тепловые 
ловушки осядут, произвел вы-
стрел, поразил цель. У самоле-
та задымился хвост, и потом за 
15—20 км от места, где произво-
дился пуск, произошел взрыв, 
было видно пламя», — расска-
зал боец.

По словам экспертов, уйти 
от ракеты ПЗРК «Верба» прак-

тически невозможно, посколь-
ку она не реагирует на тепло-
вые ловушки и прочие хитро-
сти, а упорно преследует цель, 
до тех пор пока не уничто-
жит ее.

Высокой чувствительностью 
и избирательностью к типам це-
лей ракета «Вербы» обязана 
трехспектральной головке са-
монаведения, «зрение» которой 
работает в ультрафиолетовом, 
ближнем и среднем инфракрас-
ных диапазонах. Ракета еще 
на подлете способна отличить 
самолет или вертолет от выпу-

щенной им тепловой ловушки и 
сделать правильный выбор.

То ч н ы й ,  ч у в с т в и т е л ь -
ный и устойчивый к поме-
хам комплекс четко разделяет 
самолеты  на «свои» и «чужие» 
и бьет без промаха. С помощью 
«Вербы» военнослужащий мо-
жет в одиночку сбить самые 
разные летательные аппараты, 
начиная с ударных вертолетов 
и самолетов и заканчивая кры-
латыми ракетами. Диапазон ди-
станций и высот соизмерим с 
показателями более серьезных 
систем войсковой ПВО.

Твердотопливная ракета но-
вого ПЗРК свободно достает воз-
душные цели на высотах до 4,5 
тысячи метров и на дальности до 
6,5 километра. Фактически это 
полностью перекрывает высот-
ный диапазон работы фронто-
вой авиации — штурмовики, 
тактические бомбардировщи-
ки и вертолеты можно сбивать 
прямо из окопа. В этом смысле 
«Верба» существенно превосхо-
дит не только «Иглу-С», но и за-
рубежные аналоги, в том числе 
знаменитый американский FIM-
92 «Стингер». Нижняя граница 
высоты захвата цели для «Стин-
гера» — 180 метров, а «Верба» на-
чинает работать уже с десяти.

«Верба» может не только ра-
ботать «с плеча», но и устанав-
ливаться на корабли и ударные 
вертолеты в качестве вспомога-
тельного средства ПВО.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Гаубица «Мста-Б» — орудие надежное, неприхотливое и очень точное.

АРСЕНАЛ 

СТРЕЛЯЕТ СО СНАЙПЕРСКОЙ ТОЧНОСТЬЮ

Александр Степанов

Б
у к с и р у е м ы е  о р у д и я 
«Мста-Б» уничтожают бро-
нетехнику и укрепленные 

позиции украинской армии в 
зоне специальной военной опера-
ции. Минобороны России расска-
зало о том, как работают бое-
вые расчеты этих полевых 152-
мм гаубиц Западного военного 
округа.

Гаубицы «Мста-Б» воюют на 
Украине с самого начала воен-
ной спецоперации. По отзывам 
артиллеристов, орудие это на-
дежное, неприхотливое и очень 
точное.  Иногда это орудие 
сравнивают со снайперской 
винтовкой. На дальность 25—
30 километров опытный рас-
чет может отправить снаряд в 
цель с отклонением в несколь-

ко метров. Гаубица способна 
стрелять со скоростью восемь 
выстрелов в минуту и работа-
ет абсолютно при любой пого-
де. Стрельба из «Мста-Б» мо-
жет вестись как с закрытых 
огневых позиций, так и пря-
мой наводкой без предвари-
тельной подготовки. Семи-
тонное орудие транспортиру-
ет армейский грузовой авто-
мобиль повышенной проходи-
мости. Имеющийся у гаубицы 
подрессоренный колесный ход 
обеспечивает ее буксировку по 
шоссе со скоростью до 80 км/ч, 
а при движении по пересечен-
ной местности — до 20 км/ч. На 
развертывание и подготовку 
орудия к стрельбе у расчета из 
восьми человек уходит не бо-
лее трех минут. Работают ар-
тиллеристы по опорным пунк-

там, скоплению войск и техни-
ке противника. Координаты це-
лей расчет получает с помощью 
беспилотников, а также кор-
ректировщиков, работающих 
на линии фронта. Если орудие 
работает со стационарной по-
зиции, то оно тщательно мас-
кируется. Как рассказал стар-
ший наводчик гаубицы, стреля-
ет расчет часто, отрабатывать 
по целям приходится с утра до 
вечера. Чтобы не попасть под 
ответный огонь, артиллери-
стам надо проявлять сноров-
ку. «Заряжаем снаряд, отстре-
ливаем, бежим в окоп. Прихо-
дит задание — выбегаем, опять 
заряжаем, опять в окоп, чтобы 
не было прилетов. Друг друга с 
полуслова понимаем, действу-
ем слаженно», — рассказывает 
боец.   
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А К Ц Е Н Т

С помощью «Вербы» можно в одиночку 
сбить вертолет, самолет или ракету 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ  СКР завел 
более 600 уголовных дел 
о нарушениях 
в сфере нацпроектов

Не туда уходят 
деньги

Наталья Козлова

Председатель Следственного комитета Александр Ба-
стрыкин провел закрытое оперативное совещание, на 
котором говорили об очень важном вопросе — о рассле-
довании преступлений, связанных с реализацией на-
циональных проектов.

На оперативном заседании были названы интерес-
ные цифры, о которых рядовые граждане вряд ли осве-
домлены.  Оказалось, что всего в прошлом году терри-
ториальными следственными органами было возбу-
ждено 634 уголовных дела, которые касались исполне-
ния нацпроектов. 

Цифра впечатляющая: это на 8 процентов больше, 
чем было в 2021 году. Любопытно, но, как подчеркнули 
в Следственном комитете, больше всего таких рассле-
дований связано с демографическими и жилищными 
программами.

Глава ведомства Александр Бастрыкин напомнил, 
что для реализации нацпрограмм выделяются просто 
колоссальные бюджетные деньги. Однако освоение 
этих средств нередко идет с нарушениями закона. 

— Мы должны с 
вами обеспечить 
неотвратимость на-
казания виновных 
и принятие мер по 
компенсации на-
несенного ущерба, 
— подчеркнул глава 
ведомства. 

Председатель 
СК раскритиковал 
несколько регио-
нальных следствен-
ных управлений, 
где этим вопросам 
не уделяют доста-
точного внимания. 
В черном списке были названы  следственные управле-
ния по Костромской, Курской, Липецкой, Московской 
областям, республикам Адыгея, Башкортостан, Став-
ропольскому краю и другие. Бастрыкин добавил, что 
отдельные подразделения «не проявляют наступатель-
ности» при расследовании таких  уголовных дел.

Руководитель СК по Ярославской области Анатолий 
Щуров доложил на совещании, что для выявления пре-
ступлений в сфере реализации приоритетных нацио-
нальных проектов  у них налажено взаимодействие с 
органами, ведущими оперативно-разыскную деятель-
ность, контрольно-счетной палатой, представителями 
общественных организаций и другими контролирую-
щими и надзорными органами.

С докладами о том, как выявлять и расследовать 
подобные преступления выступили руководитель СУ 
СК по Ханты-Мансийскому автономному округу - Югре 
Михаил Мокшин, руководитель СУ СК по Мурманской 
области Андрей Ефремов и руководитель СУ СК по Нов-
городской области Николай Супрун. Эти руководители 
говорили не только о результатах расследований, но  и 
о том, какие запланировали мероприятия, чтобы «по-
высить эффективность». Подробности о мероприятиях  
разглашать посторонним в ведомстве не стали.

Выслушав всех подчиненных, Александр Бастры-
кин поручил на местах провести тематические лич-
ные приемы граждан. Председатель СК РФ добавил, 
что усилиями правоохранительного блока необходимо 
надежно гарантировать сохранность, целевое расхо-
дование и плановое освоение выделяемых бюджетных 
средств, результативно пресекать возможные крими-
нальные посягательства, обеспечить восстановление 
нарушенных прав потерпевших.   

По результатам совещания председатель След-
ственного комитета назначил несколько служебных 
проверок, а также дал распоряжения и обозначил сро-
ки их исполнения.  

ТЕХНИКА Московский Политех представил 
электрифицированный квадроцикл собственной разработки

Вездеход на батарейке 

Владимир Баршев 

М
осковский Поли-
тех представил 
сегодня электри-
фицированный 
собственными 
силами квадро-
цикл Guepard . 
Техника  полу-
чилась довольно 

мощной, чего не скажешь про 
электроквадроциклы, которые 
сейчас продаются на рынке. 

Квадроциклы — головная 
боль дачников, особенно в меж-
сезонье. Они ревут в лесах, на 
полях и весях — там, где люди 
хотели бы отдохнуть. Превра-
щают проселочные дороги в 
непроездные, а также не все-
гда проходимые. Однако в то же 
время эта техника необходима 
не только для развлечения го-
рячих голов, но и для работы на 
лесных и других малопроходи-
мых участках, в том числе в за-
поведниках. А что более всего 
нужно в заповедниках? Тиши-
на. С этой точки зрения квад-
роцикл на электроприводе ока-
зывается как нельзя кстати. Его 
просто не слышно. К тому же не 

оскверняет заповедный воздух 
выхлопными газами. 

Но до сих пор на отечествен-
ном рынке электроквадроцик-
лов представлены были толь-
ко китайские модели. А они, в 
основном, маломощные и не 
имеют полного привода. Мо-
тотехника с подобными харак-
теристиками не сможет спра-
виться с бездорожьем. Поэто-
му новый электроквадроцикл 
с полным приводом, блокиров-
кой дифференциала и прочими 
свойствами внедорожника ста-
новится актуальным. 

Как пояснили в Московском 
Политехе, за основу был взят 
Stels Guepard. Эти квадрики 
выпускаются с двигателем вну-
треннего сгорания. Но для опы-

тов была предоставлена маши-
на без силового агрегата. Имен-
но на ее основе и строилась но-
вая модель. 

Казалось бы, зачем при элек-
тродвигателе коробка передач? 
Однако в данном случае она 
необходима. Ведь требуется 
обеспечить проходимость ма-
шины в любых условиях, а без 
пониженных передач в данном 
случае не обойтись. То есть ко-
леса должны крутиться, пусть и 
медленно, но не блокироваться, 
справляться с грязью. 

Как пояснил «РГ» директор 
передовой инженерной шко-
лы электротранспорта Мо-
сковского Политеха Пабло 
Итурралде, инженерами был 
разработан редуктор с повы-

шенной и пониженной пере-
дачей и автоматизированное 
переключение передач при по-
мощи линейного актуатора. 
Это позволило создать уни-
кальный электроквадроцикл, 
не уступающий по возможно-
стям своему прародителю, бен-
зиновому Stels Guepard.

— Московский Политех яв-
ляется участником программы 
Приоритет 2030 националь-
ного проекта «Наука и универ-
ситеты». Одна из основных за-
дач вуза сейчас — возрождение 
инженерно-научной школы 
автомобилестроения. Требо-
вания к современным автомо-
билям высокие, и за послед-
ние годы планка поднялась 
еще выше. Мы ориентирова-
ны на создание качественных 
и передовых продуктов, к ко-

торым люди привыкли. При 
этом объективно смотрим на 
эту задачу и занимаемся ее ре-
ализацией вместе с нашими ин-
дустриальными партнерами, 
— отмечает ректор Московско-
го Политеха Владимир Миклу-
шевский.

Отдельно отметим некую 
особенность. Когда заводишь 
машину, или такой же квадро-
цикл, ты это и слышишь и чув-
ствуешь. А в данной истории 
запуск двигателя не произво-
дит на никакого эффекта. Раз-
работчики предусмотрели си-
стему предупреждений.   

Завести машину и поехать. 
А еще понять, что она заведена. 
Ведь двигатель не «рычит».

А К Ц Е Н Т

Новый электроквадроцикл 
с полным приводом и блокировкой 
дифференциала становится актуальным 
хотя бы для заповедников

Для реализации 
нацпрограмм 
выделяются 
колоссальные 
деньги, но нередко 
их тратят 
с нарушениями 

КОШЕЛЕК  

Жилье 
подешевело 
в 11 регионах

РАЗНОСТЬ 
«КВАДРАТОВ»
Марина Трубилина

Официальные цены на кварти-
ры на второй квартал утвердил 
минстрой. Они используются 
при расчете социальных выплат 
на приобретение жилья, иду-
щих из федерального бюджета.

В одиннадцати регионах жи-
лье, судя по приказу минстроя, 
подешевело. Наиболее суще-
ственно в Бурятии — с почти 84 
тысяч в начале года до 78 тысяч 
рублей за квадратный метр. В 
остальных регионах снижение 
не так значительно — обычно не 
более 1—2 тысяч рублей. Сре-
ди них Подмосковье, Курская, 
Тульская, Псковская области, 
Севастополь, Кабардино-Балка-
рия и Карачаево-Черкесия, Яма-
ло-Ненецкий АО, Якутия, Хаба-
ровский край. 

Подорожали квадратные 
метры на сумму около 5—6 ты-
сяч рублей в Воронежской, 
Амурской областях, Республике 
Коми, Крыму и Краснодарском 
крае, Татарстане, Чувашии, на 
Камчатке. В остальных регио-
нах цены подросли не так значи-
тельно или остались на прежнем 
уровне.

Дороже всего, как обычно, 
квартиры в Москве — 170 ты-
сяч рублей за квадратный метр 
(подорожание за квартал при-
мерно на 500 рублей). Дешевле 
всего купить квартиру можно в 
Ингушетии — всего за 46 тысяч 
рублей за кв. м.

Стоимость «квадрата» в Лу-
ганской, Донецкой народных 
республиках, Запорожской и 
Херсонской областях установ-
лена на уровне стоимости в 
среднем по РФ — 88 737 рублей.  

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Максимальная скорость на повышенной и пониженной передачах — 

65 км/ч, 30 км/ч 

Номинальный и пиковый крутящий момент мотора — 30 Н/м, 60 Н/м

Номинальная и пиковая мощность мотора — 10 кВт, 20 кВт

Номинальное напряжение — 96 В

Емкость батареи — 7,2 кВт/ч 

Снаряженная масса — 466,5 кг 
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ПРАВО Минюст 
предлагает 
повысить 
прозрачность 
управления 
НКО

НАУЧАТ 
ПОМОГАТЬ
Владислав Куликов

Министерство юстиции Рос-
сии готовит Концепцию совер-
шенствования корпоративно-
го управления НКО. Как сооб-
щил министр юстиции России 
Константин Чуйченко, в ней 
отдельно будут обозначены 
принципы прозрачности, меха-
низмы защиты фирменного на-
именования и урегулирования 
споров, а также вопросы проти-
водействия недобросовестной 
конкуренции между НКО. 

Подробности обсуждались в 
ходе научно-практической кон-
ференции «Актуальные вопро-
сы корпоративного управления 
НКО: теория и практика», про-
веденной ведомством.

«Сегодня в России действу-
ют порядка 210 тысяч НКО по 
15 видам их организационно-
правовых форм, — рассказал 
Константин Чуйченко. — В 2022 
году зарегистрировано 11 659 
новых некоммерческих ор-
ганизаций, что на 2 процента 
больше, чем в 2021 году».

В идеале в НКО должны ра-
ботать самые неравнодушные 
представители гражданско-
го общества. Они делают до-
бро там, где государство по ка-
ким-то причинам не может или 
недорабатывает. Впрочем, экс-
перты говорят, что не все НКО 
одинаково полезны. Поэтому 
сейчас разрабатываются меры, 
призванные повысить эффек-
тивность работы данных инсти-
тутов гражданского общества. 

«Конструктивная рабо-
та НКО представляет собой 
огромный потенциал для дина-
мичного развития страны, слу-
жит источником гражданских 
инициатив и эффективным 
каналом обратной связи меж-
ду государством и обществом. 
Именно поэтому вопросы, свя-
занные с деятельностью неком-
мерческого сектора и его под-
держкой, требуют повышен-
ного внимания и взвешенного 
подхода», — сказал Константин 
Чуйченко. — Одной из основ-
ных наших задач стало снятие 
бюрократической нагрузки 
с помощью отмены дополни-
тельных требований к уставам 
НКО. Обеспечена возможность 
размещения отчетности в элек-
тронном виде на наших инфор-
мационных ресурсах. Это поз-
воляет сократить значитель-
ные временные и ресурсные за-
траты, связанные с ежегодной 
отчетной кампанией».

Как рассказывают в миню-
сте, участники совещания обсу-
дили вопросы государственной 
поддержки некоммерческих 
организаций для стимулирова-
ния их социальной направлен-
ности. Особое внимание было 
уделено вопросам законода-
тельного обеспечения права на 
защиту фирменного наимено-
вания в рамках взаимодей-
ствия Минюста России и ФАС 
России по разрешению споров 
о недобросовестной конкурен-
ции между НКО.

Также Константин Чуйчен-
ко анонсировал разработан-
ную министерством юстиции 
совместно с Всероссийским 
государственным универси-
тетом юстиции (РПА Миню-
ста России) дополнительную 
профессиональную програм-
му повышения квалификации 
«Правовое положение неком-
мерческих организаций в Рос-
сийской Федерации». В реали-
зации программы будут при-
нимать участие специалисты 
министерства и преподаватели, 
имеющие ученые степени кан-
дидатов и докторов юридиче-
ских наук. На обучение пригла-
шаются в том числе сотрудники 
НКО, которым приходится на 
практике выполнять действую-
щие нормы. 

В Российской пра-
вовой академии 
для сотрудников 
НКО и всех, 
кто сталкивается 
с данной сферой, 
внедряют допол-
нительную про-
фессиональную 
программу 
повышения 
квалификации

СТАТИСТИКА Безработица 
в России рекордно 
снизилась

Только без рук

Ирина Жандарова

Уровень безработицы в России по итогам февраля сни-
зился до 3,5%, сообщает Росстат. Количество свобод-
ных рабочих рук сократилось до 2,6 млн человек. В 
центрах занятости зарегистрировано 0,6 млн безра-
ботных, что на 19,1% меньше, чем в феврале 2022 года.

«Есть несколько причин для такой статисти-
ки. Прежде всего рынок труда испытывает послед-
ствия демографической ямы 90-х. Часть безработных 
«втянул» в себя сектор оборонной промышленности 
и связанные с ним предприятия. Наконец, рынок тру-
да за последние годы стремительно обелился», — ком-
ментирует Сергей Анисимов, председатель комитета 
по трудовым отношениям и рынку труда московского 
отделения «ОПОРЫ России». 

Есть еще одна причина такой тенденции. Люди, ко-
торые имели подработку, но числились безработными, 
начали активно регистрироваться как самозанятые. 
«За последние шесть месяцев — с октября 2022 года по 
март 2023-го — их число увеличилось на 1 млн чело-
век», — уточнил эксперт. 

При этом ситуация в разных отраслях сильно раз-
личается. «Спрос на сотрудников в быстро развиваю-
щихся отраслях, прежде всего в машиностроении, не 
сопровождается аналогичным ростом в традицион-
ных, «гражданских» секторах экономики», — коммен-
тирует Павел Селезнев, декан факультета международ-
ных экономических отношений Финансового универ-
ситета при правительстве России.

В рост пошла реальная заработная плата. В январе 
2023 года она на 0,6% выше, чем в январе 2022 года. 
По итогам 2022 года наблюдалось снижение реальной 
заработной платы на 1%. Правда, максимальные поте-
ри работники несли в апреле, когда падение реальных 
зарплат достигло 7,2%, а к осени ситуация нормали-
зовалась. Среднемесячная номинальная начисленная 
заработная плата в январе 2023 года составила 63 тыс. 
260 руб., что на 12,4% больше, чем в январе 2022 года. 

Просроченная задолженность по заработной пла-
те на 1 марта 2023 года составила 770,6 млн рублей, за 
месяц она снизилась на 28,3 млн рублей, или на 3,5%. 
Из общей суммы просроченной задолженности 45,7%, 
или 352,1 млн рублей, сформировались в 2022 году, 
38%, или 292,6 млн рублей, — в 2021 году, на долги, 
образовавшиеся в 2023 году приходится 16,3%, или 
125,9 млн рублей.  

ДЕНЬГИ ЦБ с 2014 года не исключал эскалацию международной 
напряженности и наращивал вложения в безопасные активы

Запасной маршрут
Гульнара Вахитова

Б
анк России допускал веро-
ятность эскалации между-
народной напряженности, 

которая может привести к огра-
ничению возможности исполь-
зования части валютных резер-
вов, говорится в отчете регуля-
тора за 2022 год. 

При этом отказаться от ре-
зервов в долларах США и евро 
до 2022 года было невозможно. 
«На фоне усиления геополити-
ческих рисков начиная с 2014 
года Банк России приступил 
к ускоренному наращиванию 
вложений в активы, которые не 
могут быть заблокированы не-
дружественными государства-
ми: золото, китайские юани и 
наличную иностранную валю-
ту, завоз которой осуществлял-
ся из-за границы в объемах, 
ограниченных возможностя-
ми логистики. Эта подушка 
безопасности была создана в 

виде альтернативных резер-
вов — менее ликвидных и удоб-
ных в обычной жизни, но более 
надежных в условиях реализа-
ции жесткого геополитическо-
го сценария», — пояснил регуля-
тор. Отказаться от хранения ре-
зервов в долларах США и евро 
было невозможно из-за того, 
что эти валюты продолжали ак-
тивно использоваться не только 
в международном платежном 
обороте, но и в экономике и фи-
нансовой системе России, доба-
вили в ЦБ.

Опыт кризиса еще раз под-
твердил, как важно следить за 
устойчивостью финансовой 
системы в благополучные вре-
мена, приводятся в докумен-
те слова главы ЦБ РФ Эльвиры 
Набиуллиной. «Опыт того тяже-
лого периода лишний раз под-
твердил, как важно следить за 
устойчивостью финансовой си-
стемы в благополучные време-
на. Достаточный запас капита-
ла банков, отсутствие скрытых 
проблем, последовательная де-
валютизация финансовой си-
стемы в предшествующие годы 
— без всего этого обеспечить фи-
нансовую стабильность в ны-
нешних условиях было бы го-
раздо сложнее или вовсе невоз-
можно», — отметила Набиулли-
на. Глава регулятора подчеркну-
ла, что основной шквал санкций 
пришелся именно на финансо-
вый сектор, и Банк России сде-
лал все от него зависящее, что-
бы сохранить стабильность фи-
нансовой системы. 

«В первые дни и недели после 
введения санкций Банк России 
принимал радикальные меры. 
В результате предотвращена 
девальвация рубля, скачок ин-
фляции был быстро преодолен, 
во второй половине года рост 
цен оказался сдержанным, а го-
довая инфляция снижалась», 
— отметила она. По словам гла-
вы Центробанка, это позволи-

ло уже летом вернуть ключе-
вую ставку к докризисному зна-
чению, а в сентябре — опустить 
ниже ее уровня в начале года. 

В настоящее время ликвид-
ных резервных активов Банка 
России достаточно, чтобы под-
держивать финансовую ста-
бильность, осуществлять необ-
ходимые операции и выпол-
нять другие задачи, для кото-
рых могут быть использованы 
эти активы. В условиях актив-
ного перехода участников рын-
ка к использованию китайско-
го юаня в расчетах и финансо-
вых инструментах наличие ре-
зервов в этой валюте позволя-
ет Банку России эффективно 
выполнять свою функцию по 
предотвращению и снижению 
рисков для финансовой ста-
бильности», — подчеркивается 
в документе.

Вместе с тем, как отмечает-
ся в отчете, санкции ограничи-
ли распоряжение и управление 
примерно половиной междуна-
родных резервов ЦБ, но права 
собственности на заблокиро-
ванные активы у Банка России 
сохраняются. Ведется работа по 
организации судебной защиты 
активов регулятора, подчеркну-
ли в ЦБ. В отчете также указано, 
что за 2022 год международные 
резервы сократились с 630,6 
до 582 млрд долларов США. 
Главным фактором этого ста-
ло укрепление доллара США к 
остальным валютам, в которых 
выражены относимые к между-
народным резервам активы. 

Тем не менее убыток Банка 
России в 2022 году составил 
721,7 млрд руб. против 26,3 
млрд руб. годом ранее, увели-
чившись в 27 раз . Такой ре-
зультат в основном сложился за 
счет чистых расходов по опера-
циям с ценными бумагами.  

А К Ц Е Н Т

В фокусе внимания Банка России — 
 платежи и расчеты: регулятор ведет 
 двустороннюю работу с заинтересован-
ными в партнерстве странами 

Основной шквал санкций пришелся именно на финансовый сектор, 
но ЦБ предотвратил девальвацию рубля и скачок инфляции. 
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ГАДЖЕТ Названы
самые популярные 
смартфоны 2023 года

Трое 
на пьедестале

Дмитрий Бевза

В первом квартале 2023 года в России активнее всего 
покупали смартфоны трех брендов, а наибольшим 
спросом пользовались модели среднего класса. По-
просьбе «Российской газеты» маркетплейс Яндекс 
Маркет составил список самых покупаемых моделей 
за первые три месяца этого года.

В премиальном сегменте, от 25 тысяч рублей, весь 
пьедестал заняла компания Apple. В топ-5 самых по-
пулярных моделей вошли черные iPhone 11 64 ГБ и  
iPhone 13 128 ГБ, а также фиолетовые iPhone 14 Pro 
Max 256 ГБ, iPhone 14 Pro 256 ГБ и iPhone 14 Pro 128 ГБ.

Такое домини-
рование Apple объ-
ясняется тем, что в 
России, несмотря на 
наличие премиаль-
ных моделей дру-
гих брендов, iPhone 
остается в обще-
ственном созна-
нии единственным 
имиджевым смарт-
фоном. Дополни-
тельным фактором 
выбора является и 
то, что это отчасти 
инвестиционная 
покупка. Послед-
ние модели айфонов 
меньше конкурен-
тов на Android теряют в цене на вторичном рынке.

Но наибольшим спросом среди российских пользо-
вателей пользовались смартфоны средней ценовой ка-
тегории (до 25 тысяч рублей). Здесь вся пятерка состо-
ит из моделей двух китайских брендов realme и Xiaomi. 
Это realme 10 8/256 ГБ RU (в черном и белом цветах), 
черный realme 10 8/128 ГБ RU, Xiaomi Redmi Note 10 
Pro 8/256 ГБ Global и русифицированная версия Xiaomi 
Redmi Note 10S 6/128 ГБ RU. Примечательно, что оба 
смартфона Xiaomi — это модели 2021 года, уже снятые 
с производства.

По мнению главного редактора Ferra.ru Евгения Ха-
ритонова, выбор российских покупателей в средней 
ценовой категории полностью рационален, эксперты 
дали бы аналогичные рекомендации.

Смартфоны realme и Xiaomi также стали и самыми 
популярными бюджетными моделями стоимостью до 
пяти тысяч рублей. Чаще всего в первом квартале 2023 
года пользователи маркетплейса покупали realme 
C30 2/32 ГБ RU в черном, голубом и зеленом цветах, и 
Xiaomi Redmi A1+ 2/32 ГБ RU в черном и голубом ис-
полнении.

Это две максимально доступные модели в ценовом 
сегменте, где многие известные бренды не способны 
работать из-за слишком жесткого бюджета на произ-
водство устройства.  

АПТЕКА Медики обсуждают риски дистанционной продажи лекарств

Рецепт в телефоне
Ирина Невинная

П
ервой  из аптечных 
сетей,  кому Рос-
здравнадзор выдал 
разрешение на ди-
станционную про-
дажу рецептурных 
л е к а р с т в ,  с та л а 
Еаптека — сообщи-
ли в ведомстве. 

Эксперимент по онлайн-
продаже и доставке рецептур-
ных препаратов официаль-
но стартовал с начала марта в 
Москве, Подмосковье и Белго-
родской области.  Но все фор-
мальности удалось пока утря-
сти только на Белгородщине. 

«В Белгородской области 
мы уже выполняем заказы и 
доставляем лекарства поку-
пателям. Готовимся к запус-
ку программы и в столичном 
регионе», — сообщили «РГ» в  
Еаптеке. При этом специали-
сты продолжают обсуждать, 
насколько безопасно можно 
организовать такую торговлю. 
Высказываются опасения, что 
доставка лекарств курьером 
может привести к еще больше-
му всплеску самолечения. Это 
показал опрос врачей, прове-
денный сервисом «Актион Ме-
дицина». При этом участники 
опроса признают,  что часто  
делают назначения на обыч-
ном листке бумаги, а то и вовсе 
дают устные рекомендации. А 
аптеки, в свою очередь,  далеко 
не всегда требуют предъявить 
рецепт. 

«Такая практика, к сожале-
нию,  есть, и виноваты в этом 
не только аптечные работни-
ки, — сказала «РГ» глава На-
циональной фармпалаты Еле-
на Неволина. — Мы проводили 
опрос среди врачей и выясни-
ли, что больше половины из 
них (58%) и еще больше фарм-
работников (72%) считают это 
серьезным нарушением. Но од-
нако привычка к неоформлен-
ным рецептом назначениям 
закрепилась. Впрочем, пере-
ход на электронные рецепты, 
которые врач обязан заносить 
в базу данных, поможет лучше 
контролировать эту сферу».

В Еаптеке подтверждают: 
электронный рецепт оформ-
ляется в виде индивидуально-
го QR-кода, и оформляя заказ 
в интернете, пациент обязан 
этот код указать. Получается, 
без посещения врача заказ не 
сделать. «Бумажные рецепты в 
эксперименте не предусмотре-
ны. Электронный формат обес-
печивает подлинность выпи-
санного рецепта. Мы автома-
тически проверяем наличие 
электронного рецепта в госу-
дарственной системе. Если все 
подтверждается, покупатель 
может оформить заказ с ку-
рьерской доставкой», — пояс-
нили участники эксперимента.

При этом пока приобре-
сти лекарство таким спосо-
бом  можно только в том регио-
не, где его выписали, хотя по 
мере объединения региональ-
ных информсистем в общефе-
деральную этот вопрос будет 
снят.

Тем не менее в Националь-
ной фармпалате считают, что 
пока внедряется электронный 
учет, нужно добиваться умень-
шения «вольного» отпуска ре-
цептурных лекарств, и не толь-
ко строже спрашивая с аптек, 
но и работая с врачами.

Е щ е  о д н а  в о з м о ж н а я 
проблема, о которой преду-
преждает Елена Неволина, свя-
зана с идентификацией лично-

сти покупателя. Сейчас, когда 
мы предъявляем рецепт в ап-
теке, никому и в голову не при-
ходит проверять, на чье имя он 
выписан. Курьер же должен бу-
дет проверить паспорт покупа-
теля. «Тут есть определенные 
риски, касающиеся использо-
вания персональных данных. 
Именно поэтому эксперимент 
расчитан на три года — надо хо-
рошо все проверить», — отме-
чает эксперт.

Тем более варианты могут 
быть разные. В Еаптеке исполь-
зуют собственную курьерскую 
службу, и в этом случае легче 
обеспечить контроль. Но не по-
явится ли лазеек для наруше-
ний, если аптеки станут при-

влекать сторонние службы до-
ставки?

Пока схема получения ле-
карств на дом выглядит так: 
клиент авторизуется на сайте 
или в приложении, подтвердив 
номер телефона. Система све-
рит  данные покупателя о ре-
цепте с занесенными в систе-
му. Если подтвердится, что все 
в порядке, пользователь смо-
жет сразу же перейти к оформ-
лению доставки, а при получе-
нии заказа предъявить курье-
ру паспорт для подтвержде-
ния рецепта. Оплатить заказ 
можно онлайн или наличны-
ми курьеру. Кстати, в Белго-
роде условия доставки вполне 
лояльные — начиная с опреде-
ленного порога стоимости ле-
карства  и сопутствующие то-
вары будут привозить без до-
полнительной платы.  Хотя 
московские расстояния, воз-
можно, потребуют уже других 
условий доставки.  

А К Ц Е Н Т

Заказывая лекарства, пациент 
должен указать код рецепта, 
так что без визита к врачу и сделанного 
им назначения тут уже не обойтись 

Выбор российских 
покупателей 
в средней ценовой 
категории полно-
стью рационален, 
эксперты дали бы 
аналогичные 
рекомендации

Тарифные 
планы

В минэкономразвития отметили, что ре-
зультаты будут носить рекомендательный 
характер. «Конкретные управленческие ре-

шения будут рассматриваться по итогам проводи-
мой сейчас работы», — добавил представитель мини-
стерства.

Согласно прилагаемой к запросу ЕЭК дорожной 
карты отмены роуминга, операторы после проведения 
аналитической работы должны начать мероприятия 
по пресечению мошенничества (фрода) на своих се-
тях.  А до конца 2024 года телекомкомпании разрабо-
тают «правила использования справедливых тарифов 
на услуги связи на территории государств-членов». В 
ЕЭК «Российской газете» не смогли подтвердить факт 
отправки документа и подлинность письма.

Это не первый проект по отмене роуминга в стра-
нах ЕАЭС. В 2019 году была согласована дорожная кар-
та, а финишной точкой был отмечен декабрь 2020-го, 
напоминает Алексей Слукин, автор телеграм-канала 
«Телекоммунал-
ка».  По его словам, 
«переговоры в ито-
ге затянулись более 
чем на два года: при 
равных тарифах Бе-
ларусь должна пла-
тить России по ито-
гу примерно в пять 
раз больше».

Ключевой 
проблемой являет-
ся интерконнект 
— взаиморасчеты 
между оператора-
ми.  Сейчас роуминг в странах ЕАЭС значительно до-
роже.  Например, у «МегаФона» есть пакетные тарифы 
в странах СНГ — 10 Гб трафика и 100 исходящих минут 
за 999 рублей. Входящие звонки в Армении в роуминге 
МТС стоят 1,23 рубля/мин, по стране — 2,86 рубля/мин, 
звонки в другие страны — 7,49 рубля/мин, напоминают 
«Ведомости».

Как следует из дорожной карты,  существование ко-
торой «РГ» подтвердили сразу несколько участников 
рынка,  к I кварталу 2025 года операторы должны сни-
зить ставки международного интерконнекта и ввести 
соответствующие тарифы на услуги сотовой связи для 
абонентов государств ЕАЭС. 

«Операторам не очень выгодно идти на полную от-
мену роуминга, так что пока речь идет скорее о стан-
дартизации платежей», — говорит глава ИА Telecom 
Daily Денис Кусков. «В целом ситуация примерно та-
кая же, как была в свое время с Европой. Россиян, ез-
дивших туда, было заметно больше, чем европейцев, 
приезжавших к нам», — отмечает эксперт. В случае 
прихода к «справедливым» средним ценам и выравни-
ванию тарифов операторы связи либо получат выпа-
дающие доходы, либо эту разницу необходимо будет 
компенсировать за счет бюджета. 

«Мы готовы рассматривать возможность введения 
комфортных тарифов для абонентов на территории 
ЕАЭС, но для этого нужно просчитать себестоимость 
тарифов. Возможное снижение тарифов, на наш вз-
гляд, не должно приводить к значимому сокращению 
доходов отрасли», — сообщили «РГ» в «МегаФоне». В 
МТС отметили, что принимают участие в реализации 
мер, предусмотренных дорожной картой ЕЭК.  
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ФИНАНСЫ Финомбудсмен РФ выявил 
недобросовестные практики банков 

Договор в квадрате
Твердые в валюте

Гульнара Вахитова

Ф
инансовый уполномо-
ченный при рассмотре-
нии обращений потре-

бителей продолжает выявлять 
недобросовестные практики 
со стороны кредитных органи-
заций, связанные с заключени-
ем договора кредита и одновре-
менным заключением договора 
страхования. Как правило, при 
заключении договора на предо-
ставление потребительского 
кредита банк предлагает допол-
нительные услуги, в том числе в 
результате оказания которых по-
требитель становится застрахо-
ванным лицом по договору кол-
лективного страхования жизни и 
(или) здоровья заемщиков, пояс-
нила финансовый уполномочен-
ный Татьяна Савицкая.

К финансовому уполномо-
ченному обратилась жительни-
ца Подмосковья, которая взяла 
в банке кредит на сумму 428,3 
тысячи рублей на два года. В день 
подписания договора кредита с 
заемщицей был подписан и дого-
вор страхования (участие в про-
грамме коллективного добро-
вольного страхования жизни и 
здоровья), плата за подключение 
составила 28,3 тысячи рублей. 
Деньги в счет платы были списа-
ны со счета, который был открыт 
клиентке банка для предоставле-
ния кредита.

Спустя три месяца после до-
срочного погашения кредита 
заемщица обратилась в банк 
с заявлением о выходе из про-
граммы коллективного добро-
вольного страхования и возвра-
те средств. Банк уведомил кли-
ентку о том, что возврат денег 
осуществляется в течение 14 
дней со дня оформления услуги — 
«периода охлаждения».

Финомбудсмен при рассмот-
рении обращения указал, что, 
поскольку до полного погашения 
кредита заемщик не вправе тре-
бовать осуществления страхо-
вой выплаты в свою пользу, в свя-
зи с чем они не могут рассмат-
риваться в качестве выгодопри-
обретателей, основным выгодо-
приобретателем по такому до-
говору страхования является 
именно кредитная организация.

Следовательно, уплачива-
емая заемщиком плата за уча-
стие в программе страхования 
по договору личного страхова-
ния, в котором в качестве основ-
ного выгодоприобретателя ука-
зан банк, подлежит включению 
в расчет полной стоимости кре-
дита. В связи с чем банк был обя-
зан осуществить возврат стра-
ховой премии за вычетом части 
средств пропорционально вре-
мени, в течение которого заем-
щик являлся застрахованным 
лицом по договору коллективно-
го страхования.

Эксперт проекта Народного 
фронта «За права заемщиков» 
Алла Храпунова отметила, что 
такие жалобы регулярно посту-
пают от людей, которые столкну-
лись с оформлением таких стра-
ховок. «Часто банки оформля-
ют сразу две страховки: одну на 
небольшую сумму — она носит 
обеспечительный характер по 
отношению к кредитному дого-

вору, а вторая на существенно 
большую сумму — якобы косвен-
ная, как в приведенном примере. 
При досрочном погашении воз-
врату подлежит сумма в рамках 
обеспечительной страховки, то 
есть в минимальном размере», — 
пояснила эксперт. По ее словам, 
внимание заемщика при получе-
нии кредита четко не фиксиру-
ется на том, что он фактически 
оформил две страховки.

«К сожалению, по формаль-
ной стороне вернуть часть стра-
ховки при досрочном погаше-
нии кредита можно только в том 
случае, если она носит обеспечи-
тельный характер в рамках за-
кона 353-ФЗ, то есть имеет в до-
говоре страхования привязку к 
кредитному договору», — доба-
вила Храпунова. 

Однако банки идут на улов-
ки, при которых страховки 
на основные крупные суммы 
оформляются без привязки к 
кредитному договору. В них про-
сто прописывается выгодопри-
обретатель — банк и родственни-
ки. Возврат такой страховки воз-
можен только в течение 14 дней 
после заключения договора — 
других вариантов нет, указали 
«фронтовики».  

Рынок валютных вкла-
дов в последние меся-
цы относительно ста-

билен — их доля в общем объеме 
п р и в л еч е н н ы х  от  ф и зл и ц 
средств практически не меня-
ется. Спрос на юани постепен-
но растет, однако нельзя ска-
зать, чтобы эта валюта получи-
ла большое распространение, 
указывает старший директор 
АКРА Валерий Пивень. 

Управляющий директор по 
валидации рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков поясняет, что валюты, заве-

денные на счета, сразу попада-
ют под ограничение на последу-
ющую выдачу наличности. «Со-
ответственно, возникает риск, 
что эти средства затем придет-
ся конвертировать в рубли не-
зависимо от того, нужно это 
клиенту или нет. Вместе с этим 
возникает и риск конверсион-
ных потерь, потому что прогно-
зировать среднесрочный курс 
рубля к доллару и евро с при-
емлемой точностью сейчас не-
льзя», — сетует эксперт.

Аналитик «Финама» Игорь 
Додонов отметил, что в насто-

ящее время каких-то запретов 
для подсанкционных банков 
на привлечение депозитов в не-
дружественных валютах нет. 
Так что если есть спрос со сто-
роны клиентов на такие инстру-
менты, они вполне могут делать 
это. По данным ЦБ РФ, за прош-
лый год доля валютных депози-
тов упала почти в два раза, до 
11%. В этом году процесс про-
должается.

«Если у вас закончился срок 
действия вклада в долларах 
или евро, а выводить деньги 
из банка нет желания (напри-
мер, из-за невыгодного теку-
щего курса), то можно про-
длить его под такой завышен-
ный процент. Новый же ва-
лютный вклад, на мой взгляд, 
все же лучше открыть в друже-
ственной валюте, например, в 
юане или гонконгском долла-
ре, с учетом того, что послед-
ний тесно коррелирует с кур-
сом доллара США», — советует 
экономист.

Игорь Алутин выделяет сре-
ди наиболее привлекательных 
вариантов сбережения класси-
ческий рублевый депозит. «С 
начала года ставки колеблют-
ся в узком диапазоне, средняя 
доходность рублевых вкладов 
составляет сегодня 7,11% годо-
вых. Максимальные ставки на 
Финуслугах достигают 8,55% 
годовых», — добавил он.

По расчетам начальника 
аналитического управления 
БКФ Банка Максима Осадчего, 
на 1 февраля, по информации 
ЦБ, запасы наличной валюты 
у населения составили 105,4 
млрд долларов, депозиты на-
селения в иностранной валюте 
в банках составили 54,7 млрд 
долларов.  
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— Читайте также: Минздрав 
обновил правила изготовления 
лекарств аптеками
rg.ru/art/2521733
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Банки при оформлении 
потребкредита идут на уловки 
и оформляют сразу две страховки

— ВС РФ разъяснил, кто должен 
возместить ущерб клиенту, 
обманутому сотрудником банка:
rg.ru/art/2524476

Дисбаланс 
трафика между 
странами ЕАЭС 
необходимо будет 
компенсировать 
тарифами

— Все об интернет-технологиях и гаджетах читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/digital

— Узнайте также: 
Вкладчики смогут получать 
возмещения онлайн
rg.ru/art/2519681

Проверено на себе

Корреспондент «РГ» в Белгороде попыталась оформить доставку ле-

карств, включая рецептурные, и рассказала, что из этого получилось. 

Перед тем как внедрить в регионе экспериментальный правовой ре-

жим, без которого был бы невозможен сам заказ лекарств, здесь усо-

вершенствовали приложение «Электронный рецепт», в котором отра-

жаются сделанные врачом назначения. Поэтому пациенты предъяв-

ляют в аптеках не бумажный рецепт, а его электронный аналог. Такая 

система работает для хронических больных, которым доставляют 

льготные препараты, такой возможностью белгородцы воспользова-

лись уже более 300 тысяч раз.

Курирующий цифровизацию в регионе первый замгубернатора Евгений 

Мирошников отметил, что пока приобрести рецептурные препараты 

можно только в Еаптеке, однако совсем скоро подключатся и другие 

фармретейлеры. По словам чиновника, система надежно защищает от 

покупки рецептурных лекарств тех, кому они не назначались. Собкор 

«РГ», решив это проверить, заказала онлайн несколько антибиотиков, 

добавила в корзину пару безрецептурных препаратов и кое-что из кос-

метики, не имея ни приложения, ни, собственно, рецепта. Несмотря на 

внушительный чек, робот-провизор настойчиво требовал нужные дан-

ные, и, не получив кода электронного рецепта, отказался даже оформ-

лять заказ, строго следуя главному врачебному принципу «не навреди».

Мирошников отметил, что «электронный рецепт» устроен таким об-

разом, что при наличии врачебного назначения (если оно передано в 

базу данных) достаточно ввести лишь регион, где приобретается ле-

карство, и телефон покупателя, к которому привязаны все его данные. 

Тогда электронный провизор позволит купить и антибиотики, и другие 

рецептурные лекарства, которые назначил врач.

Подготовила Анна Скрипка, Белгород

Интернет позволяет выбрать лучшее предложение, сравнив цены на один и тот же препарат. 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему расстрел трех взрослых и трех детей в школе Нэшвилла приобрел 
в США национальный резонанс

Психиатр бессилен
Игорь Дунаевский

У
бийство шести человек, 
включая троих детей, 
в  небольшой христи-

анской школе в американском 
Нэшвилле (штат Теннесси) 
произвело в США общенаци-
ональный резонанс и вот уже 
несколько дней является цен-
тральной темой для местных 
СМИ. С одной стороны, инци-
дент трагический, но, с другой, 

такое внимание к нему выгля-
дит удивительным. Ведь со-
гласно статистике организа-
ции Gun Violence Archive, с на-
чала года в США это уже 131-й 
случай стрельбы с четырьмя и 
более пострадавшими. За не-
полных три месяца в стране по-
чти 10 тысяч американцев, то 
есть в среднем более сотни (!) 
каждый день, погибли от при-
менения огнестрельного ору-
жия. Среди них 401 ребенок.

Такое внимание к трагедии 
в Нэшвилле, вероятно, объяс-
няется тем, что в этом случае 
проявились все хронические 
признаки таких преступлений, 
которые власти США никак 
не могут искоренить. Одна из 
проблем в том, что большинство 
таких убийц покупают свое ору-
жие легально, хотя потом вы-
ясняется, что они неоднократ-
но угрожали окружающим или 
имели проблемы с психикой.

Мотив 28-летней нападав-
шей Одри Хейл до сих пор вы-
ясняется, однако, по данным 

полиции Нэшвилла, она прохо-
дила лечение от проблем с пси-
хикой. Кроме того, в соцсетях 
Хейл идентифицировала себя 
как мужчину, из-за чего аме-
риканские СМИ называют ее 
трансгендером, хотя большого 
акцента на гендерном аспекте 
в этом случае не делается.

Проблемная медицинская 
история не помешала ей недав-
но приобрести семь единиц ог-
нестрела, включая полуавтома-
тическую винтовку, карабин и 
пистолет, использованные при 
нападении. У Хейл также обна-
ружили подробный план ата-
ки на школу, в которой она ра-
нее училась. Кроме того, как 
рассказал глава местной по-
лиции Джон Дрейк, она плани-
ровала нападения и на другие 
объекты в городе, включая тор-
говый центр.

Но, как и в других подоб-
ных случаях, вездесущие аме-
риканские спецслужбы вы-
явили все это уже постфактум, 
вновь не сумев предотвратить 

стрельбу.  Отчасти пробле-
ма в законодательстве, кото-
рое в Америке в части оружия 
в основном регулируется на 
уровне штатов и может замет-
но отличаться в разных регио-
нах. При покупке оружия в ма-
газине нужно пройти проверку 
по базам данных ФБР, но про-
верка эта лишь на то, попадал 
ли потенциальный покупатель 
в поле зрения спецслужбы. 
Но зачастую у ФБР нет досту-
па к данным о том, проходил 
ли американец лечение у пси-
хиатра. А в некоторых штатах, 
например, нет даже баз данных 
владельцев оружия.

Теннесси, к слову, счита-
ется одним из самых мягких в 
плане контроля над оборотом 
оружия. Например, он не яв-
ляется одним из 19 штатов, в 
которых есть законы об изъ-
ятии огнестрела у имеющих 
проблемы с психикой. Мест-
ный губернатор-республика-
нец Билл Ли всегда выступал 
за дополнительное обучение 
полиции реагированию на та-
кие ситуации, но категориче-
ски отказывался ужесточать 
законы по оружию. Он моти-
вировал этот подход тем, что 
«какие бы законы мы ни напи-
сали, преступники не соблю-
дают законы, а нарушают их, 
мы не можем контролировать 
их действия».  

РЕЗОНАНС Зачем президент США подогревает протесты в Израиле

«Вторая Турция» 
Байдену не нужна
Евгений Шестаков

В 
среду канцлер Гер-
мании Олаф Шольц 
заявил: «Германия 
— суверенная стра-
на, которая прини-
м а е т  р е ш е н и я  п о 
воле своего народа, 
а не на основании 
давления из-за ру-

бежа, в том числе со стороны 
лучших друзей». Но, увы, в ре-
альности такого выступления 
Шольца, возглавляющего ка-
бинет министров страны с по-
чти 85-миллионным населе-
нием, мы никогда не дождем-
ся — «кишка тонка». Прозву-
чавшее выше заявление сделал 
не Шольц. Его сделал премьер 
Израиля. Биньямин Нетанья-
ху в своем ответе президенту 
США Джо Байдену довел до све-
дения американского лидера, 
что 9,5-миллионный Израиль 
сам разберется с внутренни-
ми проблемами и не нуждает-
ся в поучениях от «лучших дру-
зей». Еще более шокирующи-
ми для госдепартамента США 
прозвучали слова сына Нета-
ньяху о том, что американцы 
вмешались в дела еврейского 
государства, чтобы сместить 
его отца. Настолько демонстра-
тивного выноса мусора из избы 
в истории Израиля прежде не 
случалось. Последовавшие за 
этим уверения американского 
внешнеполитического ведом-
ства, что сын Нетаньяху лжет, 
были опровергнуты СМИ. Так, 
журнал Newsweek, сослав-
шись на неназванного высоко-
поставленного израильского 
чиновника, сообщил, что Бе-
лый дом прежде «дважды пы-
тался убрать Нетаньяху с его 
поста». «Они грубо вмешива-
лись в прошлом. Клинтон пы-
тался избавиться от Нетаньяху. 
Он сам признавал», — цитиру-
ет издание своего информато-
ра. Разжигание беспорядков, 
по мнению окружения Нета-
ньяху, осуществлялось через 
неправительственную, незави-
симую и некоммерческую ор-
ганизацию «Движение за ка-
чество власти в Израиле». От-
рицать, что эта структура по-
лучила грант из Вашингтона, в 
Белом доме сочли бессмыслен-
ным. Поэтому американские 
дипломаты сделали акцент на 
скромных, по их представле-
ниям, выплатах, которые яко-
бы предназначались для «под-
держки образовательной про-
граммы в школах Иерусалима». 

Нынешняя, вышедшая из-
за кулис конфронтация ко-
манды Байдена с официаль-
ным Тель-Авивом опасна в пер-
вую очередь для самих Соеди-
ненных Штатов. Всплывающие 
один за другим факты того, как 
Вашингтон по-хозяйски бес-
церемонно обращался с бли-
жайшим союзником в Ближне-
восточном регионе и как за спи-
ной властей Израиля готовил 
государственный переворот, — 
урок для многих стран «высоко 
ценящих доверительные отно-

шения с Белым домом». Такого 
рода знания наверняка приго-
дятся властям Грузии. Там все 
больше прозревают, к каким 
последствиям для суверени-
тета приводят объятия амери-
канских эмиссаров, если вовре-
мя из них не выскользнуть. Ны-
нешний канцлер Германии сде-
лать этого не успел и, похоже, 
уже никогда не сможет вслух 
заявить о том, что принимает 
решения по воле народа…

Ответ на вопрос, чем Нета-
ньяху не угодил Белому дому, 

сегодня звучит из уст израиль-
ской оппозиции. Ее лидеры убе-
ждают выходящих на улицы 
сторонников, что премьер Из-
раиля использует судебную ре-
форму для того, чтобы превра-
тить страну во «вторую Тур-
цию». О том, что президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган реа-
лизует независимую от Вашинг-
тона политику прежде всего в 
интересах турецкого, а не аме-
риканского народа, израиль-
ская оппозиция, разумеется, не 
вспоминает. Спор о том, прово-
дить или нет судебную рефор-
му в Израиле, благодаря грубо-
му вмешательству Белого дома 
перерос в нечто большее, чем 
дискуссия о месте и роли в стра-
не Верховного суда. Возможно, 
впервые за недолгую историю 
еврейского государства его вла-
сти захотели хотя бы частич-
но ограничить руководящую 
и направляющую роль амери-
канского гегемона. Что тому 

совершенно не понравилось. В 
среду президент США объявил, 
что не намерен приглашать Не-
таньяху в Белый дом. Формаль-
но этот отказ будет действовать 
до установления гражданско-
го мира в Израиле и прекраще-
ния протестов. Однако в адми-
нистрации, похоже, считают, 
что это произойдет нескоро. И 
не исключают, что в Белый дом 
приедет с визитом уже другой, 
более сговорчивый, чем Нета-
ньяху, премьер. Однозначный 
сигнал Байдена, призывающий 
к смене власти в Израиле, был 
услышан оппозицией. Она об-
винила Нетаньяху в «разруше-
нии отношений с США, лучшим 
другом и важным союзником 
Тель-Авива». В свою очередь, 
глава израильского правитель-
ства постарался выбить «аме-
риканский козырь» из рук про-

тивников. По словам Нетаньяху, 
он знает Байдена более 40 лет и 
считает союз Израиля и США 
нерушимым, «всегда преодо-
левающим случайные разно-
гласия между странами». При 
этом за кадром осталась при-
чина нынешних разногласий, а 
это ключевой вопрос для пони-
мания возникшего в Израиле 
противостояния. И это отнюдь 
не только судебная реформа. По 
мнению экспертов, реальным 
поводом, который заставил Бе-
лый дом инициировать смену 
власти в еврейском государ-
стве, могла стать непримири-
мая позиция Нетаньяху в отно-
шении ядерной программы Те-
герана, его планы нанести упре-
ждающий удар по иранским 
ядерным объектам. В то время, 
как Белый дом выступает про-
тив такого шага и якобы под-
талкивает израильские власти 
к соглашению с Ираном. В этом 
случае действительно резко по-
вышается значение Верховного 
суда, который может объявить 
неконституционными планы 
израильского правительства. 
Отсюда желание Нетаньяху по-
ставить деятельность Верховно-
го суда под контроль. 

Даже в том случае, если Бе-
лому дому не удастся отправить 
Нетаньяху в отставку, премьеру 
в обозримой перспективе будет 
не до военных действий. Тре-
вожная ситуация внутри армии, 
когда министр обороны Израи-
ля отказался по требованию Не-
таньяху покинуть свой пост, а 
часть военнослужащих публич-
но выступила против судебной 
реформы, заставляет главу пра-
вительства искать компромис-
сы. Возвращения отставленно-
го министра обороны в кабинет 
требует и оппозиция, несмотря 
на то что глава оборонного ве-
домства — член возглавляемой 
Нетаньяху партии «Ликуд». 

Хитросплетения израиль-
ской политики с бесконечными 
увязками взаимоисключающих 
требований входящих в правя-
щую коалицию партий заставят 
Нетаньяху временно отказать-
ся от реформаторских планов, 
чтобы сохранить власть. Вопрос 
лишь в том, оступится ли пре-
мьер в своих «двух шагах назад» 
или сумеет благополучно пере-
ждать «переломный момент» в 
политической карьере. В этом 
случае свою следующую попыт-
ку вернуть Израилю суверени-
тет Нетаньяху сможет предпри-
нять уже при новом президенте 
Соединенных Штатов.  

Визит Нетаньяху в Белый дом отло-
жен. В США рассчитывают, что изра-
ильский премьер подаст в отставку. 

Нападавшая стреляла в школе в Нэшвилле из штурмовой винтовки AR-15, а также прихватила с собой карабин.

А К Ц Е Н Т

 Впервые за недолгую историю Израиля 
его власти захотели хотя бы частично 
ограничить руководящую и направляю-
щую роль американского гегемона 

А К Ц Е Н Т

Медицинская история не помешала 
Одри Хейл легально приобрести 
семь единиц огнестрела
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СПОР БЕЗ ПОЛИТИКИ

Василий Федорцев

В ходе масштабной забастовки в Германии работни-
ки транспорта требовали повышения зарплат в связи 
с ростом инфляции, но при этом не выдвигали ни пре-
тензий к правительству, ни политических лозунгов. Не-
смотря на то что рост инфляции имеет очевидную связь 
с политикой властей ФРГ, внешне забастовка выгляде-
ла, как обычный трудовой спор, касающийся только ра-
ботников и их работодателей. Причина такой лояльно-
сти немцев к правительству Олафа Шольца в том, что 
политические забастовки в Германии запрещены. Пре-
кращать работу разрешается только для решения кон-
фликтов с работодателем, а выражать свое мнение по 
поводу политики немцы имеют право на митингах и де-
монстрациях только во внерабочее время. Правда, та-
кого рода ограничения носят условный характер. Они 
базируются на судебном решении от 1952 года, тогда 
как Основной закон Германии никаких подобных огра-
ничений не предусматривает. Но и в том решении суда 
семидесятилетней давности указано, что политические 
забастовки против повышения цен нельзя считать не-
конституционными. То есть бастовать против действий 
политических властей в Германии в принципе нельзя, 
но если очень хочется, то можно. Чем немецкие профсо-
юзы неоднократно пользовались — в недавней истории 
ФРГ были забастовки и против повышения пенсионно-
го возраста, и против планов правительства сократить 
выплаты по болезни, и даже против вотума недоверия 
канцлеру Вилли Брандту. Но поскольку запрет все же 
есть, нарушать его лишний раз профсоюзы не решают-
ся и в том числе потому, что такое нарушение даст весо-
мый аргумент противникам забастовок, каковых в Гер-
мании насчитывается немало не только среди работо-
дателей, но и среди политиков и журналистов.  

Попробовать фрикадельку, выращенную с использованием 
ДНК мамонта, не решились даже создатели блюда. 

ПОПРОБУЙ МАМОНТА 
НА ВКУС
Анна Белорусцева

В Нидерландах презентовали блюдо из прошлого — ав-
стралийский стартап подарил местному музею науки 
и медицины реликтовую фрикадельку из мяса шерсти-
стого мамонта. При создании кулинарного изыска не 
пострадало ни одно животное: в приготовлении задей-
ствовали ДНК древнего млекопитающего с использо-
ванием генетического материала африканского слона 
и стволовых клеток овцы. Впрочем, попробовать дели-
катес на вкус его создатели не рискнули — неизвестно, 
как белок возрастом в четыре тысячи лет повлияет на 
современный организм. Основатели стартапа изна-
чально хотели сделать фрикадельку из плоти вымер-
шей птички додо, но возродить ее не вышло из-за недо-
статка ДНК. Несколько лет назад стартап вместе с из-
вестным австралийским шеф-поваром создал тестовое 
меню из шести блюд, в каждом из которых основным 
ингредиентом было искусственное мясо. Наиболее ко-
лоритными оказались закуска из альпаки и «кристаль-
ные пельмени» с кенгурятиной. Процесс производства 
мяса в лаборатории создатели стартапа сравнивают 
с выращиванием растений в теплице. Они утвержда-
ют, что, выбрав искусственное мясо, человек избавит 
себя от заражения различными болезнями. К тому же 
благодаря богатой «клеточной библиотеке» люди смо-
гут разнообразить рацион. Например, для любителей 
экзотической кухни планируется создание в лаборато-
рии ядовитой рыбы фугу, которая не будет содержать 
токсинов. Пока только в Сингапуре разрешили кор-
мить граждан искусственной курицей от американско-
го бренда. Австралийский стартап обещает предста-
вить в ресторанах «азиатского Нью-Йорка» японскую 
перепелку, попутно экспериментируя с выращивани-
ем мяса крокодила и павлина и доводя до пригодного 
состояния мамонтовую фрикадельку.  

НЕ ТОМУ НАУЧАТ
Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Сближение Сеула и Токио оказалось под угрозой по-
сле того, как Япония обнародовала содержание новых 
учебников истории. В них по чувствительным для ко-
рейцев вопросам содержится выгодная исключитель-
но Японии позиция. МИД Республики Корея вызвал 
представителя посольства Японии, которому было вы-
ражено глубокое сожаление в связи с произошедшим. 
«Удар в спину», «Японцы никогда не изменятся и не 
пойдут на компромисс», «И зачем все эти наши уступ-
ки были?!» — такими публикациями полны южноко-
рейские издания, которые комментируют содержание 
новых школьных учебников истории Японии, которые 
были одобрены правительством Страны восходяще-
го солнца. В части пособий исчезло упоминание о том, 
что в годы Второй мировой войны рабочие из Кореи и 
Китая были «принудительно мобилизованы» для ра-
боты на японских предприятиях. Вместо этого исполь-
зован нейтральный оборот «участвовали в работах». 
Кроме того, снова повторен тезис о принадлежности 
Японии архипелага, который находится под контролем 
Южной Кореи и который корейцы считают своим. Все 
это произошло на фоне подписанных в ходе состояв-
шегося в Токио южнокорейско-японского саммита, где 
президент Республики Корея и премьер Японии дого-
ворились об улучшении двусторонних отношений.  
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Ночь перед торжеством беспредела

Фейки до востребования 

Среда — лишь день в ка-
лендаре, в течение ко-
торого монахи должны 

были покинуть лавру в соответ-
ствии с предписанием истори-
ко-архитектурного заповедни-
ка и министерства культуры, 
расторгших в одностороннем 
порядке договор бессрочной 
аренды территории монастыря 
между УПЦ и кабинетом мини-
стров Украины. Договор этот, 
напомним, был заключен еще с 
правительством Николая Аза-
рова. Вот только конкретный 
час вступления бесов на святую 
землю в приказах минкультуры 
не указан.

В теории «комиссия по при-
ему-передаче имущества госу-
дарственному учреждению» 
должна начать инвентариза-
цию имущества лавры уже в 
четверг с утра. Три этапа при-
емки и конкретные объекты, 
включая «асфальтную дорож-
ку» и общественные туалеты, 
указаны в очередном письме 
минкультуры, опубликованном 
украинскими СМИ.

Но до захода солнца при-
менять силу к монахам и при-
хожанам режим Зеленского 
все-таки не рискнул. Он попы-
тался в своей безграмотной, 
балаганной и бесовской мане-
ре их уговаривать. «Я хочу на-
помнить, если вы говорите, что 
все, что происходит в мире, 
это рука Бога, так и считайте, 
что это рука Бога делает, — то, 
что на сегодняшний день там 
происходит. Вы же не прере-
каетесь с Богом? Вот, Бог так 
решил, что 29-го числа долж-
ны покинуть эту обитель»,  — 
заявил глава местного Совбе-
за Алексей Данилов в эфире 
радиостанции «Новое время», 
принадлежащей представите-
лю Джорджа Сороса на Украи-
не Томашу Фиале.

Кого именно считает «бо-
гом» Данилов, из этой тира-
ды решительно непонятно. То 
ли Зеленского, то ли министра 
культуры Ткаченко, то ли себя 
самого? Зато очевидно, что соб-
ственно к Богу никто из пере-
численных и сотен оставленных 
за скобками киевских деятелей 
ни малейшего касательства не 
имеет. Вряд ли Вседержитель 
придумал бы устраивать в ты-
сячелетнем храме, букваль-
но на кладбище, вблизи пещер 

с мощами святых — «выстав-
ки, экспозиции и концерты». 
Именно так — как место увесе-
ления и досуга, видит будущее 
лавры тот самый министр Тка-
ченко, большой специалист по 
устроительству песенных теле-
шоу, дискотек и концертов «95-
го квартала».  

Странно, но только за неде-
лю до назначенного срока, по-
сле унизительного стояния чле-
нов синода во дворе офиса Зе-
ленского, УПЦ решила прибег-
нуть к юридическим способам 
отстаивания своих прав. Адво-
кат лавры протоиерей Ники-
та Чекман рассказал, что еще 
23 марта УПЦ подала исковое 
заявление о недопустимости 
расторжения договора аренды с 
заповедником в одностороннем 
порядке, а также прошение об 
обеспечении иска. Правда, за 
прошедшие дни уже три су-
дьи под разными предлогами — 
больничный, самоотвод, нару-
шение специализации — отказа-
лись рассматривать заявление 
по существу. Зато после выселе-

ния — сомнений в котором, при-
знаться, немного — УПЦ сможет 
утешаться своей юридической 
правотой и рассчитывать в бу-
дущем на возвращение в лавру, 
в чем сомнений нет никаких. В 
том и дело, что Киево-Печер-
ская лавра за свою историю ви-
дела всяких захватчиков. И кло-
унов-нацистов, без сомнения, 
переживет.

Также УПЦ обратилась с 
заявлением о дискриминации 
в ООН. Дискриминация состо-
ит в том, что власти прямым 
текстом выставляют монахам 
условие — переход в раскольни-
ческую ПЦУ, смена веры, и то-
гда никто их не будет трогать. 
«Такие условия являются шан-
тажом. Шантажом и террором 
священнослужителей и верую-
щих православной церкви», — 
считает протоиерей Чекман.

Пока же однозначные сло-
ва поддержки УПЦ получила 
только от одной сестринской 
церкви — Сербской. В обраще-
нии патриарха Сербского Пор-
фирия говорится, что УПЦ 
— «единственная канониче-
ская и легальная православ-
ная Церковь на Украине, при-
знаваемая всеми православны-
ми Церквями мира»,  а вот «не-
легальная парасинагога (ПЦУ. 

—  Ред. ) может стать Церковью 
только через покаяние и кано-
ническую процедуру, а не ро-
счерком чьего-то пера». «Ре-
шение нынешнего государ-
ственного руководства Украи-
ны об изгнании митрополита 
Онуфрия, монашеской братии 
и духовной академии из лав-
ры является ни чем иным, как 
синонимом ужасающего госу-

дарственного террора против 
Церкви, а также грубейшим на-
рушением ее основных прав, ре-
лигиозной свободы и свободы 
совести в целом», — заявил па-
триарх Порфирий.

Впрочем, слова в защиту 
УПЦ прозвучали вчера от пред-
ставителей Антиохийской и 
Православной церкви в Амери-
ке. Но именно от «представи-

телей», предстоятели пока мол-
ча наблюдают за торжеством 
бесов в Киеве.

Сложно сказать, как долго 
монахи и лаврская паства смо-
гут противостоять беззаконию. 
Вспоминается в этой связи эпи-
зод последнего майдана, когда 
православные монахи встали 
с крестом между «Беркутом» и 
беснующейся толпой на улице 

Институтской. Хватило их по-
чти на неделю. Правда, тогда за 
их спиной были бойцы спецна-
за, защитники какого-никакого, 
но закона. Сейчас они в окруже-
нии боевиков, в стране, забыв-
шей не только светские, но и Бо-
жеские законы.   

Дурачков «Википе-
дии» Там могут и пи-
шут такие промываю-

щие мозги тексты, что Би-би-си 
и все вместе взятые иноагенты 
обзавидуются тому, как ненави-
деть Россию и жить за ее счет.
Павел Фролов на личном ка-
рьерном опыте убедился, как 
«Википедия» ловко редакти-
рует своих авторов. Они пишут 
в публицистическом стиле, а 
«Википедия» их взгляды и фей-
ки выдает как научный факт. 
Она себя так и позиционирует 
— «пишет историю» в народном, 
но научно-популярном и ней-
тральном стиле. 

Такая практика написания 
статей по горячим следам о те-
кущих событиях  «Википедией» 
отточена. За попытку русских 
редакторов «Ру-Вики» в 2010 
году назвать Сталинградскую 
битву так, как она вошла в ис-
торию — коренным переломом 
в ходе Великой Отечественной 
войны, редакцию увольняли 
частями — в  2010  и 2014 годах.  
Аргумент — нарушены принци-
пы нейтральности и «Устава ви-
кипедистов». Публичным про-
явлением нейтральности стал 
2016 год. Тогда и сейчас карту 
России с Крымом в «Википе-
дии» запрещено размещать как 
«нарушение факта истории», а 
карту Украины с Крымом — ре-
комендовано. И постепенно сег-
мент русской «народной энцик-
лопедии» вытеснила команда 
«диванной армии» ИТ-экспер-
тов Украины. Как итог, СВО в 
русской «Википедии» именует-

ся как «нападение и акт агрес-
сии России против Украины», 
а Сталинградская битва упо-
минается строкой как «эпизод 
боестолкновений на Восточном 
фронте, когда немецкая армия 
отступила для перегруппиров-
ки сил».  

По таким же лекалам «ней-
тральности» владелец «Вики-
педии» — американский фонд 
«Викимедиа» в ноябре 2022 
года прокомментировал реше-
ние Московского суда, кото-
рый доказал факт нарушения 
российского законодательства 

в ряде статей «Ру-Вики», вклю-
чая  знаменитый фейк «Резня 
в Буче».  Фонд объявил: статья 
«нейтральна» и «соответствует 
стандартам и принципам рабо-
ты «Википедии».  

«Аu.ru» скончался. 
Футурологи в окопах

— Так бренд «по данным рус-
ской «Википедии» был разру-
шен, — убежден депутат Госду-
мы Антон Горелкин, — он пред-
взят и больше не отражает сути 
происходящего. 1,8 миллиона 
«вики-статей» контролируют-
ся, дописываются и модери-
руются из головного офиса в 
США. Цель и смысл «народной» 
энциклопедии как доступного 
«филиала» научной энцикло-
педии — нейтральность — рас-
топтана. Нам надо искать ре-
сурсу замену.   

Однако «Википедия» по-
прежнему представлена в рус-
скоязычном сегменте Сети. Бо-

лее того, по данным РАН, уста-
новлены многочисленные фак-
ты использования «Википе-
дии» для написания школьных 
рефератов и вузовских курсо-
вых работ. Причем целый  ряд 
регионов — Башкирия, Новоси-
бирская, Иркутская и еще до 
десятка областей, Ингушетия, 
Якутия и Чукотка до недавнего 
времени проводили конкурсы с 
ценными призами за счет бюд-
жета по написанию статей для 
«Википедии». А государство 
даже давало гранты, напри-
мер, для того, чтобы подгото-

вить брошюру о том, как на-
писать статью в «Википедию». 
«Википедия» наращивает фей-
ковые мощности. Вслед за ро-
стом числа встречных исков к 
Роскомнадзору, «Википедия» 
подключила к «научной» рабо-
те сайта… футурологов. 

— Антироссийский агитпроп 
наступает еще и потому, что в 
стране нет независимых поис-
ковиков, — считает член Сове-
та при президенте РФ по меж-
национальным отношениям 
Богдан Безпалько. — Точнее, 
есть мало кому известный «Ма-
нонт», был поисковик «Au.ru», 
да скончался. Я бы хотел через 
«РГ» направить официальный 
запрос в «Ростелеком»: скажи-
те, пожалуйста, а что с поиско-
виком «Аu.ru», который вы раз-
рабатывали? Сколько миллио-
нов долларов на него было вы-
делено и сколько потрачено? 
Кто должен ответить, что ре-
зультатов нет? Кстати, кто ра-

ботал,  почему авторы засекре-
чены, почему нет поисковика? 

Как считают Богдан Без-
палько и председатель комис-
сии по развитию «Электронно-
го правительства» Института 
развития интернета Артем Гел-
лер, пока в России не будет не-
зависимых поисковых систем, 
как Baidu, запущенная в Китае 
в 2000 году, или Geliyoo в Тур-
ции, созданная в 2010-м, до тех 
пор «Википедия» будет оста-
ваться в России востребован-
ной. Что опасно: с привлечени-
ем в «Википедию» футуроло-
гов и психиатров, которые об-
текаемо позиционируют себя 
«культурологами» и «психо-
логами личностного роста», 
искажение исторической па-
мяти вышло на новые рубежи. 
Интернет-ресурс, эксперимен-
тируя с «упаковкой» эмоций в 
«научные» факты, превратил-
ся в инструмент по формиро-
ванию не исторического миро-
воззрения, а мифического со-
знания за счет перепрошивки 
мозгов, когда сознание фор-
мируется не на фактах, а на их 
эмоциональной интерпрета-
ции. Еще поэтому с идеей ис-
ключения «Википедии» из об-
разовательного ресурса и поис-
ков ей замены выступают Со-
вет по правам человека (СПЧ), 
парламентарии и РАН. 

— Ирония в том, что даже 
внутри головного офиса «Ви-
кипедии» идут травля и пресле-
дование несогласных с курсом 
на информационную войну не 
только против России, но и под-
мену методов  формирования 
исторического мировоззрения 
с фактов на мифы, —  говорит 
депутат Госдумы Антон Горел-
кин. — Не только в России, но в 
части стран ЕС и США попыт-
ки внести реальную нейтраль-
ность в публикации, напри-
мер, не выдавать фейковые ис-
точники за норму, встречают 
жесткий отпор,  отказ и бан. И 
поскольку «Википедия» берет 
курс на замену науки мифами, 
отсекая несогласных, пришло 

время и нам, не запрещая  ре-
сурс, заменять ее отечествен-
ными источниками.  

Интернет-фронт. 
Передовая везде

Информационную битву мы 
пока проигрываем, но сраже-
ние только начинается. По за-
мыслу Института развития ин-
тернета, у недавно запущенных 
сайтов «Универсалис», «Ян-
дексмейл.ру» и «Руниверса-
лис» есть все шансы стать аль-
тернативой «народности» «Ви-
кипедии». Что подтверждают 
факты: на ресурсы идут регу-
лярные  DDoS-атаки, что порта-
лы на недели выводит из строя. 

— Атаки — мелочь в сравне-
нии с тем, что «Руниверсалис» 
начала копировать «Википе-
дия», — говорит Павел Фролов. 
— Таскать каштаны из огня чу-
жими руками у «Ру-Вики» полу-
чается легко: она объявила нас 
вражеским проектом, внесла в 
спам-лист, и когда читатель че-
рез поисковый запрос ищет нас 
и натыкается на предупрежде-
ние «Спам!», он  переходит на 
«Википедию». Тут проблема, 
думаю, не  в «Википедии», а в 
ее глубокой встроенности в Ру-
нет — миллионы ссылок ведут 
на «Википедию». Она в России 
монопольна и пользуется своим 
доминирующим положением. 
Значит, надо применять анти-
монопольное законодатель-
ство и меры. Как миру потребо-
вались в финансовой отрасли 
оздоровительные меры в виде 
дедолларизации, так и Рунету 

нужна девикипедизация. Даже 
минимальные протекционист-
ские меры позволят развивать-
ся и нам.    

Фролов признает: об «Уни-
версалисе», «Яндексмейл.ру» 
и «Руниверсалисе» знают еди-
ницы пользователей. Пробле-
ма все та же: нет отечествен-
ных поисковых систем, а те, 
что есть, принадлежат  ино-
странным корпорациям. Они 
как первую операционную си-
стему в поисковике принципи-
ально выдают «Википедию». 

— Мы работаем над  создани-
ем отечественного поисковика, 
— говорит председатель комис-
сии по развитию «Электронно-
го правительства» Института 
развития интернета Артем Гел-
лер, — он поменяет алгоритмы 
поиска и его парадигму. Для 
этого надо параллельно нара-
щивать мощности развития — 
развивать свои две-три народ-
ные энциклопедии и убрать из 
первых строк операционный 
системы поиска «Википедию», 
тогда упадет ее популярность. 
Наша концепция развития — 
не запрещать, если нет нару-
шения закона, а замещать ка-
чественными отечественными 
ресурсами. 

Впрочем, настаивают СПЧ 
и РАН, мировая практика по-
казывает, что разумные огра-
ничения и запреты работают. 
Когда на Украине запретили 
российские платформы «Ян-
декс» и «ВКонтакте» ауди-
тория этих проектов, по дан-
ным Роскомнадзора,  сокра-

тилась до 90%. В Китае запуск 
своих поисковиков сократил 
работу иностранных площа-
док до 85%, в Турции — до 70%. 
А в России забаненные  ресур-
сы «Фейсбук» и «Инстаграм» 
(*оба запрещены в РФ) нахо-
дятся на грани банкротства. 
Именно так, за счет создания 
«Информационного щита» — 
своих операционных систем и 
блокирования части иностран-
ных ИТ-платформ — проблему с 
подлогом фактов и искажением 
истории решают в Китае и Тур-
ции. Там свои поисковые и опе-
рационные системы с трудом, 
но созданы, с проблемами, но 
работают. 

Народным энциклопедиям 
быть 

— Нам тоже стоит поучить-
ся у соседей, и у «Википедии» 
— писать быстро и качественно, 
а главное — развивать культуру 
работы с фактом, — считает Па-
вел Фролов. — Надо понять, что 
самые сильные стороны Ви-
ки-ресурса — искусство написа-
ния читаемых статей о явлениях 
массовой культуры, это во-пер-
вых, и только во-вторых,  о  те-
кущих событиях. Именно в та-
ком порядке переформатиру-
ются мозги читателей. Потому 
ошибочно считать, что портал 
Большой российской энцикло-
педии (БРЭ) или иной научный 
портал могут  стать заменой 
«Википедии». Научные порта-

лы не статут писать статьи про 
отдельного покемона, «Сине-
го кита» или о пауках «Рёдан». 
Поэтому БРЭ не может заме-
нить «Википедию». Это не толь-
ко разные весовые категории, 
но и разные виды спорта. Зна-
чит,  народным энциклопеди-
ям быть. Но они должны быть 
инструментом культуры по-
требления информации и ее ги-
гиены, они должны учить уме-
нию проверять и перепроверять 
информационные потоки. 

Еще поэтому Институт раз-
вития интернета стоит на сво-
ем:  историческую часть народ-
ных энциклопедий, как бы они 
не назвались в будущем, будут 
формировать ученые — истори-
ки, философы, социологи,  ре-
дактируемые простым «народ-
ным» языком, но без утраты 
смыслов. Только так по каплям 
можно  выдавить из себя инфор-
мационный колониализм как 
вид потребления.   

А К Ц Е Н Т

Свято-Успенская Киево-Печерская 
лавра за свою тысячелетнюю историю 
видела всяких захватчиков. И клоунов-
нацистов, без сомнения, переживет

А К Ц Е Н Т

Пока в России не будет независимых 
поисковых систем, как Baidu в Китае  
или Geliyoo в Турции, до тех пор 
«Википедия» будет оставаться 
востребованной

А К Ц Е Н Т

Поскольку «Википедия» берет курс 
на замену науки мифами, отсекая 
несогласных, пришло время и нам, 
не запрещая  ресурс, заменять 
его отечественными источниками 

ДОСЬЕ «РГ»

Как в воду глядели 

«Каждый хочет, чтобы его информировали честно, беспристрастно, 

правдиво и в полном соответствии с его взглядами». 

Гилберт Кит Честертон, философ, Великобритания
«Средства массовой информации не менее опасны, чем средства массо-

вого уничтожения». 

Петр Капица, ученый-физик, лауреат Нобелевской премии, Россия
«Мы тонем в информации, но испытываем острую нехватку знаний». 

Джон Нейсбитт, писатель, США
«Информация — валюта демократии». 

Томас Джефферсон, политик, США
«Распространение незнания о мире также следует научно разработать». 

Станислав Ежи Лец, философ, писатель, Польша 

ЦИФРА

25 000 — 
60 000 
ЗАПРОСОВ

в секунду получает 

«Википедия» в зависимости 

от времени суток

Справка «РГ» 

«Википедия» (англ. Wikipedia) по-

зиционирует себя как «общедо-

ступная многоязычная универ-

сальная интернет-энциклопедия 

со свободным контентом». Осно-

вана в 2001 году в США. Владелец 

сайта «Фонд Викимедиа», имеет 

37 представительств в разных 

странах.

Храм лавры вместил не всех прихо-
жан — сотни людей остались молить-
ся, несмотря на дождь, на улице.

1
КОММЕНТАРИЙ

ЗЕЛЕНСКИЙ ВЫСМЕИВАЛ 
ПОЛИТИКУ ПОРОШЕНКО, 
ХОТЯ САМ ВЕДЕТ ДЕЛО 
 К ЗАКРЫТИЮ ЦЕРКВИ
Аркадий Малер,  философ, богослов:

1

— За Владимира Зеленского голо-

совали очень многие пророссий-

ски ориентированные люди, пра-

вославные прихожане Украинской 

православной церкви Московско-

го патриархата и монахи Киево-Пе-

черской лавры. Потому что счита-

ли, что хуже Порошенко уже ниче-

го быть не может, это абсолютное 

зло. Когда дело дошло до создания 

ПЦУ и диктатуры Порошенко, все 

ухватились за надежду, что придет 

новый президент и хотя бы вернет 

статус-кво. И этим президентом 

был Зеленский. Думали: пусть он 

будет кем угодно — клоуном, прохо-

димцем, человеком, быстро зара-

ботавшим и убежавшим на Запад, 

но он хотя бы не будет трогать 

Церковь. И эти надежды были 

небезосновательными. Выступая в 

своем «95-м квартале», Зеленский 

иронизировал над политикой По-

рошенко в отношении Церкви — 

высмеивал и показывал ее неакту-

альность. 

Что он пойдет на то, что объектив-

но выглядит колоссальной полити-

ческой ошибкой — сталкивание од-

ной Церкви с другой на своей тер-

ритории — казалось невероятным. 

Но к удивлению очень многих — и 

моему величайшему удивлению 

тоже, — он на это пошел. Такая по-

литика Порошенко уже никого не 

удивляла, но когда на это пошел Зе-

ленский, стало ясно, что это просто 

линия украинского государства. И 

она неизменима. Пока существует 

суверенная Украина, она будет су-

ществовать как антироссийское 

государство. Никакой самостоя-

тельности там нет, и она может 

быть только исключительно залож-

ником западного влияния.

Сейчас Зеленский зашел уже 

дальше, чем Порошенко. И просто 

ведет ситуацию к запрету Укра-

инской православной церкви.

Мне трудно представить, что Зе-

ленский с его сегодняшней почти 

террористической агрессией вдруг 

станет учитывать советы ООН (ав-

торитет которой сильно пошатнул-

ся еще со времен бомбежек Сер-

бии в 1999 году), мнение Папы 

Римского или кого-то из Всемирно-

го совета церквей.

Ясно, что в отношении церкви он 

решил продолжить политику Поро-

шенко гораздо более радикальным 

образом. Один язык — украинский 

и одна украинская церковь.

При этом видно, что Зеленский во-

обще ничего не понимает в церков-

ных делах, ему просто нужна своя 

карманная государственная 

церковь, делающая все, что ему 

нужно. Он не понимает что По-

местная православная церковь не 

может быть утверждена ро-

счерком пера, что это очень слож-

ный и долгий процесс.

Деяние Константинопольского па-

триархата, учинившего раскол и со-

здавшего структуру ПЦУ, 

большинство Поместных право-

славных церквей так и не призна-

ло. Признают ПЦУ только церкви 

греческие. Ни одна негреческая не 

признает ее до сих пор при всем 

политическом давлении, которое 

на них оказывают. Потому что это 

вопрос канонов. Не государствен-

ного права, не международных от-

ношений — но канонов. Для церкви 

— сверхважных.

Но Зеленский человек вообще не-

верующий, и окружение у него та-

кое же, поэтому для них вопроса 

канонов не существует. И возни-

кает просто дистилированный слу-

чай попытки уничтожить Церковь 

националистическим государ-

ством. Потому что в глазах нацио-

налистического государства она 

просто идеологическая обслуга. 

Я думаю, что дальше все будет 

хуже и хуже, пока эта территория 

полностью не присоединится к 

России. 

 У этой ситуации, конечно, есть ис-

торические аналогии. Это попытка 

Генриха VIII создать себе свою Ан-

гликанскую церковь, карманную, 

обслуживающую власть и не педа-

лирующую вопрос догматов. По-

смотрите фильмы про Генриха VIII.

И, конечно, это напоминает попыт-

ку советской власти создать обнов-

ленческую церковь. Она кончилась 

ничем. Когда Германия напала на 

СССР, власть сразу поняла, что ее 

проект совершенно бессмыслен-

ный, и Сталину пришлось идти на 

уступки в отношении реальной 

церкви. ПЦУ, как и обновленческая 

церковь — искусственный проект. 

Но это не значит, что недолговеч-

ный. Он может существовать и дол-

го, но будет держаться не на есте-

ственных органических связях, а 

на искусственном давлении. Как 

только исчезнет власть, ее создав-

шая, исчезнет и раскольническая 

церковь на Украине.

Подготовила Елена Яковлева
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Михаил и Марина Бухашеевы 
из Иркутской области снова стали приемными родителями 

Домой через суд

Ирина Штерман,
«Российская газета»,
Иркутская область

В
чера стало известно, 
что супруги Бухашее-
вы, у которых органы 
опеки в июле прошло-
го года забрали при-
емную дочь Аню, что-
бы передать ее биоло-
гическим родителям, 
доказали в суде право 

быть ее опекунами.
Суд признал незаконным 

распоряжение об освобожде-
нии Бухашеевых от исполнения 
обязанности опекунов и обязал 
органы опеки вернуть девочку 
приемным родителям, воспи-
тывавшим ее почти с самого ро-
ждения. 

— Решение было вынесе-
но 23 марта, — рассказал «РГ» 
юрист Алексей Гордилежа, пред-
ставлявший в суде интересы Бу-
хашеевых. — Но еще несколь-
ко дней мы ждали, когда нам на 
руки выдадут сам документ. По-
сле всего, что Михаил и Марина 
пережили, им было сложно по-
верить в справедливость. 

Супруги взяли двухмесяч-
ную крошку в семью в 2017 году. 
Они хотели удочерить девочку, 

и представители опеки их заве-
рили, что препятствий к этому 
не будет. Беда пришла неожи-
данно: биологические родите-
ли, на протяжении нескольких 
лет никак не дававшие о себе 
знать, вдруг предъявили права 
на ребенка. Они оказались тру-
довыми мигрантами из Таджи-
кистана. Начались долгие су-
дебные тяжбы, итогом которых 
стало «торжество закона»: пя-
тилетнюю крошку, считающую 
Марину и Михаила родителями, 
вернули кровной матери, кото-

рую видела третий раз в жизни. 
Сложно сказать, почему 

представители органов опеки 
приняли такое решение. В этом 
сейчас разбирается следствие. 
На следующий день биологи-
ческая мать попыталась увез-
ти ребенка в Таджикистан. Од-
нако в аэропорту их развер-
нули: у девочки было россий-
ское гражданство и ограни-
чение на выезд за пределы РФ. 
В течение нескольких месяцев 
семья находилась на террито-
рии консульства Таджикистана 

в Новосибирске, однако все по-
пытки Бухашеевых узнать хоть 
что-то о малышке не дали ре-
зультата.

Однако на слушаниях в суде 
представители органов опеки, 
по словам Алексея Гордилежи, 
не смогли дать внятного ответа 
на важнейшие вопросы, касаю-
щиеся юридических оснований 
для принятия решения об изъя-
тии ребенка из приемной семьи 
и передаче его биологической 
матери. 

— В ходе рассмотрения дела 
вскрылось множество фактов, 
свидетельствующих о том, что 
органы опеки грубо вышли за 
рамки законных полномочий, — 
отмечает юрист. — Оказалось, 
что малышка была передана 
не биологической матери, а со-
труднику полиции, что само 
по себе нарушение. На момент 
изъятия ребенка представите-
лям опеки было известно, что 
биологическая мать больна ту-
беркулезом, однако они не от-
правили ее на медицинское 
освидетельствование, а удовле-
творились каким-то докумен-
том, выданным в Таджикистане. 
На большинство наших вопро-
сов они не могли дать внятного 
ответа.

По словам Алексея Горди-
лежи, у ответчика по иску есть 
месяц для обжалования реше-
ния суда. Однако самое слож-
ное сейчас — вернуть Анечку 
домой. Для этого нужно уста-
новить, где она находится. Ни-
каких сведений о местонахож-
дении ребенка нет. Известно, 
что биологическая мать вер-
нулась в Таджикистан. Пересе-
кала ли Аня границу РФ, неиз-
вестно. Девочка находится 
в розыске.

Что касается приемных ро-
дителей, они все еще не могут 
поверить, что их крошка вер-
нется домой. Марина плачет — 
слава богу на этот раз от сча-
стья. У Михаила дрожит голос, 
но он, как подобает главе се-
мьи, держится. 

— Большое спасибо за под-
держку всем неравнодуш-
ным людям, каждому, кто был 
с нами все это непростое вре-
мя. Мы верим, что Аня вернется 
домой и весь этот кошмар забу-
дется и у нее будет нормальное 
детство. Для нас самое главное, 
чтобы она росла в любви, была 
здорова и счастлива». 

История, о которой «РГ» писала 15 августа 2022 года, вызвала резонанс.

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах Особых экономических зон (ОЭЗ)  

и не сданных в аренду, на 31.03.2023 года
ОЭЗ ППТ «Орел», созданная на территории Мценскoго района  

Орловской области
Контактная информация: АО «Корпорация развития Орловской области»

8(4862) 76-00-18, е-mail: office@park57.ru, сайт ОЭЗ ППТ «Орел»: oezorel.ru
Перечень земельных участков:

№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м) Примечание
1. 57:11:0020301:591 119580+/-3026 Свободен
2. 57:11:0020301:708 39000+/-346 Свободен
3. 57:11:0020301:1011 24000+/-31 Свободен
4. 57:11:0020301:1012 10000+/-20.05 Свободен
5. 57:11:0020301:1015 14000+/-23.7 Свободен
6. 57:11:0020301:1016 20000+/-28.3 Свободен
7.  57:11:0020301:1021 19000+/-27.62 Свободен
8. 57:11:0020301:1020 20000+/-28.29 Свободен
9. 57:11:0020301:1138 35000+/-64 Свободен
10. 57:11:0020301:1172 46892+/-75.79 Свободен
11. 57:11:0020301:1173 1205+/-12.15 Свободен
12. 57:11:0020301:1174 30949+/-61.57 Свободен
13. 57:11:0020301:1175 46452+/-75.43 Свободен
14. 57:11:0020301:1176 31201+/-61.82 Свободен
15. 57:11:0020301:1177 92687+/-106.56 Свободен
16. 57:11:0020301:1178 34381+/-64.9 Свободен
17. 57:11:0020301:1179 41524+/-71.32 Свободен
18. 57:11:0020301:1180 49176+/-77.61 Свободен
19. 57:11:0020301:1181 30019+/-60.64 Свободен

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, находящихся 

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-
производственного типа и не сданных в аренду 

Информацию о порядке оформления прав 
на земельные участки можно получить:  

АО «ОЭЗ ППТ «Оренбуржье»  
по телефону: (3532) 44-24-55

Кадастровый номер Площадь, кв. м.
г. Оренбург 

56:44:0103001:1612 3 884
56:44:0103001:1914 133 376
56:44:0103001:1915 612 870
56:44:0103001:1917 105 903
56:44:0103001:1918 265 634
56:44:0103001:2008 1 475 526
56:44:0103001:2009 209 135
56:44:0103001:2010 2 648
56:44:0103001:2017 8 423

г. Орск 
56:43:0319001:13 67
56:43:0319001:17 459 529
56:43:0319001:19 496 942
56:43:0319001:20 483 551
56:43:0319001:21 324 275
56:43:0319001:22 15 070
56:43:0319001:66 7 830

56:43:0319001:105 417
56:43:0319001:106 17 517
56:43:0319001:111 24 043

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земель-
ных участках, находящихся в государственной, муниципаль-
ной собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Центр» на территории Новоусманского муниципального рай-
она Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 30.03.2023 г., с кадастровыми номерами:

36:16:5500006:385, площадь 176 845 кв. м;
36:16:5500006:371, площадь 20 000 кв. м;
36:16:5500006:607, площадь 20 000 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв. м; 
36:16:5500006:588, площадь 94 547 кв. м;
36:16:5500006:437, площадь 1819 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает о наличии сво-
бодных земельных участков на территории ОЭЗ

Людиновский район: 
40:12:070101:125 — 5,73 га.

Боровский район: 
40:03:040302:17 — 19,18 га; 
40:03:040302:31 — 7,1 га;
40:03:040302:33 — 2,4 га;
40:03:040302:36 — 3,36 га;
40:03:040302:191 — 1,82 га.
По вопросам получения статуса резидента:  

тел.: +7 (4842) 70-50-70; office@oez.kaluga.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект Michael’s при поддержке Росмолодежь. Гранты
По случаю одноименного запуска многосторонней IT-платформы, про-

водит open call* для выявления, развития и поддержки молодых  талантов 
в области визуальных искусств. К участию приглашаются: архитекторы, ди-
зайнеры, скульпторы, живописцы, графики и иные в возрасте  от 18 до 30 
лет. Ознакомиться с условиями участия и оставить заявку можно  на сайте 
michaelsapp.art с 27.03.2023 по 31.03.2023. 

* специальная отборочная программа для участия в проекте Michael’s.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 18+

ЗАКОН 
В Петербурге запретили 
продавать газовые 
зажигалки детям

Опасная смесь

Марина Ледяева,
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице депутаты Заксобрания приня-
ли закон, запрещающий продавать детям газовые 
 зажигалки, баллончики и подобные товары. Запрет на-
чнет действовать первого сентября 2023 года.

Нарушителей ждет немалый штраф — для юридиче-
ских лиц он доходит до 150 тысяч рублей. Так власти 
борются со сниффингом — относительно новым видом 
молодежной токсикомании, когда подростки вдыхают 
пары газа из бытовых приборов. 

— Зажигалки и баллончики для их заправки со-
держат смесь пропана и бутана, — пояснил «РГ» глав-
ный специалист по токсикологии детской городской 
клинической больницы №5 имени Н.Ф. Филато-
ва в Санкт-Петербурге Виталий Казиахмедов. — Эти 
компоненты достаточно токсичны не только для детей, 
но и для взрослых. Если целенаправленно дышать та-
кой газовой смесью, это может привести к летально-
му исходу. В первую очередь страдает головной мозг, 
бронхолегочная и сердечно-сосудистая системы.  

ЭКОЛОГИЯ

Ловить мусор 
учат нейросеть

ЛОВУШКИ 
РАССТАВИЛИ
Ирина Огилько

В столичном парламенте об-
судили, что мешает работать 
новому федеральному закону, 
ужесточающему меры наказа-
ния за выброс несанкциони-
рованного мусора. Своим мне-
нием на этот счет обменялись 
с депутатами представители 
департаментов, контролирую-
щих органов, руководители по-
селений Москвы.

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников напо-
мнил, что в 2021 году депута-
ты Мосгордумы и Мособлдумы 
инициировали поправки в фе-
деральный КоАП, касающийся 
увеличения административ-
ных штрафов за незаконный 
сброс мусора из автомобилей. 
В январе 2023 года поправки 
в КоАП РФ вступили в силу. Со-
гласно им, теперь можно ис-
пользовать автоматические 
фото— и видеокамеры для при-
влечения владельцев транс-
портных средств к ответствен-
ности за сброс мусора. Размер 
максимального штрафа вырос 
с 5 тысяч до 200 тысяч рублей. 
Возможна конфискация транс-
портного средства. Как отме-
тили собравшиеся, увеличение 
штрафов сыграло свою роль: 
число свалок сократилось. «В 
2020 году не было утра, что-
бы из соцсетей не приходило 
сообщение о несанкциониро-
ванной свалке», — вспомина-
ет депутат Мосгордумы Вале-
рий Головченко. И добавил, 
что были и вопиющие случаи, 
когда мусор сваливали рядом 
с правительственной трассой. 
Выявляет несанкционирован-
ные свалки в Москве депар-
тамент природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды. Как рассказала начальник 
управления госэкоконтроля 
департамента Юлия Скивская, 

с 2018 года число незакон-
ных свалок сократилось вдвое. 
«Почти все нелегальные свал-
ки находятся на территории 
Новой Москвы. Но выявить на-
рушителей сложно. Уличные 
камеры настроены на дорогу, 
а не на въезды во внутренние 
территории, — рассказывает 
Юлия Скивская. — Сейчас по 
20 адресам проводим тесто-
вые испытания. Установили 
автоматические камеры на 
внутренних территориях мест 
частного несанкционирован-
ного сброса отходов. Камеры 
должны помочь фиксировать 
незаконные действия».

Первый замначальника 
Главного контрольного управ-
ления Москвы Ирина Зайко 
добавила, что основной неле-
гальный мусор везут со строй-
площадок. «В прошлом году 
суммы штрафов составили 
15 миллионов рублей, а на ре-
культивацию ушло 2 миллиар-
да рублей», — говорит Зайко. 

Помочь навести порядок 
взялся Центр организации до-
рожного движения. Предста-
витель Центра Владимир Кар-
пов сообщил, что они сейчас 
обучают нейросеть. «Научим 
ее фиксировать выброс мусо-
ра из машин, не важно, грузо-
вых или легковых. Можно бу-
дет штрафовать и тех, кто стоя 
в пробке выкидывает ненуж-
ный мусор в окно. Аналогич-
ным образом учили сеть отыс-
кивать в машинах телефоны 
в руках водителей, непристег-
нутый ремень безопасности, — 
говорит он. — Как долго прой-
дет учеба, пока не известно». 
Глава поселения Мосрентген 
Олег Митрофанов отметил, 
что проблема еще и в несогла-
сованности работы с право-
охранительными органами. «У 
нас был случай, когда рядом 
с вертолетной площадкой бе-
тономешалка вывалила 5 тонн 
бетона, причем под уличную 
видеокамеру, — рассказывает 
он. — Но полиция не стала зани-
маться поиском машины и ее 
владельца. А нам ОАТИ выпи-
сали штраф».

Завершая обсуждение, 
председатель комиссии по 
строительству и самоуправле-
нию Мосгордумы Александр 
Козлов отметил, что необхо-
димо создать специальную по-
шаговую инструкцию, куда об-
ращаться, если вы стали свиде-
телем несанкционированного 
навала мусора или обнаружи-
ли свалку. Он предложил со-
браться осенью, чтобы подве-
сти первые итоги тестовой ра-
боты камер и нейросети.  

Семья Бухашеевых очень ждет
возвращения Ани домой.
Где она находится, пока неизвестно.

За пять лет число 
нелегальных
свалок в Москве 
сократилось 
вдвое

ТРАНСПОРТ На бесплатных 
пересадках москвичи 
сэкономили 161 миллион рублей 

Турникет
открыт

Александр Мелешенко

Москвичи сделали уже 10 мил-
лионов бесплатных пересадок 
на наземном общественном 
транспорте, сэкономив только 
за прошлый год более 161 мил-
лиона рублей. Москва — пер-
вый и пока единственный го-
род в стране, где можно менять 
разные автобусы и трамваи, не 
оплачивая каждый раз проезд 
заново. Но эту функцию нужно 
активировать, о чем знают не 
все горожане. Как это правильно 
сделать, узнал корреспондент 
«РГ». 

Напомню, возможность 
бесплатных пересадок меж-
ду разными маршрутами на-
земного транспорта появилась 
в Москве еще в 2021 году, а в 
прошлом году эту функцию рас-
пространили и на поездки вну-
три одного маршрута. То есть 
вы можете сесть на автобус, до-
ехать до условной поликлиники, 
а потом сесть на тот же маршрут 
и поехать дальше, не платя по-
вторно. Если уложитесь в 90 ми-
нут, то можно за цену одной 
поездки съездить по делам и вер-
нуться обратно. 

Главное, платить картой 
«Тройка». Для этого ее надо за-
регистрировать в личном каби-
нете пользователя в приложении 
«Метро Москвы» — делается это 
за пару минут. Бесплатные пере-
садки активируются в течение 
24 часов. Если же «Тройку» не 
привязывать, то пересадки в на-
земном транспорте останутся 
платными. 

По словам мэра столицы 
Сергея Собянина, в среднем пас-
сажиры совершают около 19 ты-
сяч бесплатных пересадок в на-

земном транспорте в сутки, так 
что о такой возможности эконо-
мить знают многие. С момента 
запуска сервиса им воспользова-
лись уже 10 миллионов раз. Это 
не единственный способ сберечь 
деньги при использовании обще-
ственного транспорта в Москве. 

Например, те же 90 минут 
можно использовать и для эко-
номии на поездках по МЦД — 
пересадки с электрички на мет-
ро в течение этого времени тоже 
бесплатные. 

Но здесь важно не допу-
стить ошибок. Например, не 
на всех станциях МЦД на вхо-
де есть турникеты — иногда ни-
каких преград нет, но «Тройку» 
или банковскую карту все рав-
но надо приложить к валидатору. 
Иначе вы не только не получите 
бесплатную пересадку на метро, 
но и вообще не выйдете на стан-
ции прибытия: система просто 
не поймет, откуда вы приехали 
и сколько списывать. 

На выходе тоже надо валиди-
ровать карту, иначе не будет бес-
платной пересадки. 

А еще с валидаторами надо 
уметь обращаться. С турнике-
тами все проще: пока деньги не 
спишутся, створки не откроют-
ся. Поэтому пассажиры стоят 
и терпеливо ждут пару секунд, 
пока все сработает. У обычных 
валидаторов на платформах тур-
никетов нет, поэтому пассажи-
ры иногда в спешке прикладыва-
ют карту не глядя и бегут дальше. 
При этом открытия или заверше-
ния поездки может не произой-
ти, что в конце концов обернет-
ся проблемами. Так что лучше 
приложить карту и дождаться 
сигнала на экране: он подскажет, 
что поездка зафиксирована.  

РАКУРС К подмосковным дачникам приедут 
мобильные ветеринарные пункты 

Прививка для хвоста
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье начинается 
масштабная вакцинация 
домашних животных. Как 

сообщают в областном мини-
стерстве сельского хозяйства 
и продовольствия, для этого 
откроется более 5 тысяч пунк-
тов вакцинации домашних пи-
томцев, причем часть из них 
передвижные, чтобы привить 
своих собак и кошек могли и те, 
кто все лето проводит за горо-
дом на дачных участках. 

Игнорировать такую воз-
можность не стоит. Уже в этом 
году в области зарегистрирова-
но 6 случаев бешенства живот-
ных, один из них — у домашней 
собаки. А в 2022-м таких случа-
ев было 23, и более половины 
из них — 13 — пришлись именно 
на домашних питомцев. Поче-
му-то некоторые хозяева счи-
тают, что если кошка или соба-
ка не выходят из дома или вы-

ходят исключительно на повод-
ке или шлейке, прививка от бе-
шенства им не нужна. Но под-
цепить заразу четвероногий 
друг может и дома, особенно 
если это дом за городом. Были, 
например, случаи, когда до-
машних собак кусали ежи, ко-
торые, как оказывается, тоже 
болеют бешенством. «В целом 
статистика у нас неплохая — за 
три года особо опасных заболе-
ваний животных стало на 75% 
меньше. Так, еще в 2019-м фик-
сировалось более 100 случаев 
бешенства», — рассказал «РГ» 
зампред областного прави-
тельства Георгий Филимонов. 
Но специалисты подчеркива-
ют: какой бы благоприятной 
ни была эпидемиологическая 
обстановка, вакцинировать 
питомцев от бешенства нужно 
ежегодно.

Вакцинация проводится 
бесплатно в любой государ-
ственной ветеринарной кли-

нике области. Вакцина отече-
ственная, и ее закуплено до-
статочно, чтобы провести кам-
панию с плюсом по сравнению 
к прошлому году. Тогда, по дан-
ным регионального минсель-
хоза, от бешенства были при-
виты 546,5 тысячи домашних 
животных. 

И уже через пару недель 
специалисты областной Го-
светслужбы начнут сезонную 
выездную работу в деревнях 
и   дач н ы х  то в а р и щ е ст в ах . 
 Выездная вакцинация отече-
ственным препаратом также 
будет бесплатной, уточнить, 
когда мобильный прививоч-
ный пункт приедет в вашу де-
ревню или СНТ,  можно по 
телефону единого кол-центра: 
+7 (495) 668-01-25.  

В Московской области откроется более 5 тысяч пунктов вакцинации
домашних питомцев, причем часть из них передвижные.
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Тем временем

В Подмосковье внедрили новый 

метод диагностики бешенства. 

«В испытательной лаборатории 

Егорьевской ветеринарной стан-

ции научились выделять вирус 

в культуре клеток мышиной ней-

робластомы. Это позволяет диа-

гностировать бешенство у жи-

вотного уже на третий день», — 

рассказывает Георгий Филимо-

нов. До этого для постановки 

диагноза требовался месяц. 

Прежде диагноз можно было по-

ставить единственным спосо-

бом: клетки животного с подо-

зрением на бешенство подсажи-

вали лабораторным мышам и ме-

сяц ждали, умрут они или выжи-

вут. Новая методика более гу-

манна, она позволяет вместо мы-

шей использовать специально 

выращенную в лабораторных 

условиях клеточную культуру, 

а результат получать уже на тре-

тий-десятый день.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда срок 
принятия наследства 
можно восстановить

Неизвестное 
завещание

Наталья Козлова

Очень важное и полезное для граждан решение обнаро-
довал Верховный суд РФ, когда изучил спор городских 
чиновников с наследницей квартиры*. 

Гражданка узнала о своем наследстве спустя несколь-
ко лет после того, как оно открылось. Городские чинов-
ники были уверены, что квартира — выморочное иму-
щество и должно перейти городу, так как наследница не 
оформила его вовремя. И местные суды не возражали. 
Но жизненные обстоятельства бывают самыми разными 
и их надо обязательно учитывать, заявила высокая су-
дебная инстанция.

Это интересное решение первым заметил портал 
Право.ru. История с наследством началась с того, что не-
кой гражданке была завещана квартира . Но ей отказали 
в выдаче свидетельства на наследство, так как она пропу-
стила срок на его принятие. Наследница объяснила: она 
не знала о завещании, так как близко не общалась с на-
следодателем. Первая инстанция встала на ее сторону и 
признала причину пропуска срока уважительной. Апел-
ляция и кассация с этим не согласились. Вот в таком виде 
спор дошел до Верховного суда.

И Верховный суд объяснил, при каких обстоятель-
ствах пропущенный гражданином срок принятия на-
следства получится восстановить. 

Началась история с того, что пожилая женщина еще 
в 1998 году заве-
щала квартиру сво-
ей подруге детства 
из другого города. 
Но так как подруга 
была тоже пожилым 
человеком, в заве-
щании было сказа-
но, что в случае ее 
смерти наследницей 
станет внучка этой 
близкой подруги . 

После составле-
ния завещания про-
шло 18 лет. Наследо-
дательница  умерла осенью 2016 года. В январе 2017-го 
нотариус открыл наследственное дело, но отправил теле-
грамму внучке лишь в июле 2019 года. Получается, та 
узнала о завещании только спустя три года после смерти 
наследодателя. Поскольку наследник по завещанию — ее 
бабушка —  тоже умерла, внучка в августе 2019 года по-
дала нотариусу заявление о принятии наследства. Но ей 
отказали из-за пропуска шестимесячного срока.

Тогда она решила все-таки побороться за свои права 
и пошла в суд с иском о восстановлении срока для приня-
тия наследства. В суде  рассказала, что она не знала и не 
должна была знать об открытии наследства, поскольку 
она не родственница наследодателя. С самой наследода-
тельницей близко общалась только ее бабушка, которая 
умерла почти 30 лет назад. Но тут в дело вмешались чи-
новники. Департамент городского имущества обратил-
ся в суд со встречным иском к внучке. По мнению чинов-
ников, эта квартира —  выморочное имущество, которое 
должно перейти городу.

Районный суд выслушал стороны и поддержал внуч-
ку. Суд  удовлетворил ее иск, а во встречном иске го-
родских властей отказал. В частности, суд пришел к вы-
воду, что  срок для принятия наследства пропущен по 
уважительной причине. Чиновники отказ оспорили.  
Коллегия по гражданским делам городского суда с ними 
согласилась и отменила решение первой инстанции. Там 
заявили, что у внучки  была возможность поддерживать 
отношения с наследодательницей, интересоваться ее 
судьбой и состоянием здоровья. 

«При должной степени осмотрительности и заботли-
вости» истец могла и должна была знать о смерти насле-
додателя и, соответственно, получить информацию о ее 
воле, — решил городской суд. И кассационный суд с та-
ким мнением согласился.

Внучка с этими решениями местных судов не согла-
силась и обратилась в Верховный суд РФ.

Там дело изучила Судебная коллегия по гражданским 
делам ВС и с доводами внучки согласилась.  ВС напо-
мнил коллегам статью 1155 Гражданского кодекса РФ 
— «Принятие наследства по истечении установленного 
срока». И напомнила Постановление Пленума ВС (от 29 
мая 2012 года) «О судебной практике по делам наследо-
вания». В них говорится, что требования о восстановле-
нии срока принятия наследства могут быть удовлетво-
рены при совокупности следующих обстоятельств. Пер-
вое — наследник не знал и не должен был знать об откры-
тии наследства или пропустил этот срок по другим ува-
жительным причинам. Второе — наследник обратился в 
суд в течение шести месяцев после того, как эти причи-
ны отпали. 

Коллегия по гражданским делам ВС подчеркнула: 
внучка подруги пожилой женщины не знала и не могла 
знать, что она наследник. Кроме того, у нее не было ка-
ких-либо «предусмотренных законом обязательств по 
содержанию и оказанию помощи наследодателю». Ну а о 
завещании гражданка узнала только из телеграммы но-
тариуса в 2019 году. 

Как подчеркнули в ВС, все эти обстоятельства не по-
лучили правовую оценку со стороны суда апелляцион-
ной инстанции. Кроме того, нотариусу стало известно о 
завещании в пользу истицы еще в 2017 году, но искать 
наследницу он стал только в 2019 году. 

В ВС указали, что апелляция «формально подошла 
к рассмотрению спора», не исследовала должным об-
разом доказательства и не учла положения ст. 1155 ГК и 
постановления Пленума ВС. В связи с этим Верховный 
суд отправил дело на новое рассмотрение в горсуд, что-
бы его пересмотрели с учетом разъяснений ВС.

* Определение Верховного суда РФ  № 5-КГ22-50-К2

Поднять шлагбаум
Напомним, Конститу-
ционный суд России не 
раз высказывался по 

поводу платежей в коттеджных 
поселках. В конце 2021 года он 
обязал федерального законода-
теля разработать порядок со-
держания и оплаты общего иму-
щества в коттеджных поселках.

Как рассказал вице-прези-
дент Гильдии российских ад-
вокатов Никита Филиппов, на 
практике часто возникают во-
просы по поводу содержания 
земельных участков с общей 
инфраструктурой:  контроль-
но-пропускными пунктами, 
внутрипоселковыми дорога-
ми, ливневой канализацией, 
сетями инженерно-техниче-
ского обеспечения и наружно-
го освещения, трансформатор-
ными подстанциями, тепло-
выми пунктами, коллективны-
ми автостоянками, детскими 
и спортивными площадками и 
т.п. При этом, по его словам, не-
редко часть соответствующей 
территории с  объектами ин-
фраструктуры может оставать-

ся в собственности застройщи-
ка либо передаваться им в соб-
ственность другим лицам, так 
или иначе связанным с застрой-
щикам. И эти хозяева дорог и 
кочегарок могут устанавливать 
дикие цены за свои «услуги».

З а к о н о п р о е к т  р е ш а е т 
проблему: предусматривается, 
что подобные объекты инфра-
структуры не смогут находить-
ся в индивидуальной собствен-
ности, а будут являться об-
щим имуществом собственни-
ков недвижимости. Например, 
если дороги предназначены для 
передвижения жителей внутри 
поселка, они будут только об-
щими. В смысле относиться к 
общему имуществу. Владелец 
дома сможет ими пользоваться 
без ограничений. Однако, если 
общее собрание собственников 
решит, допустим, установить 
дополнительную плату за охра-
ну и сигнализацию или поста-
новит собрать с жителей деньги 
на ремонт дороги, он должен бу-
дет подчиниться общему реше-
нию и заплатить. Но ситуация, 

что у дороги появится какой-то 
посторонний хозяин, который 
установит там шлагбаумы и на-
чнет брать плату за проезд, по-
сле принятия закона будет не-
возможна в принципе.

Сегодня же споры по поводу 
размера платы, а также за что 
можно или нельзя брать деньги, 
решаются в судебном порядке. 
Старший юрист практики раз-

решения споров с государствен-
ными органами Бюро адвокатов 
«Де-юре» Ильсур Закиров напо-
мнил, что недавно Верховный 
суд России в одном из своих ре-
шений особо подчеркнул: плата 

за управление имуществом об-
щего пользования и его содер-
жание в коттеджных поселках 
должна быть разумной и обос-
нованной. Юрист рекомендует 
в подобных случаях проводить 
экспертизы.

« Наиболее распространен-
ной является проблематика об-
основанности взыскания пла-
тежей на содержание инфра-

структуры коттеджного посел-
ка, а также завышения тарифов 
или объема услуг, обязанность 
по оплате которых товарище-
ство собственников недвижи-
мости или управляющая компа-
ния пытаются возложить на 
собственника дома или участка, 
— говорит Ильсур Закиров. — По-
скольку законодательного ре-
гулирования данной проблемы 
в настоящий момент не суще-
ствует, мы рекомендуем уста-
навливать тот самый баланс, о 
котором говорят вышестоящие 
суды, посредством судебной 
финансово-экономической экс-
пертизы. Существенную роль в 
снижении финансовой нагруз-
ки на доверителей в рамках су-
дебных споров играют правиль-
но сформулированные и по-
ставленные на разрешение экс-
перта вопросы».

В частности, с помощью экс-
пертизы необходимо устано-
вить: какие работы и услуги по 
содержанию инфраструктуры, 
предъявляемые к оплате това-
риществом собственников не-
движимости (управляющей ор-
ганизацией и пр.), необходимы 
доверителю для эксплуатации 
его земельного участка и дома? 

Какая доля работ и услуг, необ-
ходимых для эксплуатации зе-
мельного участка и дома, при-
ходится на жителя, исходя из 
их стоимости? Соответствует 
ли стоимость услуг рыночным 
ценам?

Кроме того, важным являет-
ся оценка всех услуг на предмет 
не только их относимости к соб-
ственнику участка и дома, но и 
на предмет возможности взима-
ния платы в принципе. 

«Например, взимание пла-
ты за проезд по дорогам, проле-
гающим в коттеджном посёлке, 
является незаконной и данные 
услуги должны быть исключе-
ны из предъявленной ко взыс-
канию суммы, - поясняет Иль-
сур Закиров. - Вместе с тем, если 
же плата взымается за содер-
жание данных дорог, то требо-
вание с большой вероятностью 
будет удовлетворено, посколь-
ку под содержанием понимает-
ся, например, текущий ремонт 
или сезонная уборка, в частно-
сти от снега».

Приобретая участки с уже 
построенными на них домами 
в поселке с благоустроенной 
охраняемой территорией, доро-
гами общего пользования, все-
ми видами инженерных сетей и 
коммуникаций и т.п., граждане 
имеют достаточные основания 
полагать, что данная потреб-
ность будет удовлетворена, про-
должает юрист. Однако действу-
ющее законодательство пока не 
устанавливает правового ста-
туса комплексов индивидуаль-
ных жилых домов и земельных 
участков с общей инфраструк-
турой, а значит и не регулирует 
отношения по управлению иму-
ществом общего пользования в 
данных комплексах и его содер-
жанию. 

Законопроект исправляет 
ситуацию. 

НАКАЗАНИЕ Суд 
запретил 
навещать без 
пропуска жен 
на работе

ЛЮБОВЬ 
С БАРЬЕРАМИ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
оштрафовал гражданина, ко-
торый самовольно пролез че-
рез шлагбаум на работу к жене. 
Житейская история: кавалер 
просто устал ждать свою гра-
жданскую супругу на улице. 
Однако его история должна 
стать правовым уроком для 
всех нетерпеливых мужей: не-
льзя без пропуска ни навещать, 
ни искать, ни банально пото-
рапливать жену на работе. Ина-
че придется ответить перед 
судом.

«Днем 16 февраля 2023 года 
27-летний череповчанин со-
вершил самовольное проник-
новение на охраняемый в уста-
новленном порядке объект, а 
именно Муниципальное уни-
тарное предприятие «Элетро-
транс», — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судебной 
системы Вологодской области. 
— Мужчина вину признал, по-
яснил, что в тот вечер он с со-
жительницей пришел к ней на 
работу МУП «Электротранс». 
Она пошла на работу через про-
ходную, чтобы поговорить с 
напарницей. Он остался ждать 
ее на улице. Простоял около 30 
минут. После устал ее ждать и 
перелез через шлагбаум».

Многие граждане считают, 
что турникеты, шлагбаумы и 
прочие приспособления, пре-
граждающие путь, это все несе-
рьезно. Некоторых не останав-
ливают даже вахтеры. Мол, чего 
обращать внимания на чей-то 
крик, если очень хочется прой-
ти? Однако шлагбаум находит-
ся под охраной не только вахте-
ров, но и закона. Это принципи-
альный момент.

Для тех, кто не видит перед 
собой преград, в КоАП при-
думана специальная статья: 
20.17 «Нарушение пропускно-
го режима охраняемого объек-
та». Штраф по ней составляет 
от трех до пяти тысяч рублей. 
В данном случае с гражданина 
взяли по минимуму.

«Мировой судья Воло-
годской области по судебно-
му участку № 21 назначил че-
реповчанину наказание в виде 
административного штрафа в 
размере 3000 рублей», — сооб-
щили в пресс-службе.

Скидок на то, что внутри 
объекта находится кто-то род-
ной или знакомый, в законе не 
предусмотрено. Поэтому, что-
бы пройти на работу к жене, 
необходимо получать пропуск.

Юристы поясняют: штрафом 
грозит проникновение на лю-
бой охраняемый объект. Это мо-
жет быть и офис фирмы, и строй-
площадка, и подвал дома. Даже 
обычная табличка «Служебный 
вход» или «Посторонним вход 
запрещен» не так уж безобидна, 
как может показаться на пер-
вый взгляд. Если кто-то чужой 
откроет такие двери и войдет в 
коридор, по которому ходить не-
льзя, то будет оштрафован.

Поэтому, как бы ни манила 
человека закрытая зона, юри-
сты настоятельно советуют 
воздержаться от прогулок. Как 
минимум до тех пор, пока не бу-
дет получено соответствующее 
разрешение.

Штрафом может обернуться 
и отдых на закрытом для посе-
щения пляже. И многое другое. 
Даже если территория с виду 
заброшена и рядом нет охран-
ника, но есть шлагбаум, пройти 
нельзя. Надо остановиться.

Еще по данной статье часто 
штрафуют экстремалов, напри-
мер, прыгающих с высоких зда-
ний. Или гуляющих по подзе-
мельям. Поэтому, возможно, 
стоит подумать о том, чтобы 
усилить наказание. Например, 
повысить штрафы или даже 
предусмотреть административ-
ный арест за экстремальные 
прогулки по закрытым зонам. 

ДОРОГИ За незаконное привлечение к ответственности 
водителю должны возместить моральный ущерб

Штраф за штраф

Владимир Баршев 

В
одитель или автовла-
делец имеет право 
требовать компенса-
ции морального ущер-
ба, если к ответствен-
ности его привлекли 
незаконно. Такое ре-
шение принял Верхов-
ный суд, рассматри-

вая дело некоего Бакумова, ко-
торого наказали за то, что у он 
управлял автомобилем якобы 
без водительского удостовере-
ния*. 

Дело произошло еще в 2018 
году ( кстати, оценим скорость 
судопроизводства). Тогда во-
дителя в Ставропольском крае 
остановил инспектор. И, прове-
рив документы, решил, что во-
дить автомобиль в России этот 
водитель не может. На таком 
основании он отстранил води-
теля от управления, машину от-
правил на штрафстоянку. А в  
отношении водителя оформил 
протокол по части 1 статьи 12.7 
Кодекса об административных 
правонарушениях.

Примечательно, что район-
ный суд признал этот протокол 

незаконным и освободил води-
теля от ответственности. Дело 
в том, что права у него были. 
Но — выданные другим государ-
ством. У него были бельгийские 
права. Но, кроме того, у него был 
перевод  этих прав, заверенный 
нотариусом. Срок их действия 
не истек, а поэтому управлять 
автомобилем он вполне имел 
право. О чем, наверное, не знал 
инспектор. 

Именно по этой причине рай-
онный суд отменил решение 
ГИБДД. Однако пострадавший 
на этом не остановился. Он по-
требовал возместить ему затра-
ты на юридическую помощь, а 
также компенсировать мораль-
ный ущерб. В конце концов, ему 
пришлось восемь месяцев хо-

дить пешком. Он не имел воз-
можности даже детей довезти до 
школы, хотя машина вроде как и 
есть. 

 Примечательно, что все суды 
согласились с тем, что водителю 
необходимо компенсировать его 
затраты на юридические услуги 
в размере 25 тысяч рублей. А вот 
моральный ущерб компенсиро-
вать отказались. Точнее, апел-
ляционный суд с этим требова-
нием согласился, снизив его с 
запрашиваемых 50 тысяч руб-
лей до 3 тысяч. Но кассационный 
это требование вовсе отменил, 
оставив в силе только компенса-
цию юристам. 

А основанием для отмены 
было то, что инспектор действо-
вал в рамках своих полномочий. 

Вред, причиненный сотрудника-
ми органов внутренних дел, яко-
бы возмещается только при на-
личии их вины. А этого в матери-
алах дела не усматривается. 

Но Верховный суд не согла-
сился с такой позицией. «В слу-
чае незаконного привлечения 
к административной ответ-
ственности наличие нравствен-
ных страданий предполагает-
ся», — указал он. И доказыванию 
подлежит лишь сам факт нару-
шения или незаконного ограни-
чения прав потерпевшего.

При этом размер компенса-
ции должен быть адекватным 
и реальным, поскольку прису-
ждение чрезвычайно малой, не-
значительной денежной сум-
мы означало бы игнорирование 
требований закона и приводило 
бы к отрицательному результа-
ту, создавая у потерпевшего впе-
чатление пренебрежительного 
отношения к его правам, — также 
указал ВС.

Дело  вернули на  новое 
рассмотрение в апелляционную 
инстанцию. Очевидно, что она 
учтет пожелания Верховного 
суда. Но в какую сумму компен-
сации морального ущерба это 

выльется, пока говорить преж-
девременно. 

Стоит напомнить, что рабо-
чая группа по защите прав ав-
томобилистов при ОНФ давно 
предлагает внести в Кодекс об 
административных правонару-
шениях статью, в соответствии 
с которой тем, кто вынес заведо-
мо неправомерное решение, бу-
дет грозить наказание. В разме-
ре того же штрафа. Только уже — в 
пользу пострадавшего. 

Ведь сейчас привлечь води-
теля на пустом месте даже за то, 
чего он не совершал, может кто 
угодно. В худшем случае за это 
ответит рублем казначейство. 
Возможно, инспектор получит 
выговор. А судья? Поэтому введе-
ние статьи об ответственности за 
неправомерное решение в отно-
шении гражданина выглядит бо-
лее чем обоснованным. Глядишь, 
и таких случаев станет меньше, и 
казне лишний раз расплачивать-
ся за непрофессионализм сотруд-
ников  госслужбы не придется.  

* Дело № 19-КГ22-41-К5

Если водителя привлекли к ответ-
ственности незаконно, он имеет 
право на моральную компенсацию.

Закон пропишет, кто и как сможет устанавливать в коттеджных поселках шлагбаумы.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд: В случае незаконного 
привлечения к административной 
ответственности наличие нравственных 
страданий предполагается

А К Ц Е Н Т

Если дороги предназначены для пере-
движения жителей внутри  поселка, они 
будут относиться только к общему иму-
ществу собственников недвижимости

Даже табличка 
«Служебный вход» 
или «Посторонним 
вход запрещен» 
находится под 
охраной закона. 
Дверь может быть 
даже открыта, но 
если чужой вой-
дет, то заплатит 
штраф от 3 до 5 
тысяч рублей

Суд пришел к выводу, что если человек не знал про наслед-
ство, то он имеет право его получить даже спустя много лет. 

Внучка не могла 
знать, что она 
наследник, и по 
закону не обязана 
была содержать 
наследодателя
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Коттеджный и дачный поселок - 
что считать общей 
собственностью и как она 
определяется 
rg.ru/art/2486732

Постановления и разъяснения Верховного суда 
rg.ru/sujet/260
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ЛАБОРАТОРИЯ 
В геноме 
Бетховена 
выявили 
причины 
его смерти

ПОДВЕЛА 
ПЕЧЕНЬ
Аркадий Симонов 

О том, что у Бетховена были 
проблемы с печенью и кишечни-
ком, что в 1821 году его кожа по-
желтела, известно из воспоми-
наний современников. Но в чем 
причина? Здоровьем Бетховена 
начали интересоваться давно. 
Его останки дважды эксгумиро-
вали: в 1863 г. — для исследова-
ния, и в 1888 г. — для перезахоро-
нения. Исторические свидетель-
ства тщательно изучались, что-
бы узнать больше о болезнен-
ных симптомах. Наконец, дело 
дошло до ДНК-анализа, который 
провели ученые Германии, Бель-
гии и США.

Для реконструкции генома 
композитора были использова-
ны его сохранившиеся волосы. 
Этот анализ не выявил никаких 
генетических маркеров проблем 
с кишечником. Но были обнару-
жены несколько факторов риска 
заболеваний печени, например, 
вариант гена PNPLA3. Он в три 
раза увеличивает риск проблем 
с печенью.

Правда, сами по себе эти фак-
торы не являются решающи-
ми, не должны были оборвать 
жизнь Бетховена. Куда важнее 
еще один след в геноме, который 
оставил вирус гепатита В. По 
словам исследователей, риск для 
печени от инфекции гепатита 
В мог быть еще больше усугуб-
лен регулярным употреблением 
алкоголя, о чем писали совре-
менники композитора. Такое со-
четание могло ускорить преж-
девременную смерть Бетховена 
в возрасте 56 лет. 

Кроме того, исследователи 
обнаружили некую странность 
в происхождении Бетховена. У 
него были родственники, чьи по-
томки живут до сих пор; их об-
щий с Бетховеном предок жил 
где-то в конце XIV века. Однако 
бетховенская Y-хромосома от-
личается от Y-хромосом его ны-
нешних родственников. Как из-
вестно, «игрек» передается по 
мужской линии, и если извест-
на родословная семьи, если из-
вестны свидетельства о браках 
и деторождениях, Y-хромосому 
можно проследить по всем ге-
неалогическим ветвям семьи. 
Она должна была быть одинако-
ва у Бетховена и у его тогдашних 
родственников, и, соответствен-
но, у ныне живущих потомков 
этих родственников. Но если у 
потомков она одинаковая, то у 
Бетховена она какая-то другая. 
Отсюда можно сделать вывод, 
что либо бетховенские волосы 
на самом деле вовсе не бетховен-
ские, либо кто-то из его прадедов 
воспитывал не своего ребенка — 
и второе объяснение кажется бо-
лее вероятным. •

НЕОЖИДАННО 

10 минут 
нагрузки 
улучшают 
здоровье

ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ ФИТНЕСА 
Андрей Меркулов  

Чтобы поддерживать здоровье, 
не обязательно часами потеть в 
спортзале, хватит нескольких 
минут ежедневных упражне-
ний. К такому выводу пришли 
ученые Кембриджского уни-
верситета, изучив данные ис-
следований около 30 миллио-
нов человек. 

Какие конкретно упражне-
ния имеют в виду ученые? Речь 
идет об умеренной физической 
активности вроде танцев, игры 
в теннис, езды на велосипеде, 
быстрой ходьбы или долгой за-
городной прогулке. Оказалось, 
что 10 минут в день такой ак-
тивности достаточно, чтобы 
на 23% понизить вероятность 
преждевременной смерти, на 
17% — вероятность сердечно-
сосудистых заболеваний, 
на 7% — вероятность онкозабо-
леваний. Для некоторых 
видов онкологии этот процент 
может быть больше — напри-
мер, вероятность рака головы 
и шеи, миеломы и миелоидной 
лейкемии уменьшается 
на 14—26%. 

Эффект можно усилить, 
удвоив время упражнений, но 
дальше увеличивать время за-
нятий не имеет смысла, утвер-
ждают ученые. После 150 ми-
нут занятий в неделю вероят-
ность заболеваний падает уже 
незначительно.  

РАКУРС Эксперты ООН: Мы имеем дело с беспрецедентным 
за 200 тысяч лет глобальным потеплением

Последний SOS

Юрий Медведев 

П
очему Парижское 
соглашение по кли-
м а т у  о к а з а л о с ь 
под угрозой сры-
ва? Сколько у чело-
вечества осталось 
времени, чтобы ис-
править ситуацию? 
Сможет ли «клима-

тическая интервенция» США 
остановить глобальное потеп-
ление? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с Вероникой 
Гинзбург — заместителем ди-
ректора Института глобально-
го климата и экологии им. ака-
демика Ю.А. Израэля. Ученый 
является ведущим автором тре-
тьей рабочей группы только что 
опубликованного доклада экс-
пертов ООН, на основе которо-
го правительства будут прини-
мать решения по борьбе с гло-
бальным потеплением. 

Вероника Александровна, 
этот доклад Межправи-
тельственной группы экспер-
тов по изменению климата 
(МГЭИК) — первый всеобъем-
лющий отчет  после Париж-
ского соглашения 2015 года. 
Каковы основные выводы?

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: Доклад под-
вел итоги всего цикла Шесто-
го оценочного доклада, кото-
рый стартовал в 2015 году по-
сле выпуска в 2014 году Пято-
го оценочного доклада МГЭИК. 
Что касается основных выво-
дов, то надо напомнить, что в 
2015 году в Париже почти 200 
странами было подписано со-
глашение о сдерживании к кон-
цу века роста средней темпера-
туры на планете по отношению 
к доиндустриальному периоду 
на уровне 2 °C, а желательно — 
1,5 °C. Именно этот температур-
ный порог признан критически 
важным, поскольку за его пре-
делами очень вероятны необра-
тимые изменения во всех при-
родных системах Земли. 

В предыдущих докладах 
МГЭИК о вине человека за гло-
бальное потепление говори-
лось с осторожностью, на этот 
раз эксперты категоричны: де-
ятельность человека однознач-
но меняет климат. Мы имеем 
дело с беспрецедентным за 200 
тыс. лет глобальным потепле-
нием, и скорость его увеличи-
вается. Средняя температура на 
планете в последние 50 лет рос-
ла быстрее, чем в любой другой 
50-летний период, по крайней 
мере за последние 2000 лет. 
Когда эксперты МГЭИК проана-
лизировали принятые в рамках 
Парижского соглашения обяза-
тельства стран по сокращению 
выбросов, то выяснилось, что 

их явно недостаточно, чтобы 
остановить наступление кли-
мата. При сохранении темпов 
выбросов порог в 1,5 °C может 
быть достигнут уже к 2030 году, 
а порог в 2 °C — к середине века.

Но если хорошие климати-
ческие сценарии нам не «гро-
зят», то к чему землянам 
надо готовиться к концу века? 

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: Если будут вы-
полнены обязательства стран 
по сокращению выбросов, то 
рост средней температуры на 
Земле к 2100 году составит при-
мерно 2,8 °C, а если даже эти 
обязательства не удастся реа-
лизовать полностью, эта цифра 
вырастет до 3,2 °C. 

Чем это грозит? Посмотрим, 
что происходит сегодня, когда 
средняя температура на плане-
те по отношению к доиндустри-
альному периоду повысилась на 
1,1 °C. Вроде бы не так уж много 
за 150 лет. Но происходящие на 
наших глазах изменения клима-
та признаны беспрецедентны-
ми. Приведу только несколько 

выводов доклада МГЭИК. Каж-
дое из последних четырех деся-
тилетий было теплее, чем любое 
предшествовавшее ему с 1850 
года. В период 2006—2018 гг. тем-
пы повышения уровня океана 
почти утроились по сравнению с 
1901—1971 годами. Все климати-
ческие модели показывают, что 
при сохранении темпов роста 
средней температуры послед-
ствия для нашей цивилизации 
могут быть катастрофическими 
— затопление огромных терри-
торий, прежде всего стоящих на 
побережьях мегаполисов, силь-
нейшие засухи, эпидемии. 

Такое будущее алармисты уже 
назвали климатическим Апо-
калипсисом, созданным са-
мим человеком. Но объясните, 
как вообще появились эти по-
роги «хороших» температур 
в 1,5 и 2 °C и почему все, что 
выше, грозит катастрофой? 

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: Здесь надо на-
помнить о механизме глобаль-
ного потепления. Если совсем 

просто, то высокие концентра-
ции парниковых газов, прежде 
всего углекислого, удержива-
ют в атмосфере тепло. Это со-
здает дисбаланс энергии и под-
нимает среднюю температуру 
на планете. На каждые 1000 Гт 
CO

2
 выбросов в атмосферу она 

повышается примерно на 0,45 
°C. Зная взаимосвязь между 
объемом выбросов, их концен-
трацией в атмосфере и ростом 
температуры, ученые рассчи-
тали, сколько еще человечеству 
позволено выбросить этого 
газа, чтобы не выйти на крити-
ческие пороги. Оказалось, что 
у нас в запасе осталось совсем 
небольшая «порция». Для ро-
ста температуры на 1,5 °C она 
может закончиться уже в 2030 
году, а для 2 °C — в 2070-м. 

А сколько человек уже успел 
«сбросить» в атмосферу СО

2
? 

Кто главный поставщик?
В Е Р О Н И К А  Г И Н З Б У Р Г:  Для такой 
оценки используют нетто-вы-
бросы, характеризующие раз-
ницу между выбросами СО

2
 и 

его поглощением. Так вот, нет-
то-выбросы с 1850 года, когда 
началась индустриализация, и 
по 2019 год составили 2400 ги-
гатонн СО

2
. В последнее деся-

тилетие они продолжают рас-
ти, но темп их роста все-таки 
уменьшился. С 1990 по 2019 
год рост нетто-выбросов со-
ставил 54%, с 2010 по 2019 год 
— 12%. Основные источники 
парниковых газов — энергети-
ка, транспорт, ЖКХ — их вклад 
около 78%, на долю сельского 
хозяйства и землепользования 
приходится около 22%.

Понятно, что лидируют в 
«гонке» выбросов развитые 
страны с их высочайшим 
уровнем потребления. Но они 
же первыми взялись за пробле-
му климата. Объявили «зеле-
ную повестку», Европа вообще 
намерена к 2040 году выйти 
на нулевые нетто-выбросы. 
При таких амбициозных пла-
нах, может, все же удастся 
вписаться в требования Па-
рижского соглашения? 

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: Да, в европей-
ских странах снижению выбро-
сов уделяется очень большое 
внимание. Здесь и повышение 
энергоэффективности, и сни-
жение энергоемкости ВВП, и 
переход на возобновляемые ис-
точники энергии. В 2022 году 
доля электроэнергии, вырабо-
танная на ВЭИ, в Европейском 
союзе впервые превысила долю 
от сжигания природного газа. А 
ведь еще недавно казалось, что 
эти источники не смогут кон-
курировать с традиционными. 
Но цены на «альтернативу» рез-
ко пошли вниз: за последние де-
сять лет удельные затраты на 

солнечную энергию снизились 
на 85%, на энергию ветра — на 
55%, на литий-ионные батареи 
— на 85%, что увеличило их ис-
пользование в 10 раз для сол-
нечной энергии и в 100 раз для 
электромобилей. 

Все эти меры сокращают 
прирост выбросов в мире, но 
не столь значительно, как необ-
ходимо. Дело в том, что населе-
ние растет, увеличивается ВВП 
на душу населения, развиваю-
щиеся страны стремятся жить 
и потреблять, как развитые. Но 
им крайне сложно совместить 
это стремление с «зеленой по-
весткой». Ведь необходимо вне-
дрять самые передовые техно-
логии, снижать энергоемкость 
ВВП, повышать энергоэффек-
тивность, массово использо-
вать ВИЭ. Для этого развиваю-
щимся странам требуется до-
полнительное финансирование, 
которое планировалось в рам-
ках Парижского соглашения, но 
реальные суммы оказались го-
раздо ниже обещанных. 

Давайте представим, судя 
по нынешней ситуации, по-
чти фантастический вари-
ант. Человечество настолько 
испугалось атаки климата, 
что решило сделать все воз-
можное, чтобы все же не пере-
шагнуть порог в 1,5 °C. Это 
сегодня реально? Были такие 
оценки? 

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: Конечно, были. 
Чтобы не выйти к концу века 
за порог 1,5 °C, человечество 
должно иметь нулевые нетто-
выбросы уже к 2030 году. По-
чему? Климатическая система 
очень инерционная, ее трудно 
«раскочегарить», но если это 
удалось, то трудно остановить. 
Увы, «раскочегарить» полу-
чилось…

Сегодня все сценарии пока-
зывают, что в середине века бу-
дут периоды, когда рост средней 
температуры на Земле уже бу-
дет временно превышать поро-
говый уровень в 1,5 °C. И чтобы 
к концу века все же его достичь, 
выйти на эту желаемую темпе-
ратурную траекторию, надо 
поглощать СО

2
 больше, чем вы-

брасывать. Применяя в том чис-
ле и технологии удаления газа 
из атмосферы, и его захороне-
ние, например, в геологических 
слоях или в океане. 

Американцы намерены ре-
шить проблему климата 
кардинально. В США принят 
пятилетний план по «клима-
тическим интервенциям», 
который предусматривает 
создание технологий управле-
ния климатом.  В ряде СМИ  
даже  заявили о климати-
ческом оружии. Эксперты 
МГЭИК рассматривают та-
кие  технологии? 

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: В данном слу-
чае я не стала бы говорить о ка-
ком-то климатическом оружии. 
Оставим такие «сенсации» жур-
налистам. На самом деле речь 
идет о проектах, которые мо-
гут понизить количество при-
ходящей на Землю солнечной 
радиации. Предлагается распы-
лять в стратосфере аэрозоли, 
в частности диоксид серы, для 
отражения солнечного излуче-
ния и снижения температуры. 
По сути, такие проекты имити-
руют эффект извержения вул-
канов, которые выбрасывают в 

стратосферу огромное количе-
ство серосодержащих частиц. 
Как известно, после мощных из-
вержений температура на пла-
нете действительно падала. 

Впервые такую идею управ-
ления климатом предложил из-
вестный советский ученый Ми-
хаил Иванович Будыко, затем ее 
разрабатывал основатель наше-
го института Юрий Антониевич 
Израэль. Но подобная техноло-
гия и другие методы регулиро-
вания солнечной радиации не 
воздействуют на главного ви-
новника потепления — на рост 
концентрации СО

2
 в атмосфере. 

То есть мы можем снять симп-
томы, но не вылечим саму бо-
лезнь. Конечно, эти методы воз-
действия на климат рассматри-
ваются в докладах МГЭИК. Но 
для экстренного случая. Если 
все усилия по сдерживанию гло-
бального потепления не дают 
желаемого эффекта, а послед-
ствия становятся все более ка-
тастрофическими, тогда чело-
вечеству, возможно, придется 
пойти на экстренные меры, что-
бы избежать катастроф. Но это 
будет передышка. Ведь после 
извержения вулканов клима-
тическая система постепенно 
возвращается в исходное состо-
яние. Так будет и с аэрозолями.

Вообще к этой технологии 
есть много не только научных, 
но и этических и межгосудар-
ственных вопросов. К приме-
ру, эффект от проведения таких 
экспериментов в одной точке 
планеты так или иначе отзовет-
ся по всему миру. Ведь климат — 
это единая система. Значит, по-
требуются какие-то междуна-
родные соглашения. Критерием 
для принятия решения должна 
быть оценка, что может приве-
сти к более нежелательным по-
следствиям: выброс аэрозолей 
или уже происходящие изме-
нения климатической систе-
мы. Но важно подчеркнуть, что 
никакие самые экзотические 
проекты по уменьшению при-
ходящей на Землю солнечной 
радиации не заменят мер по со-
кращению выбросов СО

2
.

В общем, как говорят неко-
торые специалисты, «кли-
матическая бомба тикает». 
Чтобы ее обезвредить, при-
дется максимально сокра-
щать выбросы. Все же на-
сколько это реально? Ведь 
многим придется затянуть 
пояса ради будущих поколе-
ний, а жить по максимуму 
хочется здесь и сейчас… 

ВЕРОНИКА ГИНЗБУРГ: Практически 
во всех докладах МГЭИК под-
черкивается, что потенциал для 
сокращения выбросов огромен  
во всех сферах деятельности и 
жизни человека. Эти возможно-
сти демонстрирует детальный 
анализ по секторам, начиная с 
энергетики и транспорта и за-
канчивая здоровым питанием. 
Особо подчеркивается, что все 
меры по решению климатиче-
ской проблемы очень хорошо 
согласуются с целями устой-
чивого развития. Более того, 
дают синергетический эффект. 
Например, это касается сокра-
щения бедности, равноправия, 
справедливого распределения 
ресурсов в мире, доступа к пере-
довым технологиям и т.д. •

А К Ц Е Н Т

Если все усилия по сдерживанию 
глобального потепления окажутся 
неэффективны, а последствия все более 
катастрофические, тогда человечеству, 
возможно, придется пойти на экстренные 
меры. Но это будет лишь передышка

КОСМОС 
Как невесомость 
влияет на мозг 
космонавтов

Нужные связи 

Наталия Ячменникова

Ученые изучили мозг тринадцати российских кос-
монавтов, которые совершали полеты на МКС с 2014 
по 2020 год. Выяснилось, что под длительным воз-
действием микрогравитации у них перестраивают-
ся связи между структурами мозга, отвечающими за 
адаптацию к незнакомым условиям. И эти связи не 
всегда возвращаются к исходному состоянию после 
полета.

О том, что длительное пребывание в космосе вы-
зывает в организме человека определенные физиче-
ские изменения, ученые знают уже давно. Скажем, 
ухудшается состояние костей и мышц. Исследова-
ния, которые проводились ранее учеными разных 
стран, показали: за месяц пребывания в условиях не-
весомости космонавты и астронавты теряют от 1% 
до 2% плотности костей. И это только один пример.

Вот почему здоровье космонавтов пристально 
изучается медиками и учеными. Однако о том, как 
такие экстремаль-
ные условия влия-
ют на мозг, по-
прежнему известно 
немного.

Мозг человека 
обладает нейропла-
стичностью — высо-
кой адаптивностью 
к изменениям сре-
ды. Это свойство 
помогает учиться 
новому и восста-
навливаться после 
травм. Один из ме-
ханизмов нейро-
пластичности — из-
менение силы свя-
зей между отдела-
ми мозга, утрата этих связей и приобретение новых. 
Так, в полете космонавты постепенно привыкают к 
отсутствию земной гравитации. Но до сих пор мало 
известно о том, какие мозговые структуры обеспечи-
вают это привыкание. Также неизвестно, возвраща-
ются ли системы мозга в прежнее состояние по воз-
вращении на Землю. Подобные исследования очень 
важны для будущих  межпланетных миссий, которые 
принципиально отличаются от полетов по околозем-
ной орбите. 

Вот что говорил, например, в интервью «РГ» ди-
ректор Института медико-биологических проблем 
РАН академик Олег Орлов:

— Мы знаем: на этапе Луны радиационная нагруз-
ка у космонавтов будет выше, чем на орбите Земли, 
хотя и в пределах профессиональной нормы при от-
сутствии вспышек на Солнце. Однако мы имеем дело 
уже с галактическим излучением. Частицы, облада-
ющие очень высокой энергией, могут нанести тяже-
лый биологический вред. Более того, сталкиваясь с 
конструкциями космической станции, они формиру-
ют еще и вторичное излучение. Сложно сделать тех-
ническую защиту? Думаю, нет. Но ни один корабль 
не выдержит ее вес. Поэтому решающими становятся 
вопросы биологических повреждений, восстановле-
ния функций. Мы в первую очередь говорим о мозге. 

Еще одна серьезная проблема — пребывание челове-
ка вне магнитного поля Земли. Это мало исследовано. 
Те научные данные, которые есть, не систематизиро-
ваны, противоречивы. Поэтому необходимо разрабо-
тать надежную систему медицинского обеспечения 
межпланетных полетов и создать задел для обеспече-
ния планетных баз.

Итак, тринадцати космонавтам сканировали мозг 
с помощью функциональной магнитно-резонансной 
томографии (фМРТ) трижды: до полета в космос, а 
также сразу после него и спустя восемь месяцев. Двое 
космонавтов прошли диагностику дважды за весь пе-
риод исследования — после двух полетов. Ученые оце-
нили, как изменилась сила связей между различны-
ми участками мозга до и после полета. Активность 
мозга космонавтов в состоянии покоя сравнивали с 
результатами сканирования 14 человек в контроль-
ной группе. В результате исследователи обнаружили 
изменения в связях мозга космонавтов, влияющих на 
адаптацию к новым ощущениям.

По словам ведущего научного сотрудника Науч-
но-учебной лаборатории когнитивных исследований 
НИУ ВШЭ Екатерины Печенковой, эти изменения 
функциональные, они опасны не более, чем любая 
другая адаптация к сложным условиям. У людей с на-
земными экстремальными профессиями и увлечени-
ями существуют такие же риски с точки зрения рабо-
ты мозга. «Поэтому основное направление работы с 
этими изменениями у космонавтов — использовать 
полученные знания для разработки упражнений. Они 
сделают подготовку к еще более длительным (в пер-
спективе — межпланетным) космическим полетам 
легче и при этом позволят быстро адаптироваться по 
возвращении на Землю», — подчеркивает ученый. •

Геннадий Яковлевич Красников, 
президент Российской академии наук 
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ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 31 МАРТА, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ).  

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.

Изучать мозг космонавтов надо для подготовки к длительным, 
а в перспективе — межпланетным полетам. 
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Церковь Сан-Ромы появилась 
из-под воды после многомесячной 
засухи в Испании. Март 2023 года. 
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В связях мозга 
космонавтов 
найдены 
изменения, 
влияющие 
на адаптацию 
к новым 
ощущениям
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КИНО На экранах якутская социальная драма «Айта»

По стопам Агаты Кристи
Валерий Кичин

В 
пору, когда российское 
кино переживает кри-
зис творческих идей и об-

щественной энергии, рвется в 
большое искусство полное сил 
молодое кино Якутии. Там сни-
мают, как говорится, за две ко-
пейки — зато на выходе появ-
ляются сущие золотники.

Новую драму «Айта» режис-
сер Степан Бурнашев снял на 
свои деньги, продав машину 
и взяв кредит. Один из самых 
успешных мастеров Якутии, он 
не имеет специального образо-
вания и учится на опыте миро-
вого кино. «Айта» названа по 
имени героини, которой почти 
нет в кадре: школьница покон-

чила с собой, оставив записку 
с именем Афоня. Имя редкое, 
в поселке один Афоня — поли-
цейский, приехавший из Воро-
нежской области. Поселок мал 
и отрезан от мира затяжными 
ливнями, размывшими доро-
ги, связь отрублена. Расследо-
вать причины трагедии некому 
— блюстителям порядка придет-
ся взять это дело на себя. Клас-
сический детективный ход, иду-
щий еще от Агаты Кристи: тайна 
в изолированном месте, отку-
да не сбежать, не скрыться, и 
неоткуда ждать помощи.

В качестве  подозревае-
мого полицейским придется 
рассматривать своего товари-
ща, такого же полицейского 
Афоню: он, наверное, тайный 

педофил, и само это предполо-
жение вызывает общую нена-
висть. И он — русский: свой, но 
чужак. Ситуация будоражит 
одну из самых воспаленных 
материй — тему ксенофобии и 
корректности во взаимоотно-
шениях между народами, когда 
любой промах грозит социаль-
ным взрывом: прокламируемое 
«братство» оказывается хлип-
ким и в любой момент грозит 
рассыпаться. Обе стороны при-
знаются, что как для русских 
все якуты на одно лицо, так для 

якутов неразличимы русские. 
Сельчане уже кричат, что не 
позволят пришлым творить та-
кое «на нашей земле», тень од-
ного падает на всех «чужаков».

Еще никто ничего не дока-
зал — а костер народного гне-
ва уже пылает. Сама полиция 
с трудом остается в рамках за-
кона — ненавидя «насильника», 
она вынуждена его оберегать 
от самосуда. И зреет бунт уже 
против полиции: покрываете 
своих! Так в фильме проявляет-
ся еще одна воспаленная тема 
— неверия правоохранителям: 
«менты всегда своих отмажут». 
Как водится в хорошем кино, 
границы жанров размыты, со-
циальная драма сплетена с де-
тективом.

Уже очевидно принципиаль-
ное отличие якутского кино от 
мейнстрима: там есть ток живо-
го человеческого бытия. Ощу-
щение скрытой мощи — приро-
ды, толпы, традиций, предрас-
судков, проблесков разума. И 
энергии непрерывной борьбы 
между ними. Поэтому каждый 
поступок понятен, с ним можно 
не соглашаться, но за ним много 
пластов — психологических, со-
циальных, древних. Нет искус-
ственности ни в ходе действия, 
ни в диалогах. Быстро осваи-

вают специфику киносъемки 
якутские актеры, они чувству-
ют камеру, умеют использовать 
крупный план, почти не бывает 
пустых глаз и формальной игры.

Выразительна работа опера-
тора Данилы Горюнкова: каме-
ра подчеркивает контраст бес-
крайности этих земель и без-
людья мокнущего под дождем 
поселка. Дальний свет автомо-
бильных фар прорезает слов-
но бы вечную мглу, взявшую в 
плен и поселок, и весь мрачно-
ватый по колерам фильм: тиши-
на, чреватая взрывом. Неспеш-
но развивающийся детектив 
держит в напряжении до само-
го конца. Подробно показан-
ный быт перерастает в образ, 
обстоятельность характеров 

контрастирует с тупой нерассу-
ждающей яростью толп — разум 
сражается с инстинктами. И не-
пременно найдется юный энту-
зиаст — школьник-стукач, «сви-
детель», требующий все его им-
провизированные показания 
внести в протокол. Социальный 
посыл картины многослоен и 
актуален во все времена, осо-
бенно — в смутные времена тор-
жества инстинктов над цивили-
зацией. Неопытность молодого 
кинематографа ощущается раз-
ве что в эпизодах перестрелок — 
тоже в ночной мгле, когда не-
возможно понять, кто есть где, — 
так это снято и смонтировано.

В роли Афони московский ак-
тер Андрей Фомин — это работа 
мощная, когда все сконцентри-
ровано во взгляде, в скупой, но 
энергетически накаленной пла-
стике. Хороши «хозяева поля» 
— якутские актеры Иннокен-
тий Луковцев, Георгий Бессо-
нов, Ильяна Павлова… Для сто-
роннего непривычного взгля-
да интересна этнографическая 
сторона фильма: современный 
быт, уходящий корнями в глубо-
кую древность и с нею спаянный 
так же прочно, как современный 
якутский язык обильно просло-
ен русскими неологизмами.

«Айта» — один из немногих 
фильмов из края вечной мерз-
лоты, вышедших на общерос-
сийские экраны. Но это случа-
ется все чаще — экспансия моло-
дого якутского кино набирает 
темпы, хиреющие киностоли-
цы переключились на коммер-
ческие сериалы и в авторском 
кино без боя уступают позиции 
тому, что они высокомерно име-
нуют «регионами».  

МУЗЫКА 

В Петербурге 
выбрали 
лучшую 
скрипку

СТРУННАЯ 
ИСТОРИЯ
Инесса Суворова, 
Санкт-Петербург

На Всероссийской выставке 
современных скрипичных ма-
стеров в Петербурге произво-
дители, мастера, реставраторы 
представили свои новые рабо-
ты. Выставка открылась в Му-
зее музыки Шереметевского 
дворца. Особенность экспози-
ции в том, что все скрипки, аль-
ты, контрабасы и виолончели — 
47 инструментов от 33 масте-
ров — при желании можно взять 
в руки, рассмотреть и даже оце-
нить звучание, сыграв, ну, ска-
жем, что-нибудь из Моцарта. 
Или Сальери.

Ключевым событием стало 
первое в России «двойное сле-
пое прослушивание». Это когда 
ни слушатели, ни исполнитель 
заранее не знают, чей инстру-
мент звучит в данный момент. 
Старого итальянского мастера 
или современника, возможно, 
сидящего в зале.

Солист симфонического ор-
кестра Петербургской филар-
монии Илья Козлов поочередно 
играл на всех представленных 
инструментах. Звучание оцени-
вала специальная комиссия, в 
которой такие авторитеты, как 
народный артист России Миха-
ил Гантварг и заслуженный ар-
тист Аркадий Штейнлухт.

В конкурсе участвова-
ли инструменты мастеров из 
разных городов России и Бе-
ларуси. Самые высокие оцен-
ки получила скрипка Евгения 
Терехова из Петрозаводска, 
второе место досталось инстру-
менту петербуржца Романа 
Наумова, а третье — скрипке 
Сергея Шевченко из Росто-
ва-на-Дону. Все три победителя 
прозвучали в вечернем концер-
те в сопровождении камерного 
оркестра «Дивертисмент» под 
управлением Ильи Иоффа.

Всероссийская выставка для 
музыкального сообщества — 
еще и повод обсудить, что набо-
лело. Говорили о нехватке хоро-
ших инструментов по доступ-
ным ценам. С другой стороны, 
мастера не могут дешево про-
давать скрипку, на создание ко-
торой требуется несколько ме-
сяцев ручной работы. В это же 
время цены у китайских произ-
водителей гораздо ниже. При 
этом большинство признанных 
музыкантов играют на скрип-
ках ХVIII — начала ХIХ века.

По мнению организато-
ра выставки, петербургского 
скрипичного мастера и рестав-
ратора Рафаила Ароева, невни-
мание к инструментам отече-
ственного производства вызва-
но скорее привычными стерео-
типами, а не их качеством. Для 
того чтобы «правильно зазву-
чала» даже долго молчащая 
скрипка Страдивари, надо не-
мало постараться. 

Впрочем, нынешняя выстав-
ка как раз напомнила: есть ра-
боты современных мастеров, 
которые по праву блистают на 
мировых сценах. К примеру, в 
коллекции Максима Федото-
ва — скрипки двух петербург-
ских мастеров, на которых он 
играет и на зарубежных гастро-
лях. Но при всем этом в России 
нет такой профессии, как «со-
здатель» или «производитель» 
музыкальных инструментов.

— У нас нет ни образователь-
ного, ни профессионального 
стандарта для мастеров, — гово-
рит замдиректора российской 
Ассоциации участников музы-
кальной индустрии Петр Алда-
ков. — Соответственно, таких 
специалистов никто не учит, 
и в официальном перечне про-
фессий их нет. Лишь в прошлом 
году в Гнесинке открыли курс 
по подготовке специалистов...

Некоторые мастера счита-
ют, что пора обратить внима-
ние на современные техноло-
гии вроде фрезерных и лазер-
ных станков с компьютерным 
управлением. Правда, пока та-
кие взгляды чаще встречают 
скептически.  

ТЕАТР Донбасс Опера и «Кремлевский балет» репетируют 
«Войну и мир»

Любовь никто 
не отменял
Максим Васюнов

В 
Сети нетрудно найти 
ролики, посвященные 
жизни Донбасс Опе-
ры, даже точнее: сего-
дняшней жизни. Ка-
мера скользит — стены 
театра, как оспой, изъ-
едены пробоинами от 
артобстрелов. Ныряет 

внутрь, по коридорам, в классы — 
там слышны дуэты, хор, а тут 
батманы, пируэты, па де де, ба-
лет, другая жизнь, искусство. Все 
эти ролики — о мире, который во-
преки войне. Театр времен вой-
ны и мира, как образ неистреби-
мости и силы жизни. И репетиру-
ют сегодня здесь «Войну и мир».

Почему двум знаменитым 
на весь мир танцовщикам — Ва-
диму Писареву и Андрею Пет-
рову — пришла вдруг в голову 
идея поставить именно «Войну 

и мир»? Оба они давно уже худ-
руки. Один руководит Донбасс 
Оперой, другой в Москве теат-
ром «Кремлевский балет». Зна-
комы много лет, еще с тех вре-
мен, когда оба покоряли миро-
вые сцены. В далекой юности, 
лет сорок назад, задумали спек-
такль. И замысел откладывался 
долго, а теперь оказалось: вре-
мя пришло. 

Что за балет? На музыку Вя-
чеслава Овчинникова — к фильму 
Бондарчука «Война и мир». Это 
оттуда, из конца шестидесятых, 
шлейф очарования — тоненькая 
девочка, небесного цвета гла-
за не отрываются от князя Ан-
дрея, кружатся, и пусть все летит 
к небу и мир перевернется — пер-
вый бал, мелодия любви сплета-
ется, закручивается, как необык-
новенный русский культурный 
код… Гениальную музыку к ки-
ноэпопее написал композитор, 
которому было всего двадцать 
с лишним лет. Право работать 
с этим фильмом студент Мо-
сковской консерватории Сла-
ва Овчинников отстоял в сопер-
ничестве с такими классиками, 
как Шостакович, Свиридов и Ха-
чатурян. Легенды ходили тогда, 
как на прослушивании «Вальса 
Наташи» поморщилась министр 
культуры Фурцева, а Овчинни-
ков произнес такую решитель-
ную речь о праве молодежи на 
великие дела, что Фурцева сда-
лась. Овчинников тогда был на-

расхват — писал и для картин 
Тарковского, для Кончаловско-
го, для Шпаликова. И к «Войне 
и миру» сочинил в конце концов 
не шесть, как требовалось, а три-
надцать часов музыки…

Все это теперь к чему? К тому, 
что неспроста идея много лет си-
дела в головах у Писарева и Пет-
рова. Теперь репетиции идут и в 
Москве, и в Донецке, так догово-
рились, репетировать одновре-
менно там и тут, согласно ситу-
ации, возможностям и обста-
новке. Дончане приезжали, ра-
ботали над первым актом с мо-
сковскими собратьями. Сейчас 
опять дома, кипит работа над 
вторым актом. Задействован аб-
солютно весь театр: трупа, ор-
кестр, цеха… К счастью, два кол-
лектива поддержал президент-
ский фонд культурных инициа-
тив. «Донецкий театр, — расска-
зывает руководитель литера-

турно-драматической части 
Донбасс Оперы Наталья Дейне-
ка, — впервые участвует в таком 
крупном проекте. В конце янва-
ря руководство нашего театра 
встречалось с московскими по-
становщиками, обсуждали кон-
цепцию и сроки. Мы получили 
эскизы декораций и костюмов 
к спектаклю, созданных сце-
нографом Григорием Беловым 
и художником по костюмам 
Ольгой Полянской»...

Сценическое оформление 
«Войны и мира» предполагает-
ся «одновременно историче-
ским и современным, реали-
стичным и театральным». Сце-
ны Аустерлицкого сражения 
усилятся с помощью огромного 
экрана. Апофеозом прозвучит 
парад полководцев, заставив-
ших цивилизаторов, пришедших 
к нам с мечом, считаться с волей 
русского народа. Для задумок 
постановщиков Донбасс Опере 
надо подтянуть техническое 
оснащение сцены — уже заказан 
новый, специальный балетный 
пол. Грандиозный проект для 
Донбасс Оперы, которая уже год 
лишь репетирует и гастролиру-
ет, сейчас — как воздух. Как пре-
красная возможность вернуться 
в форму на все сто процентов. 

После начала украинских об-
стрелов в 2014 году, когда труп-
пу покинули многие артисты, 
в Донбасс Опере так же напере-
кор всему взялись за большую 

постановку — балет Людвига 
Минкуса «Дон Кихот». Война не 
победит искусство. И теперь — 
«Война и мир». 

«Я уверен, что для донецко-
го зрителя балет будет очень 
интересен, музыка будет вдох-
новлять всех. Война войной, 
знаете, а любовь никто не от-
менял, — рассказывает художе-
ственный руководитель театра 
Вадим Писарев. — Война идет, 
а здесь присутствует любовь, 
присутствует рождение ребен-
ка, ревность, трагедии, все, как 
у нас сегодня».

Среди солистов, занятых 
в постановке, — Роман Белго-
родский, запомнившийся мо-
сковскому зрителю главной 
партией в балете «Пер Гюнт» во 
время гастролей Донбасс Опе-
ры в Большом театре. За эти 
годы под обстрелами Роман 
встретил свою жену, у них роди-
лась дочь. Да и не он один — все, 
кто работает над этой постанов-
кой, знают цену этим словам: 
война и мир. Большую премье-
ру обещают этой осенью.

В стены Донбасс Оперы по-
прежнему периодически летят 

осколки. Театр по-прежнему 
в зоне особого прицела нацистов.

А помните толстовского му-
жика Платона Каратаева, кото-
рый так потряс Пьера Безухова 
своим наивным пониманием 
смысла жизни? «Не тужи, дру-
жок, час терпеть, а век жить…» 
Безухову казалось: в этой ясно-
сти, в быстроте и верности ин-
тонаций есть какая-то особен-
ная — неотразимая убедитель-
ность.  

Худрук Донбасс Оперы Вадим 
Писарев репетирует с артистами 
в то время, когда падают снаряды. 

В роли Афони — Андрей Фомин. Работа мощная, когда все сконцентрирова-
но во взгляде, в скупой пластике.

А К Ц Е Н Т

Сценическое оформление будет 
одновременно историческим и совре-
менным, реалистичным и театральным

А К Ц Е Н Т

В этом краю вечной мерзлоты снимают 
фильмы за две копейки — а на выходе 
появляются сущие золотники

Современные мастера способны 
создавать инструменты, которые 
будут блистать на мировых сценах. 
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 МУЗЕИ На Арбате открылся 
новый Булгаковский центр

Маргарита 
летит

Анастасия Скорондаева

Музей Булгакова открыл новое пространство — Науч-
но-просветительский центр. Найти его в столице лег-
ко: он в двух шагах от Арбата и Бульварного кольца — 
в Большом Афанасьевском переулке, д. 35—37, стр. 4. 
Бывшая районная библиотека стала частью музея пять 
лет назад, после ремонта ее не узнать — теперь здесь 
мультиформатная площадка с лекторием, выставками 
и музыкальной гостиной. О новом центре нам расска-
зала директор Музея Булгакова Валентина Агафонова.

Новое пространство Музея Булгакова называется 
Научно-просветительским центром. Разве еще не всё 
известно о Михаиле Афанасьевиче?

ВАЛЕНТИНА  АГАФОНОВА: 
Конечно, не все. 
В центр переедет 
международная 
научная конферен-
ция «Михаил Бул-
гаков в потоке рос-
сийской истории 
XX—XXI веков» — 
она проходит уже 
более 10 лет. Новые 
статьи собираются 
в сборники — и здесь 
свои открытия. На 
недавней выставке 
«Мхатчики» в му-
зее на Большой 
Пироговской, 35а, рассказывающей о работе Булга-
кова помощником режиссера во МХАТе, мы впервые 
представили письмо Булгакова из частной коллекции. 
В нем Булгаков писал своему другу Григорию Конско-
му о читках новой пьесы для МХАТа, о своих чувствах 
и надеждах, которым не суждено было сбыться. Откры-
тий будет еще немало. 

В центр уже переехал фонд рукописных документов. 
Какой документ в этой коллекции самый ценный? 

ВАЛЕНТИНА АГАФОНОВА: Фонд рукописных документов — это 
не документы Булгакова. Все булгаковские рукописи 
и автографы — это музейный фонд. В фонде на Арбате 
хранятся и изучаются личные архивы булгаковедов. 
Конечно, среди них встречаются и документы из архи-
ва семьи Булгаковых. Эти ценные экспонаты переда-
ются в музейный фонд. Например, поздняя фотогра-
фия Михаила Афанасьевича и Елены Сергеевны Булга-
ковых, сделанная в их квартире в Нащокинском пере-
улке. Такого снимка у нас не было — это большая удача. 
Вы увидите его на выставке, посвященной Елене Сер-
геевне Булгаковой, которую мы откроем в конце осени 
в музее на Пироговке. 

Библиотека, лекторий, коворкинг, музыкальная 
 гостиная… А что за лингафонный кабинет?

ВАЛЕНТИНА АГАФОНОВА: Это устаревшее название — сейчас 
мы называем эту комнату просто Коллекцией винила. 
В центре есть замечательное собрание виниловых 
пластинок и проигрыватель. Очень уютный уголок, 
где можно послушать музыку. Это часть нашей Музы-
кальной гостиной, где мы планируем играть концерты 
классической музыки и джаза начала XX века.

Одна из задач центра, по вашим словам, развенча-
ние мифов, которыми успел обрасти образ писателя. 
Опровергните один из них прямо сейчас. 

ВАЛЕНТИНА АГАФОНОВА: Один из самых живучих мифов 
о Булгакове — миф о писателе-морфинисте: о том, что 
Булгаков всю жизнь употреблял морфин и это отрази-
лось на его творчестве. В биографии Булгакова, дей-
ствительно, имела место трагическая история, связан-
ная с морфием, но она была искажена, несколько раз 
переиначена — так и родился миф.

Булгаков в 1916—1917 годах работал врачом в селе 
Никольском Смоленской губернии. Во время лече-
ния пациента, после проведенной трахеотомии, он ре-
шил перестраховаться и ввел себе противодифтерит-
ную сыворотку. Инъекция спровоцировала реакцию 
организма — выступила сыпь, распухло лицо и нача-
лись боли, бессонница. Попросил впрыснуть раствор 
морфина, чтобы снять симптомы. Привыкание было 
быстрым и незаметным. Очень тяжелой была весна 
1918-го. Справиться ему помогли жена Татьяна Лаппа 
и его будущий отчим Иван Воскресенский. Осенью 
1921-го он переехал в Москву уже совершенно здоро-
вым. И свои произведения, конечно же, писал не под 
морфином, хотя тема эта нашла отражение в его твор-
честве. Много позже, с осени 1939-го, когда Булгаков 
уже неизлечимо заболел, ему назначали морфий как 
обезболивающее, которое, впрочем, мало ему помогло.
Кстати, миф о писателе-морфинисте научные сотруд-
ники музея Булгакова будут развенчивать на лекции 
«История болезни», которая пройдет 13 апреля.  

В Булгаковском центре разместятся не только библиотека 
и коворкинг, но и комната с коллекцией виниловых пластинок.

Один из самых 
живучих мифов 
о Булгакове — миф 
о писателе-мор-
финисте. Его науч-
ные сотрудники 
развенчают
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Что еще помнят о Булгакове арбатские 
переулки?
В Нащокинском переулке, в Доме писателей, снесенном 

в 1978 году, была последняя квартира Булгакова, где он жил 

с третьей женой Еленой Сергеевной и ее сыном Сергеем. 

Здесь были написаны «Записки покойника», пьесы «Дон 

Кихот» и «Батум», до последних дней жизни писателя шла 

работа над романом «Мастер и Маргарита». В арбатских 

переулках много домов и закоулков, попавших в произве-

дения Булгакова: здесь Маргарита летела к дому Драмлита 

отомстить критику Латунскому за Мастера… Подробнее об 

этом — на уличных экскурсиях, которые свяжут Центр Бул-

гакова на Арбате с двумя другими площадками Музея Булга-

кова — «нехорошей квартирой» и мемориальной квартирой 

писателя на Большой Пироговской.
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ШАХМАТЫ Наши девушки 
в лидерах этапа Гран-при

Белый им идет

Анна Бекетова

Три россиянки, принимающие участие в третьем эта-
пе серии Гран-при Международной шахматной феде-
рации (ФИДЕ) в Нью-Дели под флагом организации, 
одержали победы в партиях четвертого тура. Все они 
играли белыми фигурами.

Александра Горячкина оказалась сильнее предста-
вительницы Казахстана Бибисары Асаубаевой. Екате-
рина Лагно нанесла поражение Рамешбабу Вайшали 
из Индии, а Полина Шувалова — Нане Дзагнидзе из Гру-
зии. Индийская шахматистка Хампи Конеру уступила 
китаянке Чжу Цзиньэр. После четырех раундов в тур-
нирной таблице лидируют Шувалова и Чжу Цзиньэр, 
набравшие по 2,5 очка. У Горячкиной и Лагно по 2 очка. 

Напомним, что серия Гран-при ФИДЕ состоит из 
четырех этапов. Две лучшие шахматистки по итогам 
всех соревнований отберутся на турнир претенден-
ток-2023/24. ФИДЕ как раз анонсировала даты важно-
го события.  Причем впервые в истории турниры пре-
тенденток и претендентов за право сыграть в матчах 
за звание чемпиона мира пройдут одновременно и под 
одной крышей — с 3 по 25 апреля 2024 года в Торонто. 
В каждом турнире выступят по восемь участников, об-
щий призовой фонд каждого соревнования составит 
750 тысяч евро.

Что касается нынешнего цикла, то в эти же дни (с 
27 марта по 6 апреля) в Чунцине проходит финал тур-
нира претенденток. В нем встречаются две китаянки — 
Тань Чжунъи и Лэй Тинцзе. Действующей чемпионкой 
мира также является представительница Поднебесной 
Цзюй Вэньцзюнь. Матч за шахматную корону намечен 
на 5—25 июля.

Гроссмейстеры — россиянин Ян Непомнящий и за-
менивший норвежского чемпиона Магнуса Карлсена 
китаец Дин Лижэнь — сойдутся за доской уже совсем 
скоро: 7 апреля в Астане.  

ТЕННИС У Хачанова после 
серии поражений началась 
светлая полоса

Когда в Майами 
солнечно

Анна Козина

Российский теннисист Карен Хачанов, который сейчас 
находится на 16-й строчке мирового рейтинга, на тур-
нире в Майами прервал длительную серию поражений 
от игроков из топ-10, которая тянулась с 2019 года и 
насчитывала 23 (!) матча.

Кроме того, Хачанов одержал первую в карьере по-
беду над третьей ракеткой мира Стефаносом Циципа-
сом. Шесть предыдущих встреч неизменно заверша-
лись в пользу грека, но в четвертом круге флоридского 
«Мастерса» Карен оказался сильнее — 7:6 (7:4), 6:4.

— Говорят, бог 
любит троицу, но 
мне понадоби-
лось не три, а семь 
матчей, чтобы вы-
играть у Циципа-
са. Я очень рад. Но 
самое важное не то, 
что я победил Сте-
фаноса, а то, как 
играл, — цитирует 
Хачанова пресс-
служба ATP. — После 
Australian Open у 
меня были пробле-
мы, связанные с травмой. Я пропустил два турнира, 
вернулся на корт в Дубае, но вылетел в первом же кру-
ге. То есть я не провел много матчей, так, сейчас я про-
сто рад, что продолжаю играть на высоком уровне. 
Просто хочу продолжать в том же духе, наслаждаться 
процессом, игрой в Туре.

Хачанов действительно здорово сыграл против Ци-
ципаса. Действовал уверенно, стабильно, оказывал по-
стоянное давление на соперника. Помогла и первая по-
дача, причем, по статистике второй сет даже превосхо-
дил первый.  

— Думаю, сдерживание Циципаса было ключом к по-
беде. Мы оба неплохо подавали в первом сете. Потом я 
довел партию до тай-брейка, а во втором сете восполь-
зовался первой же возможностью, — отметил Хачанов. 
— Корты быстрые, так что подача имеет решающее зна-
чение. Мы оба играли агрессивно, но нужно было не 
упустить свой шанс. 

В 1/4 финала Карен Хачанов встретится с арген-
тинским теннисистом Франсиско Серундоло (31-я ра-
кетка мира).

В другой четвертьфинал пробился Даниил Медве-
дев (5). Он без проблем переиграл француза Кенте-
на Алиса (79) — 6:4, 6:2. Хотя нет, сложности все-таки 
были. Но другого характера. Матч был надолго отло-
жен по времени из-за дождя. 

— Я думал, что игру перенесут. Ведь задержка была 
5 часов. Все это время я просто лежал — больше делать 
было нечего, — сказал Медведев в интервью на корте. — 
Доволен, что сыграл не так плохо. Неудивительно, что 
Кентен много ошибался. В полночь обычно спишь. По-
пробуйте поиграть в таком состоянии.

Дальше Даниилу предстоит показать класс в мачте 
против американского квалифаера Кристофера 
Юбэнкса. А потом мы все ждем российского полуфина-
ла в Майами: Хачанов — Медведев.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Россию и Беларусь упорно пытаются выдавить из мирового спортивного движения 

Ультиматум неприемлем
Илья Трисвятский 

Н
акануне на заседании 
исполкома МОК гла-
ва организации Томас 

Бах во время пресс-конферен-
ции озвучил рекомендованные 
международным федерациям 
по олимпийским видам спорта 
критерии допуска российских 
и белорусских атлетов к офици-
альным стартам, важнейшим из 
которых в ближайшем будущем 
будут летние Игры 2024 года 
в Париже. В нашей стране эти 
критерии вызвали естествен-
ную резкую критику и сочтены 
как безжалостный инструмент 
целенаправленной попытки 
МОК выдавить Россию из миро-
вого олимпийского движения.

Кратко напомним основное 
из сказанного Бахом: россия-
не и белорусы должны соревно-
ваться только в статусе индиви-
дуальных нейтральных атлетов, 
то есть без флага и гимна; к ко-
мандным соревнованиям Рос-
сия и Беларусь вообще не допус-
каются; спортсмены, имеющие 
контракты с национальными 
организациями военного и си-
лового блока, не имеют права 
выходить на старт, равно как и 
те, кто поддерживает специаль-
ную военную операцию.  

— Озвученные МОК парамет-
ры для нас являются абсолютно 
неприемлемыми, — сказал гла-
ва Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Станислав Поздняков 
в разговоре с журналистами. — 
Нас заставляют быть в нейтраль-
ном статусе, это нарушение прав 
человека, на что уже обращали 
внимание специалисты из ООН. 
Выдвигаемые условия — юриди-
чески несостоятельные и необ-
основанные, чрезмерные. Мы 
столкнулись с фарсом, наруше-
нием базовых принципов Олим-
пийской хартии. Недопуск к со-
ревнованиям спортсменов, на-
ходящихся в военных, силовых 
структурах, имеющих с ними 
контрактные отношения, — не 
просто новый пункт грубых дис-
криминационных санкций, а та-
кой критерий создает основу 
внутреннего конфликта в нашем 
спорте. Его цель — внести раскол 
в спортивное сообщество Рос-
сии и Беларуси, разделить атле-

тов на тех, кого допускают, и тех, 
кому дорога закрыта.

Мнение министра спорта РФ 
Олега Матыцина совпадает с по-
зицией главы ОКР:

— Рекомендации МОК класси-
фицировать российских спорт-
сменов неправомерны, реше-
ние по командным видам — дис-
криминационно. Нашим спорт-
сменам предлагают войти в 
приоткрытую дверь, при этом 
создавая дополнительные пре-
пятствия. Россия всегда была за 
спорт вне политики. Призываем 
все международные федерации 
придерживаться этого принци-
па. Спортсмены упорно трени-
руются годами, чтобы соревно-
ваться по справедливым прави-
лам и в честной борьбе утвер-
ждать истинные принципы спор-
та, объединяя и даря радость и 

гордость миллионам людей. Это 
их работа, их жизнь. Антигуман-
но лишать их этого права, — при-
водит слова Матыцина пресс-
служба Минспорта России.

В новейшей истории между-
народного олимпийского дви-
жения уже были случаи полного 
или частичного отстранения от 
участия в Играх либо допуска к 
стартам на главном спортивном 
форуме в ограниченном стату-
се, исходя из национальной или 
государственной принадлежно-
сти атлетов. Так, с 1964 по 1988 
год включительно ЮАР пропус-
кала все Олимпиады из-за про-
водимой властями страны поли-
тики апартеида.

В контексте происходящего 
сейчас по смыслу и сути более 
близок пример ограниченно-
го допуска из-за международ-

ных санкций спортсменов Со-
юзной Республики Югославия 
(тогда в нее входили Сербия и 
Черногория) на летнюю Олим-
пиаду-1992 в испанской Барсе-
лоне. В нейтральном статусе, то 
есть под олимпийским флагом, 
на Играх выступили 52 участ-
ника в 13 видах спорта. Причем 
все уже прошедшие квалифика-
ционный отбор югославские ко-
манды по игровым видам допу-
щены не были. 

Однако даже во времена 
санкций, наложенных на Юго-
славию Советом Безопасности 
ООН и затем уже автоматически 
и МОК, в связи с военным кон-
фликтом в Боснии, по отноше-
нию к спортсменам не выдвига-
лись такие жесткие условия, как 
сейчас к россиянам и белору-
сам. Имеется в виду принадлеж-
ность к спортобществам сило-
вых и военных структур, личная 
позиция по отношению к прово-
димой государством внутрен-
ней и внешней политике.

При этом нельзя забывать, 
что различной степени воору-
женные конфликты между стра-

нами периодически происходят 
в разных регионах мира. Одна-
ко связанные с этим полити-
ческие и спортивные санкции 
явно носят весьма и весьма из-
бирательный характер, позво-
ляющий говорить о существова-
нии циничной практики двой-
ных стандартов. Наиболее яр-
кий пример: военная операция 
США и нескольких стран-союз-
ников против Ирака в 2003 году, 
предпринятая с целью сверже-
ния действующей власти и по-
влекшая за собой множество 
смертей, никоим образом не по-
влияла на участие американцев 
в Олимпиадах. Несколько тысяч 
погибших, из которых полови-
на — сугубо гражданские лица, 
во время этнополитическо-
го конфликта в Северной Ир-
ландии тоже не стали даже ми-
нимальным препятствием для 
участия спортсменов Велико-
британии в различных между-
народных соревнованиях.

Поэтому очевидно: Россию, 
а равно и Беларусь, образующие 
Союзное государство, пытают-
ся всеми правдами и неправда-
ми под различными предлога-
ми просто выдавить из между-
народного олимпийского дви-
жения, стереть со спортивной 
карты мира. Перед нами с парад-
ного входа поставлен массив-
ный олимпийский шлагбаум, а 
где-то рядом сбоку — предельно 
узенькая калитка, или, точнее, 
крошечное игольное ушко, пы-
таться залезть в которое — ниже 
своего достоинства. Если ситу-
ация в целом и общие подходы 
кардинально не изменятся в бли-
жайшее время, то стоит много-
кратно подумать: а надо ли нам 
подстраиваться под абсолютно 
беспрецедентные по своей уни-
зительности условия допуска со 
стороны МОК или же начать по-
иск приемлемых альтернатив по 
созданию новых международ-
ных спортивных сообществ?  

ФУТБОЛ Бельгия впервые за 69 лет обыграла Германию

«Дьявольски» хороши
Артур Нанян 

С
борная Бельгии до-
билась историче-
ской победы, впер-
вые за 69 лет обы-
г р а в  Ге р м а н и ю . 
«Красные дьяволы» 
одолели Бундестим 
в гостевой встрече 
со счетом 3:2.

Пути немцев и бельгийцев в 
последнее время в чем-то схо-
жи. У обеих команд в составах 
полно сильных исполнителей, 
но обе провалились на прошед-
шем в Катаре чемпионате мира, 
не сумев выйти из группы. Прав-
да, в отличие от «красных дьяво-
лов», у которых Роберто Марти-
неса сменил бывший наставник 
«Спартака» Доменико Тедеско, 
сборной Германии по-прежнему 
руководит Ханси Флик. И матч в 
Кельне был первой серьезной 
проверкой для Бундестима по-
сле неудачи на ЧМ-2022.

Поединок получился яр-
ким, со множеством моментов. 
В итоге бельгийцы победили, 
хотя хозяева до последнего пы-
тались вырвать хотя бы ничью. 
Выходит, «красные дьяволы» 
выиграли первые два матча под 
руководством Тедеско. Чуть ра-
нее подопечные Тедеско разгро-
мили на выезде Швецию (3:0) 
в стартовом туре отборочного 
цикла Евро-2024.

— Мы очень довольны. Хотели 
прессинговать и удивить сопер-
ника. Думаю, они не ожидали от 
нас такой интенсивности. Бель-
гия то и дело находила свобод-
ного игрока. В целом мы могли 
убить интригу еще до переры-
ва. Я безумно рад, что сборная 
победила в первых двух матчах 
при мне, но пока рано делать 
выводы. И все же кое-что я ска-
жу: если будем действовать так 
же интенсивно, смело и владеть 
мячом, то, несомненно, сможем 
сделать большие дела, — поде-
лился своим мнением Тедеско.

В отличие от Тедеско, Ханси 
Флик был немногословен: «Мы 
играли слишком осторожно, 
пассивно и не смогли оказать 
давление на соперника. Бельгия 
была беспощадна в некоторых 
моментах. Благодаря страсти 
мы вернули интригу, но свое-
го все же не добились. При этом 
команда отдала все ради успеш-
ного результата. К сожалению, 
этого оказалось мало», — сказал 
Флик.

Тем временем в Европе со-
стоялись очередные матчи ква-
лификации Евро-2024. Важней-
шую победу одержали полу-
финалисты чемпионата мира-
2022 хорваты, обыгравшие в 
гостях Турцию со счетом 2:0. 
Дубль оформил Матео Кова-
чич, которому в эпизоде с пер-
вым голом ассистировал быв-
ший полузащитник московско-
го «Спартака» Марио Пашалич.

В стартовом туре Модрич и 
компания обиднейшим образом 
упустили три очка в домашней 
встрече с Уэльсом, пропустив 
уже в компенсированное время 
(1:1). Матч с Турцией, да еще и 
на чужом поле, представлялся 
более серьезным испытанием, 

но «шашечки» уверенно набра-
ли три очка.

Во втором матче группы «D» 
валлийцы одолели на своем 
поле Латвию (1:0) и с четырь-
мя очками делят первое место 
с Хорватией. Далее идут Турция 
(три очка) и Армения с Латви-
ей, не набравшие пока ни одно-
го очка.

Сенсационный результат 
был зафиксирован в Глазго, где 
шотландцы принимали Испа-
нию. Хозяева добились уверен-
ной победы (2:0), возглавив с 
шестью очками турнирную та-
блицу группы «А». Оба мяча за-
бил полузащитник «Манчестер 
Юнайтед» Скотт Мактоминей.

— Ребята потрясающе играли 

с первой и до последней мину-
ты. Динамика, энтузиазм, каче-
ство футбола — все было на вы-
сочайшем уровне. Кажется, мы 
сделали шаг вперед, хотя шесть 
очков после двух туров — вовсе 
не гарантия выхода на чемпи-
онат Европы, — сказал главный 
тренер шотландцев Стив Кларк.

Испанцы же впервые с 2014 
года проиграли в отборочном 
матче Евро: было 17 побед и две 
ничьих. Кроме того, «красная 
фурия» не забила впервые за 39 
встреч квалификации Евро.

— Я недоволен результатом, 
но тем не менее наши планы не 
меняются. У нас осталось шесть 
матчей в группе, и Испания бу-
дет биться до конца. Мы знали, 

что в Глазго будет нелегко. При 
этом парни создали больше мо-
ментов у чужих ворот, чем хо-
зяева. Нам не повезло, так что 
надо работать еще больше, — от-
метил рулевой испанской ко-
манды Луис де ла Фуэнте.

В другом матче группы «А» 
Грузия сыграла дома вничью 
с Норвегией (1:1). Лидируют 
здесь, как уже было отмечено 
ранее, шотландцы (шесть оч-
ков), далее расположились: Ис-
пания (три очка), у норвежцев с 
грузинами в активе по одному 
баллу, а Кипр не набрал пока ни 
одного очка.  

Футболистам сборной Германии так 
и не удалось остановить бельгийцев 
— 3:2 в пользу «красных дьяволов».

А К Ц Е Н Т

С недавних пор сборную Бельгии 
 тренирует экс-наставник московского 
«Спартака» Доменико Тедеско

Карен Хачанов эмоционально отреагировал на свою победу: 
победить грека Циципаса удалось лишь с седьмой попытки.

А К Ц Е Н Т

Министр спорта РФ Олег Матыцин: 
Нашим атлетам предлагают войти 
в чуть приоткрытую дверь и при этом 
создают дополнительные препятствия

Рекомендации МОК по допуску 
 россиян и белорусов, озвученные 
Томасом Бахом, нарушают главные 
олимпийские принципы.

Из-за дождя 
матч четвертого 
круга Даниила 
Медведева  
задержали
на пять часов
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Комментарии

Екатерина Гамова, двукратная чемпионка мира по волейболу, 
четырехкратная участница и дважды призер Олимпиад: 
— Эмоций никаких не осталось, одно расстройство. Так или иначе, вну-

тренне я была к такому исходу готова. И все равно не понимаю, почему 

всех игроков заранее рекомендуют не допускать на Олимпиаду. Стран-

ное разделение. Очень много вопросов, которые мы будем обсуждать, 

в том числе с комиссией спортсменов МОК. В то же время я рада за 

спортсменов-«одиночников», у которых все-таки будет шанс попасть 

на Игры. Да, я считаю, что те, кого все-таки пустят на Олимпиаду, долж-

ны в ней участвовать. Всегда в этом вопросе буду на их стороне. Отказ 

приведет к долгосрочным негативным последствиям. Потенциально 

сборные России по волейболу — команды, которые претендуют на ме-

дали. Упускать шанс, к которому идешь на протяжении минимум 

четырех лет, очень обидно. Если говорить о российском волейболе, 

для нашего вида спорта эти новости — трагедия.

Вячеслав Фетисов, двукратный олимпийский чемпион 
по хоккею:
— Это издевательство, беспредел продолжается. Если такие решения 

принимает исполком МОК и нет никаких движений в другом направле-

нии, то это печальная история. Попирается все  — принципы спорта, 

принципы олимпийского движения, права человека, права олимпийско-

го чемпиона. Все, что строилось веками, сошло на нет. В мире существу-

ет немало конфликтов, они еще будут, и каждый раз будет приниматься 

выборочное решение? Или же пора в Олимпийскую хартию внести по-

ложение об этом, но тогда это будет уже не спортивная организация, а 

что-то другое. Я разочарован. Даже не самим фактом этих критериев, а 

тем, что члены МОК не нашли никаких аргументов, чтобы защитить 

спортсменов.

Подготовили Максим Домчев, Илья Соболев
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